
«ЯБЛОКО» 
ПРЕВРАТИЛИ  

В «ГРУШУ»
В субботу партия «Яблоко» попытается 

заявить о себе как о главной либеральной 
силе в России. В конференц-зале на Пятниц-
кой Григорий Явлинский проведет презента-
цию «Либерального манифеста», на которую 
съедутся лидеры зарубежных партий из Ли-
берального интернационала, включая членов 
Европарламента и еврокомиссаров. Там же 
Григорий Алексеевич объявит иностранным 
единомышленникам о своем участии в россий-
ской президентской гонке (россияне об этом 
уже знают). В общем, в теории все должно быть 
очень красиво.

А на практике — как бы обошлось без боль-
шого скандала и банального мордобоя. 

За четверть века своего существования... 
Да, а кстати — «Яблоку» исполняется 25 лет, 
о чем, кроме меня, никто не вспомнил. Ну да 
ладно. За эти четверть века «Яблоко» накопило 
только один политический капитал — партии, 
приятной во всех отношениях. Да, у нее не 
было больших успехов и моря сторонников, 
но и ничем плохим она себя до сих пор не за-
пятнала. Нулевой антирейтинг, когда партия 
не вызывает ненависти и брезгливости, — это 
тоже неплохо. И вот этот политический капитал 
«Яблоко» стало молниеносно терять буквально 
в последний месяц. Причем грязь на партию 
полилась не откуда-то снаружи по злой воле 
врагов либерализма. «Яблоко» стали раздирать 
внутренние склоки, видные активисты своими 
руками лупят по его имиджу, превращая в бок-
серскую грушу.   

Любопытно, что в качестве инфекции для 
этого нарыва послужил самый большой успех 
«Яблока» за последние годы, а возможно, и 
вообще в истории — второе место на муни-
ципальных выборах в Москве. После иных по-
бед триумфаторы предпочитают почивать на 
лаврах, и это — полбеды. Беда — когда победу 
начинают делить. И в ходе этого процесса «со-
ратники» вываливают в медийное пространство 
и соцсети такие подроб-
ности друг о друге, что их 
даже пересказывать не 
хочется.

Читайте 7-ю стр.
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА
«МК-БУЛЬВАР»:

    АНДРЕЙ НОРКИН И ОЛЬГА БЕЛОВА вместе 
ведут общественно-политическое ток-шоу «Место 
встречи». Но функции в программе выполняют 
разные. «МК-Бульвар» обсудил с телеведущими 
хаос и порядок в студии, а также обиды, драки и 
искренние убеждения.

    НОННА ГРИШАЕВА отказалась от телепро-
ектов ради работы в театре. «МК-Бульвар» встре-
тился с актрисой и обсудил нескучные спектак-
ли, воспитание детей и наряды от российских 
дизайнеров.

    А ТАКЖЕ: Глюкоза делится рецептом вечной 
молодости, Андрей Мерзликин занялся озеле-
нением, Денис Шведов рассказывает, как нужно 
смотреть сериалы, и многое другое.
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 КОММЕНТАРИИ 
 на сайте 

Московский     
      коМсоМолец

«ТО, ЧТО ГОТОВИЛОСЬ  
В КАТАЛОНИИ, — ЭТО ФАКТИЧЕСКИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕРЕВОРОТ»
Посол Испании в России рассказал «МК»  
о ситуации в регионе

ЧИТАЙТЕ:
  как случилось, что четверть века назад Россия практически в одночасье  
чуть не лишилась всего Черноморского флота;
  кто смог взять на себя ответственность и вопреки политическому решению спас флот  
и его базы от разорения.

Читайте 6-ю стр.

Развал такой огромной страны, 
как СССР, был подобен глобальному 
взрыву, который затронул тектониче-
ские слои, на которых стояла жизнь 
разных народов и государств. Про-
цесс пошел, и сколько еще лет пона-
добится, чтобы он начал затухать? И 
никто не знает, когда отзвуки той ка-
тастрофы обернутся новой бедой.

Сегодня мы публикуем отрывок 
из второго тома «Русского ада» Ан-
дрея Караулова. Книга скоро выходит 
в свет.

ФАНТОМЫ НАШЕГО СТОЛА
«Иностранные  агенты» в русском селе:  

кто и какие интересы преследует  
на продовольственном рынке России

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Читайте 3-ю стр.

ИДЕИ  
ОТ ПРОТИВНОГО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

профессор Высшей 
школы экономики, доктор 

экономических наук

КАК УКРАИНА У РОССИИ 
ЧЕРНОМОРСКИЙ ФЛОТ УГОНЯЛА

Когда Россия по поводу введения 
очередных санкций Запада заявляет, 
что примет адекватные меры, то мож-
но быть уверенным: ответ не заставит 
себя долго ждать. Вспомним бодания с 
дипкорпусом. Сначала американцы нас 

«попросили», потом мы их. Перечислять 
можно долго. Теперь выяснение отно-
шений докатилось и до святая святых 
нашего бытия — до продовольственного 
рынка.

Читайте 4-ю стр.

Госдума в третьем и окончательном чтении 
утвердила поправки в КоАП РФ, увеличивающие 
штраф для водителей за непропуск пешеходов до 
2500 рублей. В очередной раз закрутить гайки для 
моторизованных россиян правительство страны 
удумало еще в феврале этого года, внеся в нижнюю 
палату парламента соответствующий законопроект. 
И неизвестно, сколь еще долго он проходил все 
думские процедуры, если бы в начале октября не 
грянули публичные слушания по безопасности на 
пешеходных переходах, инициированные первым 
вице-премьером Игорем Шуваловым — главным 
ответственным за безопасность дорожного дви-
жения. Сами слушания, по мнению экспертов пор-
тала «АвтоВзгляд», превратились в откровенный 
фарс. Однако первый их итог налицо: водителей 
продолжат мордовать, щучить и жучить высокими 
штрафами. При этом на безопасности пешеходов 
это никак не скажется, а только пополнит казну и 
карманы гаишников.

Читайте 6-ю стр.

ЧЕРНАЯ 
ПОЛОСА  
НА «ЗЕБРЕ»

Почему повышение 
штрафов для водителей 
за непропуск пешеходов 
не приведет  
к сокращению наездов 
на них 

Читайте 5-ю стр.

Россияне все чаще идут в банки за 
кредитами. Причем кого-то побуждает 
к этому нищета, а кому-то не хватает 
денег на новую шубу или смартфон. 
Такого кредитного бума в России не на-
блюдалось с весны 2014 года. В резуль-
тате по состоянию на сентябрь наши со-
отечественники должны банкам почти 
12 трлн рублей. Это рекордный уровень 
в новейшей российской истории. Как 
следует из «Мониторинга экономиче-
ской ситуации в России» РАНХиГС, тен-
денция к активному кредитованию едва 

ли переломится в ближайшее время. 
За первые семь месяцев года банки 
выдали на 23% больше новых кредитов, 
чем в тот же период прошлого года. Вос-
становление рынка кредитования экс-
перты оценивают неоднозначно. Неко-
торые видят в этом позитивные сигналы 
для экономики, а другие бьют тревогу: 
располагаемых доходов россиянам на 
жизнь не хватает, а займы становятся 
для них непосильной кабалой.
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КРЕДИТЫ И ПОКЛОННИКИ
Займы в России стали способом выживания
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ИОСИФ КОБЗОН 
ПЕРЕДАЛ НА 
ВЫСТАВКУ НАРОДНЫХ 
ПРОМЫСЛОВ 
ПРОИЗВЕДЕНИЯ  
ИЗ СВОЕЙ  
КОЛЛЕКЦИИ 
Об этом  
он заявил  
на пресс-
конференции  
в «МК»

ТОРГОВЦАМ ПРИДЕТСЯ ДЕРЖАТЬСЯ 
ОТ МЕТРО В ДВА РАЗА ДАЛЬШЕ

У же с т о ч и т ь п ра в и ла 
уличной торговли в Москве 
планируют депутаты. Пар-
ламентарии разработали 
соответствующие поправ-
ки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях 
столицы.

Авторы законопроекта 
предлагают увеличить рас-
стояние от объектов транс-
портной инфраструктуры, на 
котором нельзя торговать. В 
нынешней версии закона за-
претная зона составляет 25 
метров от сооружений под-
земки. Если же нововведе-
ние будет одобрено, ставить 
лотки и палатки продавцы не 
смогут на расстоянии до 50 
метров от сабвея. Причем 
список объектов, на которые 
планируется распространить 
новые требования, расши-
рится. Если сейчас речь идет 
о наземных вестибюлях ме-
тро, то по новым правилам 
соблюдать 50-метровую 

дистанцию придется еще 
и тем, кто хочет торговать 
рядом с подуличными пеше-
ходными переходами. Также 
в список по проекту попа-
ли столичный монорельс, 
транспортно-пересадочные 
узлы и 50-метровая зона во-
круг них. Нарушителей ново-
го запрета будут ждать суро-
вые штрафы. Для граждан 
они составят пять тысяч ру-
блей. Для должностных лиц 
— 50 тысяч. Самое серьезное 
наказание понесет юрлицо 
— 500 тысяч рублей.

По мнению авторов за-
конопроекта, ужесточение 
правил торговли рядом 
с объектами транспор-
та позитивно скажется на 
безопасности. Кроме того, 
парламентарии хотят от-
дать функцию по отлову 
нарушителей ГКУ «Органи-
затор перевозок». Сейчас 
этим занимается москов-
ская ОАТИ. 

БАНКРОТСТВО АВИАКОМПАНИИ НЕ СКАЖЕТСЯ  
НА ЖЕЛУДКАХ ПАССАЖИРОВ

Защитить пассажиров, 
застрявших в аэропортах 
по вине перевозчиков-
банкротов, намерен Мин-
транс. Такие бедолаги гаран-
тированно получат горячий 
обед, питье и возможность 
переночевать в гостинице. 
В ведомстве подготовлен 
соответствующий законо-
проект.

Как поясняют чиновни-
ки, права авиапассажиров 
при задержке или отме-
не рейса уже прописаны в 

федеральных авиационных 
правилах. Так, через два часа 
ожидания людям должны 
раздать прохладительные 
напитки, дать возможность 
позвонить и отправить элек-
тронную почту. Четыре часа 
задержки — это горячий обед. 
Шесть часов ночью или более 
восьми днем означают ночлег 
в гостинице и трансфер об-
ратно до аэровокзала.

Как сетуют в ведомстве, 
по нынешним правилам 
платить за все это должен 

сам авиаперевозчик. Одна-
ко, как показал печальный 
опыт с «ВИМ-Авиа», в случае 
банкротства авиакомпании 
пассажирам приходится 
голодать и ночевать на че-
моданах в залах ожидания. 
Если законопроект будет 
принят, правила изменятся. 
Кормить и поить застрявших 
в воздушной гавани туристов 
станет сам аэродром. А все 
свои расходы администрация 
потом взыщет с нерадивой 
авиакомпании через суд.

ПРОПАВШЕЕ У МОСКВИЧКИ 
КОЛЬЦО НАШЛИ НА ЛАПЕ КОТЕНКА 

Из-за золотого кольца 
чуть было не лишился ко-
нечности котенок по кличке 
Бублик на западе столицы. 
Малыш случайно «надел» 
украшение на заднюю лапку, 
которая настолько сильно 
отекла, что потребовалась 
помощь айболитов. 

Как сообщил «МК» вете-
ринарный врач Дмитрий Ко-
лобов, история случилась в 
одном из домов на Рублев-
ском шоссе. Некоторое 
время назад члены семьи 
37-летнего местного жите-
ля подобрали на улице бес-
породного котенка. Нового 
питомца, который, несмо-
тря на свою непричастность 
к звериной «аристократии», 
оказался на редкость пуши-
стым, было решено назвать 
Бубликом. Вскоре после по-
явления мурлыки жена хо-
зяина квартиры заметила 
пропажу золотого кольца, 
которое накануне оставила 
в ванной комнате. А через 
месяц владельцы Бублика 

заметили, что у котенка 
отекла задняя левая лап-
ка. Любимец явно испыты-
вал сильный дискомфорт, 
на больную конечность 
при ходьбе не наступал и 
предпочитал отлеживать-
ся в своей корзинке. Лапку 
осматривать Бублик хозяе-
вам толком не давал. При-
чина выяснилась, когда мо-
сквичи отнесли питомца в 
ветеринарную клинику: ока-
залось, что каким-то непо-
стижимым образом котенок 
умудрился попасть лапой в 
пропавшее кольцо. Украше-
ние, которое со временем 
оказалось на верхней части 
конечности, сработало как 
жгут. Звериным медикам 
пришлось вводить хвоста-
того пациента в наркоз и при 
помощи ветеринарных щип-
цов срезать кольцо. Бублик 
находился под наблюдени-
ем около двух недель, пока 
не спал отек и конечность 
не перестала беспокоить 
котенка. 

ДОЛГИ ПО АЛИМЕНТАМ —  
НЕ ПОВОД ДЛЯ ФИНАНСОВОЙ 

ДИСКРИМИНАЦИИ
С п а с и т е л ь н у ю  д л я 

алиментщиков-должников 
позицию высказал Консти-
туционный суд. Он запретил 
взыскивать с хронических 
неплательщиков гигантские 
неустойки.

Как стало известно «МК», 
КС рассмотрел жалобу жите-
ля Владимирской области. В 
1997 году суд назначил муж-
чине платить алименты на 
сына. Однако с тех пор блуд-
ный отец перечислял деньги 
на ребенка лишь от случая к 
случаю. В итоге гражданин 
умудрился накопить круп-
ный долг — целых 216 тысяч 
рублей. Когда экс-супруге 
надоело ждать, она вновь по-
шла в суд и выиграла. При-
чем неустойка составила 
чудовищную сумму: 3 млн 
200 тыс. рублей. Попытки 
алиментщика оспорить раз-
громный вердикт успехом 
не увенчались. Более того, 
один из судов специально 
указал, что даже о снижении 
суммы неустойки в данном 
случае речи быть не может. 
Как говорилось в решении, 
такой маневр (хоть он и 

предусмотрен специальной 
статьей Гражданского кодек-
са) запрещает позиция Пре-
зидиума Верховного суда. 
В 2012 году. ВС рассудил, 
что алиментные дела осо-
бенные и платить по счетам 
должник обязан в полном 
объеме. В итоге мужчина 
дошел до Конституционного 
суда. Тот неожиданно встал 
на сторону папаши. Правда, 
признавать статью Семейно-
го кодекса о неустойках про-
тиворечащей Конституции 
судьи не пожелали. Однако 
разъяснили, что взыскивать 
с гражданина три с лишним 
миллиона при долге в 200 
тысяч неправильно. По мне-
нию судей, такая сумма на-
рушит права других членов 
семьи, находящихся на иж-
дивении ответчика. Поэтому 
все решения, принятые по 
делу, КС велел пересмотреть 
заново. Более того, впредь 
по аналогичным делам об 
алиментных долгах судам 
придется рассчитывать 
неустойку таким образом, 
чтобы она была соразмерна 
сумме основного долга.

ЧАЙНИК МАКСИМА ГОРЬКОГО 
ОТДАДУТ ЗА 20 МИЛЛИОНОВ  

В НАДЕЖНЫЕ РУКИ 

Железный чайник, якобы 
принадлежавший самому 
Максиму Горькому, выстави-
ла в Интернете на продажу за 
20 млн рублей 52-летняя мо-
сквичка Евгения Успенская. 
По ее словам, знаменитый 
писатель был другом ее де-
душки, которому и подарил 
вещицу на свадьбу.

Как рассказала «МК» Ев-
гения Успенская (женщина, 
кстати, сама имеет отно-
шение к миру искусства — 
занимается фотографией, 
живописью и графикой), ее 
предок Иван Иванович Ба-
бакин пригласил Горького на 
свою свадьбу (это произо-
шло в 1919 или 1920 году). 
И автор «Фомы Гордеева» 
преподнес товарищу и его 
новоиспеченной супруге 
чайник из личного сервиза 
в качестве свадебного по-
дарка. Подробнее о том, в 
каких отношениях Максим 
Горький состоял с дедуш-
кой Успенской, сейчас узнать 
уже сложно — Иван Иванович 
служил в КГБ и о прошлом 
не слишком распространял-
ся. Сервиз, частью которого 
был презент, как утверждает 
Евгения, в настоящее время 
находится в одном из сто-
личных музеев. Кроме того, 
женщина уверена — в архивах 
могут найтись фотографии, 
подтверждающие присут-
ствие Горького на торжестве 
ее родственников почти 100 
лет назад. 

Расстаться с семейной 

реликвией мо-
сквичка реши-
ла по личным 
причинам: 

— Все очень 
просто — мне 
52 года, детей у 
меня нет. Хоте-
лось бы, чтобы 
эта вещь попа-
ла в надежные 
руки.

Чтобы эти 
руки действи-
тельно были 
надежными, 

Евгения и установила за-
предельный ценник. Но в 
случае, если личной вещью 
писателя заинтересуется 
какой-нибудь музей, она го-
това существенно снизить 
цену, а для подтверждения 
подлинности предмета — 
провести экспертизу. На 
данный момент, по словам 
Успенской, предложений о 
покупке ни от официальных, 
ни от частных лиц не посту-
пало. 

Как рассказала «МК» 
Светлана Демкина, заве-
дующая московским музе-
ем А.М.Горького, даже если 
предмет подлинный, устано-
вить это будет непросто: 

— Сейчас очень много чего 
всплывает — в любом слу-
чае сначала должна быть 
проведена серьезная экс-
пертиза. И даже если бы 
мне показали фотографию 
с этим чайником — я бы не 
была уверена, что это имен-
но чайник Горького. Кроме 
того, чайник — вещь бытовая 
и на нее не стоит затрачи-
вать такие усилия. Горький 
действительно был щедр и 
много чего дарил, и в семье 
получателя подарки могли 
храниться годами, переда-
ваться по наследству и об-
растать легендами — однако 
для горьковедения эти пред-
меты интереса представлять 
не будут. Писателя мы оце-
ниваем по другим вещам, по 
предметам другого, интел-
лектуального, плана.

СЫН ТРЕНЕРА ПАВЛА БУРЕ ИСПОЛЬЗОВАЛ МЕТОД 
КНУТА И ШАЙБЫ? 

Сын заслуженного трене-
ра России, главного тренера 
юниорской сборной Юрия 
Румянцева (среди его вос-
питанников — звезды рос-
сийского хоккея Павел Буре 
и Сергей Зубов) оказался в 
центре детского спортивного 
скандала. Ученик и его ро-
дители обвинили педагога 
в умышленном нанесении 
травмы на тренировке. 

Как стало известно «МК», 
конфликт разгорелся в 
спортшколе «Белые медве-
ди», что на Левобережной 
улице. Вечером 9-летний 
школьник пришел сюда на 
хоккейную тренировку, ко-
торая длилась с 19.30 до 
21.00. Но ночевать мальчик 
был вынужден… в больнице. 

Медики диагностировали у 
школьника ушиб верхней тре-
ти правого бедра. 

«Наш сын рыдал навзрыд. 
Он рассказал, что тренер со 
всей силы зарядил по нему 
шайбой и сказал: «Ты говно». 
Да и других детей тренер не 
раз обзывал «мешками с гов-
ном», — вспоминают расстро-
енные родители мальчика. По 
словам родных, около 20.00 
тренер поставил мальчика на 
ворота, а сам начал показы-
вать ученикам удар. Шайба 
попала ребенку в область 
шорт, а из-за того, что удар 
был нанесен со всей силы, 
ребенок получил  гематому 
с кровоподтеком. 

Ранее, по словам родных 
школьника, мужчина также 

оскорблял мальчика. Хотя 
ребенок тренируется с пяти 
лет и на одном из турниров 
даже получил приз лучшего 
вратаря. В этом же году, с 
приходом нового вратаря, 
мужчина якобы поставил его 
в запасной состав и не дает 
выходить на лед. 

Сам же тренер вины не 
признает. Он считает, что 
мальчик просто не поймал 
шайбу, а кроме того, обидел-
ся, что ему не дали поиграть 
на Кубке Москвы. А на детей 
он не ругается, а просто 
громко разговаривает, что-
бы его было слышно даже в 
шлемах. 

Теперь в ситуации пред-
стоит разобраться правоо-
хранительным органам. 

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ СБИЛ 
ЧЕЛОВЕКА, КОТОРЫЙ ПЫТАЛСЯ 

СПАСТИ ЗАЙЦА
Под колесами 

машины началь-
ника одного из 
подмосковных 
отделов полиции 
трагически погиб 
местный житель, 
который пытался 
спасти... зайца. 
Мужчина подо-
шел к сбитому 
животному и тут 
же был сбит на-
смерть проезжавшим мимо 
автомобилем.

Как удалось выяснить «МК», 
ДТП произошло 10 октября 
около 18.00 в Воскресенском 
районе Московской области 
на 8-м километре автодороги 
Воскресенск–Виноградово. 
Житель села Ашитково, 34-
летний Геворг, ехал на авто-
мобиле «Хёндэ Санта-Фе» из 
райцентра домой. В машине 
с ним находились жена, теща 
и тесть. Неожиданно под ко-
леса машины бросился заяц. 
Геворг смог затормозить 
только через 50 метров. По 
словам родных мужчины, он 
включил «аварийку» и пошел 
посмотреть, что случилось со 
зверьком. Как только муж-
чина поднял бездыханную 

тушку, его сбил 
автомобиль «Хён-
дэ VF», за рулем 
которого нахо-
дился начальник 
Виноградовского 
отдела полиции 
Денис Орлов. Ме-
дики доставили Ге-
ворга в ближайшую 
больницу, где он и 
скончался. 
Геворг работал 

парикмахером в Кратове, у 
него остался четырехлетний 
сын. На месте происшествия 
родные поставили венок в 
память о погибшем.

В пресс-службе подмо-
сковного главка нам поясни-
ли, что подполковник в рабо-
чее время в форме ехал из 
УВД по Воскресенскому рай-
ону в свой отдел. По данному 
факту проводится проверка, 
и в случае установления вины 
сотрудника полиции он будет 
уволен из органов по отрица-
тельным мотивам и понесет 
заслуженное наказание. 

Любопытное совпадение: 
как раз в тот день в район-
ном УВД праздновали день 
рождения одного из руково-
дителей.

ИДЕАЛЬНАЯ НЯНЯ ДОЛЖНА БУДЕТ СТАТЬ  
И СТОРОЖЕМ, И МАССОВИКОМ-ЗАТЕЙНИКОМ 

Работать по ГОСТу придет-
ся частным няням в ближай-
шем будущем. Национальный 
стандарт на услуги по уходу и 
присмотру за детьми утвер-
дил Росстандарт. 

Как сообщили «МК» в ФГУП 
«Стандартинформ», правила 
начнут работать с 1 января 
2018 года. ГОСТ планируется 
распространить только на 
нянь-частниц, которых ро-
дители нанимают сами или 
через специальные агент-
ства. Как сказано в доку-
менте, у правильной няни 
должна быть на руках меди-
цинская книжка и справка 
об отсутствии судимостей. 
Кроме того, у настоящей 
Мэри Поппинс за плечами 
должен быть как минимум 
трехлетний опыт работы с 

детьми, она обязана с лег-
костью преодолевать язы-
ковой барьер при общении 
с родителями и их чадом. 
Более того, если няня пла-
нирует сидеть с малышом 
в возрасте до одного года, 
ей придется пройти курс ме-
дицинской подготовки. Для 
остальных представитель-
ниц профессии достаточно 
будет среднего профессио-
нального образования. Так-
же в стандарте перечислены 
медицинские противопо-
казания, препятствующие 
работе няни: психические 
расстройства, судороги и 
потери сознания, кожные за-
болевания, а также гепатит, 
туберкулез и другие хрони-
ческие инфекции. Наконец, в 
ГОСТе описаны обязанности 

няни. Так, она должна нести 
ответственность за жизнь и 
здоровье ребенка, сохран-
ность имущества в течение 
ее рабочего дня. Также хо-
рошая няня обязана будет 
заниматься с подопечным 
подвижными играми, пе-
нием, танцами, чтением и 
рисованием. Кроме того, 
обязательны прогулки, но 
только в строго оговорен-
ных с родителями местах. 
Еще обученной по стандарту 
няне надлежит следить за 
чистотой одежды малыша, 
вовремя переодевать его и 
обучать правилам личной 
гигиены. А если ребенок 
упадет или поранится, в 
обязанностях няни будет как 
оказание первой помощи, 
так и вызов врача.

Погибший Геворг.



Саммит СНГ в Сочи в очередной раз 
продемонстрировал, что в «товарищах 
согласья нет»: президенты Украины и 
Киргизии проигнорировали встречу, На-
зарбаев погрузился в себя, а Лукашенко 
в пух и прах раскритиковал Содружество 
за медлительность и неэффективность. 
По мнению Батьки, чтобы выйти из «сфе-
ры благих намерений» и что-то делать, 
СНГ нуждается в серьезной реформе.

Лидеры СНГ начали съезжаться в Адлер ближе 
к ланчу — традиционному времени начала всех ме-
роприятий, хозяином которых является российский 
президент. Некоторые, как, например, Александр 
Лукашенко, имеют у Черного моря собственные 
резиденции, другие воспользовались гостепри-
имством Владимира Путина. И только молдавский 
президент Игорь Додон был вынужден ночевать 
даже не в самом дорогом сочинском отеле: когда 
в стране сильная оппозиция, главе государства 
как-то не с руки сорить деньгами.

Владимир Путин встречал гостей в фойе 
одной из гостиниц, построенных к Олимпиаде-
2014, и после обмена рукопожатиями провожал в 
соседнюю комнату. Всех — в одну и ту же, за ис-
ключением Нурсултана Назарбаева, с которым по 
неведомым причинам ВВП решил несколько минут 
пошептаться в другом помещении. Впрочем, тет-а-
тет получился недолгим: у двух лидеров еще будет 
отдельная двусторонняя встреча в пятницу. 

Хотя главы постсоветских государств со-
брались буквально через несколько дней после 
юбилея своего неформального лидера, подарков 
Владимиру Путину никто не привез. А если и при-
вез, то предпочел не анонсировать их публично. 
Только Гурбангулы Бердымухамедов стеснять-
ся своих чувств не стал: в присутствии СМИ он 
вручил ВВП презент в традиционном восточном 
стиле. Щенок алабая, который считается нацио-
нальным достоянием Туркменистана, да еще по 
кличке Верный, прозрачно намекал Владимиру 
Путину на готовность Ашхабада к новому этапу 
отношений, подпорченных газовым скандалом 
и заигрыванием туркменских властей с китайца-
ми. Кстати, чтобы сделать приятное Владимиру 

Путину, Бердымухамедову даже пришлось пойти 
на преступление: по придуманному им же самим 
закону алабаи, как и ахалтекинцы, не подлежат 
вывозу из страны.

Во время передачи подарка обнаружилось, 
насколько по-разному лидеры относятся к братьям 
своим меньшим. Бердымухамедов уверенно и 
даже немного брезгливо взял щенка за шиворот, 
Владимир Путин — обнял, поцеловал и нежно 
прижал к себе, за несколько секунд «мимими» 
гарантированно увеличив ряды своих верных сто-
ронников. Что ждет алабая в России, пока сказать 
трудно: он может остаться жить в сочинской ре-
зиденции главы государства «Бочаров ручей» или 
переехать в Подмосковье. 

После обмена приветствиями на совместное 
фотографирование у флагов собрались 9 лиде-
ров СНГ. Петр Порошенко не только не приехал 
сам, но даже не стал соблюдать политес, который 
традиционно поддерживался присутствием на 
таких встречах украинского посла. Как пояснил 

журналистам глава Исполкома СНГ Сергей Ле-
бедев, хотя официально никаких обращений от 
Украины не поступало, де-факто она свернула свое 
участие в СНГ. Уже несколько лет Киев не платит 
членские взносы. А его представители участвуют 
только в тех форматах, которые им интересны, — 
например, в совещаниях по экономике.

Кроме Порошенко лидеры СНГ недосчита-
лись киргизского лидера Алмазбека Атамбаева, 
для которого саммит в Сочи должен был стать 
последним: 15 октября Киргизия изберет нового 
президента. Сентиментальный Атамбаев очень 
хотел лично со всеми попрощаться, однако сам 
себе все испортил, публично обвинив Назарбаева 
во вмешательстве во внутренние дела республики. 
«Уж не знаем, какая муха его укусила», — горестно 
разводили руками представители Исполкома СНГ, 
собиравшиеся готовить торжественные проводы. 
Впрочем, постоянные ссоры между лидерами 
стран СНГ — дело вполне обычное. Последствия 
«родовых травм», полученных при основании 
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На встрече в Сочи президент Туркме-
нистана Гурбангулы Бердымухамедов 
подарил Владимиру Путину по случаю 
прошедшего дня рождения щенка ала-
бая. У крошечного комочка говорящая 
кличка — Верный.  
О характере и привычках волкодавов 
мы поговорили с экспертом-кинологом, 
руководителем племенного питомника 
среднеазиатской овчарки Людмилой 
Рогинской.  

— Нашему президенту очень повезло, — го-
ворит кинолог. — Этой породе тысяча лет. Это пес 
из легенды. На родине их называют волкодавами 
и алабаями. Название «среднеазиатская овчарка» 
придумали породе в советское время. Так она 
сейчас и называется в мировой кинологии. 

— 40 веков главным врагом алабая был 
волк... 

— Эта собака не бойцовая, она предназначена 
для пастушеской и сторожевой службы. Но на ее 
родине алабаю устраивают тест, собака должна 
смело идти на другую собаку, иначе она не пойдет 
и на волка, не сможет охранять стадо. Это своего 
рода ритуальные бои, ритуальная проверка.  

— Что можно сказать о характере этой 
собаки?

— Это сильная, мощная, атлетически сложен-
ная собака. Поведение у нее уверенное, независи-
мое. Алабаи отличаются бесстрашием, обладают 
высокой работоспособностью, выносливостью, 
твердостью характера, терпимостью к боли. Эти 
собаки очень дружелюбны с детьми. У меня, на-
пример, двухлетняя внучка спокойно играет в во-
льере с большим кобелем. На протяжении многих 
веков алабаи находились в условиях жесточайшего 
естественного отбора. 

Сами туркмены отмечают высокий интеллект 
волкодавов, их самостоятельность и независи-
мость. Эти собаки сами точно знают, как собрать 
баранов и козлов в плотную кучу и направить их 
в нужное место.  

Алабаям издавна купировали уши и хвосты, 
чтобы уменьшить площадь болевых участков при 
поединках с хищником. Но, несмотря на угрожаю-
щий вид, на родине алабаев считают, что у этих со-
бак весьма ранимая душа. «Ростом с теленка, но с 
душой ребенка», — так говорят о них туркмены. 

Эксперт уверена, что Владимиру Владими-
ровичу презентовали лучшего представителя 

породы, с крепким иммунитетом. Родители щен-
ка прошли проверку на адекватность поведения. 
Собака была выбрана опытными специалистами 
из сотни других щенков.  

— Для этой собаки необходима специ-
альная подготовка?

— Зачем? Если хозяин неопытный, достаточ-
но хорошего дрессировщика. Алабаи прекрасно 
уживаются в семье и хорошо дрессируются у себя 
на участке. Но если вы вышли на улицу и на вас 
начал лаять ротвейлер, «азиаты» этого, конечно, 

терпеть не будут. Гулять с алабаем надо только 
на поводке. 

— Насколько эти собаки привередливы 
в еде?

— Это, пожалуй, чуть ли не единственная по-
рода, которая может есть очень простую пищу и 
при этом хорошо расти. Мне доводилось бывать в 
питомниках, где недобросовестные хозяева очень 
плохо кормили своих питомцев, но они были все 
равно великолепные. Сказалось тысячелетнее 
разведение этой породы, в результате которого 
были отобраны самые сильные и выносливые со-
баки. Все, что можно полезного вытянуть из той же 
каши, они вытянут. Если, например, на неважную 
кормежку посадить бордоского дога, это сразу 
скажется на его внешних данных.  

Как известно, в 2010 году болгарский премьер 
Бойко Борисов подарил Путину щенка каракачан-
ской собаки Йорго, которая также известна как 
болгарская овчарка. Потом щенка назвали Баффи. 
В резиденции в Ново-Огареве также живет пес по-
роды акита-ину по кличке Юмэ (в переводе с япон-
ского — «мечта»), которого подарил губернатор 
префектуры Акита Норихисом Сатакэ в 2012 году в 
знак благодарности за ту помощь, которую Россия 
оказала северо-востоку Японии, пострадавшему 
от сильных цунами и землетрясения.

— Эти собаки уживутся с алабаем 
Верным? 

— У алабаев есть проблема — они плохо пере-
носят других собак. Если у Владимира Владими-
ровича собаки — кобели, то до определенного 
возраста они будут еще нормально общаться, но 
потом мирную жизнь я не гарантирую. Брошенный 
кусочек мяса может вызвать драку, после которой 
их уже не помирить никогда. 

По оценкам кинологов, алабаи отличаются 
долгим взрослением. Собака считается возму-
жавшей только в 3–4 года.

Светлана САМОДЕЛОВА.

«РОСТОМ С ТЕЛЕНКА, НО С ДУШОЙ РЕБЕНКА»
Владимиру Путину подарили 
щенка алабая

Аналитики РАНХиГС изучили со-
стояние кредитного портфеля в 
России и выявили несколько ак-
туальных тенденций. Во-первых, 

наши соотечественники практически полностью 
переключились на кредиты в национальной ва-
люте, хотя раньше часто занимали в долларах 
и евро. Во-вторых, снизилась доля просрочен-
ной задолженности — до 8% от общего объема. 
Правда, тут есть один нюанс: номинальный объем 
просроченных долгов все же продолжает расти, но 
за счет того, что граждане берут новые займы (по 
которым еще не успели наделать долгов), общий 
показатель невыплаченных долгов снижается. В 
целом рост кредитования авторы мониторинга 
связывают с понижением процентной ставки — 
в 2017 году ЦБ опускал ее четыре раза — с 10% 
до 8,5%. 

Для многих кредит — это страшный сон, но 
с макроэкономической точки зрения заемного 
рынка может нести в себе положительные им-
пульсы. Люди берут кредиты, следовательно, 
растет потребительский спрос, соответствен-
но, активизируется производство и не взлетает 
инфляция. Однако эта формула действует для 
стран со здоровой экономикой и достаточными 
доходами населения. Или для отдельных регионов, 

как, например, в России. Оказывается, жители 
«богатых» мегаполисов берут кредиты, потому 
что им не хватает на «красивую жизнь» и пред-
меты роскоши. В Москве и Санкт-Петербурге 
стремительно развивается американская модель 
потребительского поведения, когда люди привы-
кают не копить деньги на дорогие вещи, а брать 
заем на престижный смартфон последней модели. 
По данным Объединенного кредитного бюро, в 
Москве средний долг на одного заемщика состав-
ляет 170 тысяч рублей (по стране — 150 тысяч), при 
этом доход столичного жителя составляет свыше 
50 тыс. рублей в месяц, что на 20 тысяч больше, 
чем средняя зарплата по стране.

Однако пока столичные регионы изныва-
ют от болезни общества потребления, в бедных 
районах страны людям не хватает денег на самое 
необходимое. Пытаясь компенсировать падающие 
доходы, они вынуждены обращаться за кредитами, 
поскольку потратили сбережения, устали эконо-
мить, но пытаются поддержать привычный уровень 

потребления. Но далеко не всем банки готовы по-
мочь деньгами: в последнее время стремительно 
растет число отказов заемщикам. Именно таким 
людям свои услуги с готовностью предоставляют 
микрофинансовые организации (МФО), которые 
появились в городах на каждом углу. Они дают 
займы под огромный процент — 2–3% в день, 
часто кабальные условия договора прописаны 
непонятно и мелкими буквами, но обедневшее 
население соглашается и на такие сделки. Цифры 
говорят сами за себя: в этом году рынок МФО вы-
рос с 186 млрд до 242 млрд рублей. Кроме того, 
над обедневшими россиянами нависла еще одна 
угроза: в последнее время активизировались 
мошенники с их услугой «выдача кредита после 
перевода первоначального взноса». 

Между тем жизнь в кредит — действительно 
весьма распространенная модель существования 
в западных странах. Американцы и европейцы с 
детства привыкли к кредиткам, и заемные сред-
ства давно интегрировались в их ежедневные 

расходы. Вот только в этих странах процентные 
ставки настолько низкие, что нам и не снилось. 
Например, в США ключевая ставка составляет 
1,25%, в Англии — 0,25%, а в некоторых странах 
и вовсе распространены отрицательные ставки 
по ипотеке, в частности в Дании и Бельгии. Мечта, 
не иначе: люди купили дом в кредит, а банк им 
еще и платит за выданные деньги, зато на не-
движимость есть спрос. При этом все довольны: 
у банков есть постоянные клиенты, а заемщики 
могут себе купить все, что захотят. Российские 
кредитные ставки такого не позволяют: на пике 
кризиса ключевая ставка составляла невообрази-
мые 17%, ну а банки, соответственно, повышали 
собственные ставки по своему усмотрению — до 
20, 25, 30%. «Американская модель существования 
в России закончилась в 2008 году, а сейчас люди 
просто выживают. Для здоровой экономики рост 
кредитования — это замечательно, но для боль-
ной — просто кабала. Российская экономика, 
увы, ближе к больной, поэтому впереди нас ждут 
рост просроченной задолженности, увеличение 
объема займов и «горячие» проблемы населения 
с коллекторами», — прокомментировал ситуацию 
директор Банковского института ВШЭ Василий 
Солодков в беседе с «МК».

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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ЛУКАШЕНКО ГОТОВИТ ПОБЕГ?
По его мнению, на саммите СНГ опять приняли  
18 бессодержательных документов

Выступая в Госдуме, вице-премьер 
Дмитрий Козак нарисовал живописную 
картину того, что в России принято на-
зывать «бюджетным федерализмом»: 
97% расходов регионов регулируется 
федеральными законами, а в 59 регионах 
эти расходы составляют более 100% до-
ходов даже с учетом дотаций из центра. 
Г-н Козак предложил «искать в губерна-
торы этих субъектов апостолов, которые 
пятью хлебами смогут накормить пять 
тысяч едоков»… 

Отвечающий в правительстве за региональ-
ную политику вице-премьер говорил, что еще с 
2015 года велась «скрупулезная работа» по выра-
ботке обновленных правил финансово-бюджетных 
отношений центра и субъектов РФ — чтобы «не на 
словах, а на деле они были основаны на принципах 
справедливости, максимальной прозрачности, 
взаимной предсказуемости и ответственности». 
Как следовало из его доклада, пока до этих принци-
пов — почти как до Луны, а «обновленные правила» 
внедрить в жизнь быстро не получается.

Из 9,6 трлн рублей совокупных региональных 
расходов 9,2 трлн предопределены федеральными 
законами, сообщил чиновник. В 59 республиках 
и областях эти обязательные вроде бы для ис-
полнения обязательства составляют более 100% 
доходов даже с учетом дотаций и субвенций из 
центра. Именно в эти регионы г-н Козак предложил 
«искать апостолов», способных на чудеса. Ситуа-
ция, по его словам, «непростая и небезобидная»: 
к простым смертным губернаторам «приходит 
прокурор и говорит, что надо выполнить такой-то 
закон и такую-то инструкцию, а денег нет».

Чтобы ослабить бремя непосильных обяза-
тельств, необходимо провести их инвентаризацию, 
заявил г-н Козак. 

За 2012–2016 годы резко выросла несба-
лансированность региональных бюджетов и, как 
следствие, их госдолг, подтвердила глава Счет-
ной палаты Татьяна Голикова: по ее словам, это и 
правда «во многом обусловлено принимаемыми 
на федеральном уровне решениями». В результа-
те некоторые полномочия, несмотря на наличие 
установленных на федеральном уровне финан-
совых нормативов, выполняются исходя не из 

этих нормативов, а из фактических расходов про-
шлого года. Так было повсеместно в 2016 году с 
финансированием здравоохранения: субъектовые 
нормативы оказания медицинской помощи ниже 
средних федеральных установили 65 регионов, но 
и на их обеспечение денег не хватало, что привело 
к росту платных услуг на 11%.

В системе образования обязательных фи-
нансовых нормативов из центра нет. Но и здесь, 
по словам г-жи Голиковой, 64,4% средств идет на 
зарплаты, а на обеспечение работы учебных за-
ведений денег не хватает даже с учетом субвенций 
из федерального бюджета.

Работа по инвентаризации «накопленных 
неисполненных полномочий», о которой ранее 
говорил г-н Козак, «находится в самой начальной 
стадии, а без ее проведения субъекты не смогут 
обеспечить сбалансированность своих бюджетов», 
— заявила г-жа Голикова.

Дело «в зачаточном состоянии, потому что 
ведомства сопротивляются, желая как можно 
больше взять с регионов и муниципалитетов на 
финансирование своей отрасли», — пояснил 
вице-премьер. «Боюсь, если бы мы предложили 
Госдуме все законы, которые загоняют регионы 
в непомерные расходы, отменить, здесь бы тоже 
было очень много разногласий», — сказал он. В 
качестве неподъемных обязательств упоминались, 
в частности, обеспечение жильем детей-сирот и 

платежи из региональных бюджетов в страховые 
фонды за неработающее население.

«Часто законы, которые дают региональные 
или муниципальные льготы, вносятся в Госдуму 
правительством, а из федерального бюджета 
выпадающие доходы не компенсируются. Правая 
рука что, не знает, что делает левая?» — спросил 
Сергей Натаров (ЛДПР). 

Да, честно признал г-н Козак: «правой рукой 
установили федерализм, вроде бы самостоятель-
ность, а левой пытаемся залезть в карман регионов 
и муниципалитетов и быть добрыми дядями, желая 
поощрить тех или иных граждан или юридических 
лиц». Льгот, установленных федеральными зако-
нами, которые сокращают доходы регионов или 
муниципалитетов, — на 73 млрд рублей. Подготов-
лен законопроект, который запретит делать это без 
«прямой компенсации из федерального бюджета», 
но когда он станет законом — неизвестно.

2,2 трлн рублей — такова сейчас общая сумма 
долговых обязательств региональных бюджетов: 
это и долги по бюджетным кредитам, и долги перед 
коммерческими банками. Г-н Козак рассказал о ва-
рианте решения проблемы, который правительство 
измыслило по поручению президента: речь идет 

о реструктуризации 748 млрд рублей бюджетных 
долгов на 7 лет. Если регионы, заключившие с 
правительством соглашения о реструктуризации, 
увеличат свои доходы на уровень выше уровня 
инфляции, то по итогам 2018–2019 годов они мо-
гут получить отсрочку по выплате и до 2029 года. 
«По существу, это прощение долгов», — заявил 
г-н Козак. 

Позже вице-премьер сообщил журналистам, 
что «оценка новых губернаторов и тех губерна-
торов, которые продолжают свою работу, будет 
производиться в соответствии с соглашениями 
о реструктуризации, которые будут с ними под-
писаны». «Особым вопросом» назвал г-н Козак 
скрытую кредиторскую задолженность, о которой 
говорила и глава СП Татьяна Голикова: регионы не 
показывают ее в своей отчетности, и вплоть до 
проведения проверок Минфин о ней не знает.

Свою лепту в плачевное состояние финансов 
вносит и нарастающая неэффективность управ-
ления в регионах. Проверки Счетной палаты за 9 
месяцев 2017 года показали, что стоимость «еди-
ницы нарушения» выросла по сравнению с 2016 
годом в 1,8 раза… 

Марина ОЗЕРОВА.

Регионам обещают простить 
748 млрд бюджетных долгов, 
если они начнут хоть что-то 
зарабатывать

ФЕДЕРАЦИЯ 
ДОЛЖНИКОВ

Содружества и дележе советского наследия, по-
прежнему дают о себе знать. Кроме того, не все 
готовы сотрудничать на равных в новых экономи-
ческих условиях. 

Журналисты обратили внимание, что глава 
Белоруссии появился на саммите, засунув кисть 
руки глубоко под пиджак, словно раздумывая, 
подавать ее Владимиру Путину или нет. Пресса 
судачит, что между союзниками опять пробежала 
черная кошка: не случайно Батька во время учений 
«Запад-2017» отказался ехать на один с Путиным 
полигон и оказался единственным из лидеров, 
с кем российский президент не запланировал 
отдельную встречу в рамках саммита СНГ. (По не-
которым данным, Лукашенко все-таки приезжал к 
ВВП в резиденцию под покровом черной сочинской 
ночи, однако то, как это было сделано, скорее вы-
зывает больше вопросов, чем ответов.) Западные 
СМИ и вовсе утверждают, что у Лукашенко не 
только рука в пиджаке, но и фига в кармане: по их 
данным, Батька готов принять приглашение по-
сетить саммит «Восточное партнерство», который 
в Кремле склонны рассматривать как «антирос-
сийский проект» Евросоюза.

Что касается непосредственно саммита СНГ, 
то он традиционно производит сложное впечат-
ление. С одной стороны, диалог лидеров постсо-
ветских республик понятен и объясним. С другой 
— совершенно не ясно, о чем именно они догова-
риваются, если, например, во внешнеторговом 
обороте РФ на страны Содружества приходится 
всего 12% (кстати, доля партнеров по ЕАЭС еще 
смешнее — 8,8%). Вот и на этот раз среди 18 (!) 
документов, подписанных по итогам саммита, 
трудно выделить хоть один содержательный. «Это 
решения не нашего уровня — какие-то заявления 
и прочее! — не выдержал Александр Лукашенко. 
— Собираемся, делаем вид, что у нас все хорошо, 
а на самом деле эффективность очень низкая». 
Батька подчеркнул, что принципиальную важность 
для СНГ имеет торгово-экономическая тематика, в 
частности, соглашение о зоне свободной торговли, 
а также вопросы безопасности. «Но мы или боимся 
их поставить, или понимаем, что мы не сможем их 
решить», — посетовал он, призвав коллег провести 
серьезную структурную реформу СНГ.

Но его не услышали. В сухом остатке от сам-
мита осталось два конкретных решения: провести 
следующую встречу в Душанбе и объявить 2019-й 
Годом книги. 

Елена ЕГОРОВА.
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Болгарская овчарка Баффи (2010 г.р.) 
играет с акита-ину Юмэ (2012 г.р.). 
Съемка 2013 года. Примут ли они  
в свою команду алабая Верного?
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Уничтожением свыше 
трех десятков участников 
бандподполья, обнару-
жением более центнера 
взрывчатки и изъятием из 
незаконного оборота мил-
лиона литров алкогольной 
продукции завершился 
весенне-летний период 
деятельности Объединен-
ной группировки войск 
по проведению контртер-
рористических операций 
на Северном Кавказе. Об 
этом в среду, 11 октября, 
сообщил директор Росгвар-
дии генерал армии Виктор 
Золотов, возглавляющий 
группировку. «Благодаря 
целенаправленной деятель-

ности Объединенной груп-
пировки удалось разгромить 
основное ядро бандфор-
мирований, ликвидировать 
наиболее одиозных лидеров 
и идеологов терроризма. 
В результате специальных 
мероприятий ликвидированы 
32 участника бандподполья, 
в том числе 6 главарей банд-
групп. Уничтожено 94 объек-
та инфраструктуры бандитов, 
обезврежено 35 самодель-
ных взрывных устройств, 
обнаружено и изъято из 
незаконного оборота 133 кг 
взрывчатых веществ, 173 
единицы стрелкового оружия 
и более 50 тысяч боеприпа-
сов различного калибра. Вы-

явлено и изъято из незакон-
ного оборота более 12 тысяч 
тонн незаконно перевозимых 
горюче-смазочных мате-
риалов и нефтепродуктов, 
1 млн литров алкогольной 
продукции, 25 кг различных 
наркотических средств и 
психотропных веществ», 
— сообщил глава Росгвар-
дии на совещании в штабе 
войск. Кроме того, по словам 
Золотова, при проведении 
оперативно-разыскных меро-
приятий были обнаружены и 
задержаны 1118 лиц, объяв-
ленных в розыск, в том числе 
160 человек, находившихся в 
международном розыске, и 
211 — в федеральном.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
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По меньшей мере 17 человек погибли во время лесных пожаров, охвативших Калифорнию, 
и власти не исключают, что жертв может оказаться больше. Огненная стихия 

разгулялась в окрестностях долины Напа — центра производства калифорнийского вина. 
Из-за пожара было принято решение закрыть виноградники, а десятки тысяч жителей были 
вынуждены покинуть опасную территорию.

контрафактного алкоголя 
изъяли летом  

на Северном Кавказе1 МЛН ЛИТРОВ

КАДР

ЦИФРА

ФОТОФАКТ

ЖИЛЬЕ

КУРЬЕЗКИНО

ПОХОРОННЫЕ АГЕНТЫ ПЕРЕПУТАЛИ 
ТЕЛА ПОКОЙНИЦ

МОСКВИЧИ ПРИНЯЛИ СЪЕМКУ 
ФИЛЬМА ЗА АКЦИЮ ВЕГАНОВ

Все места в первой десятке заняли районы Центрального округа. С начала года цены в 
пределах Садового кольца поднялись на 0,5%.«Комнаты занимают совсем небольшую долю 
на рынке аренды Центрального округа Москвы, 2–3%. Спрос на них достаточно стаби-
лен, — комментирует генеральный директор федерального портала «Мир квартир» 
Павел ЛУЦЕНКО. — Интересуются комнатами в первую очередь те, кому местоположение 
важнее бытовой автономии. Однако подобрать подходящий вариант сложнее, чем в случае 
с отдельной квартирой, поскольку большую роль играет человеческий фактор. При прочих 
равных арендаторы интересуются жильем с минимальным количеством соседей. А кроме 
того, предпочитают, чтобы хозяин комнаты проживал в другом месте и не имел возможности 
круглосуточно диктовать свои условия».

В Москве вечером 11 октября на стоянке перед стадионом «Открытие Арена» прошла 
репетиция шествия студентов для реконструкции Всемирного фестиваля молодежи 1957 и 
1985 годов. Фестиваль стартует в Москве 14 октября. В планах — красочное шоу, в котором 
примут участие хореографические кружки и исторические общества, реконструкция про-
езда грузовиков с иностранными гостями, наконец, появление ромашки с разноцветными 
лепестками — символа фестиваля на протяжении 60 лет. Шествие начнется на Васильев-
ском спуске и финиширует на стадионе «Лужники». Уже на следующий день фестиваль из 
Москвы переедет в Сочи и продлится до 22 октября.

Суд Центрального 
района Челябин-
ска вынес решение 
по делу о трупах, 
оказавшихся не в 
«своих» гробах. Се-
мьям женщин, которых 
пришлось похоронить 
дважды, должны вы-
платить по 200 тысяч 
рублей компенсации за 
моральный вред. Лидия 
Кошелева умерла 8 ян-
варя. В траурном зале 
родственников ждал 
настоящий шок: в гробу 
лежала другая жен-
щина. В похоронном 
агентстве потерпевшим 
прочитали «лекцию», 
что внешность человека 
меняется после смерти. 
Но родственники ока-
зались правы: Лидию 

Кошелеву перепутали 
со Стефанидой Нови-
ковой, причем вторая 
семья не заметила под-
мены. Родственники 
Кошелевой обратились 
с иском к предприятию 
ритуальных услуг «Веч-
ность». Они потребова-
ли взыскать 800 тысяч 
рублей компенсации 
морального ущер-
ба — по 400 тысяч на 
каждую семью. Суд 
сократил сумму вдвое. 
«Мы этих денег пока не 
видели, — рассказал 
«МК» Олег, сын Лидии 
Кошелевой. — Считаю 
решение суда адекват-
ным. Сторона ответчика 
сопротивлялась, они 
себя виновными не 
считают».  

11 октября около станции метро 
«Улица 1905 года» внимание горожан 
привлек душераздирающий перфор-
манс. Полуголые девушки, измазанные 
кровью, размахивали плакатами, при-
зывающими людей отказаться от мяса и 
стать вегетарианцами. Вскоре участники 
акции были задержаны сотрудниками 

полиции. 
Впослед-
ствии выяс-
нилось, что 
на площади 
перед стан-
цией метро 
шла съемка 
фильма, 
а в роли 
полуголых 
активисток 
и поли-
цейских 
выступали 
актеры.

РЕЙТИНГ МОСКОВСКИХ РАЙОНОВ ПО СТОИМОСТИ АРЕНДЫ КОМНАТ

Арбат

Хамовники

Тверской

Замоскворечье

Басманный

Якиманка

Мещанский

Красносельский

Таганский

Пресненский

24 683

Средняя арендная ставка, руб./мес.

23 775

23 459

21 374

20 937

20 677

20 623

20 318

19 639

19 574

Прирост 
за полгода

+2,2%

+2,4%

+1,8%

+1,4%

+1,6%

+1,3%

-0,7%

-1,7%

-2,1%

-0,8%

Источник: «Мир квартир»
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«Они ничего не предлагают — только кри-
тикуют». Эти слова — традиционное обвинение 
со стороны властей и их сторонников в адрес 
оппонентов. Типа того, что вот они, недоволь-
ные, только и могут, что критиковать, а сами не 
в состоянии ничего дельного предложить.

Надо сказать, что многие в нашей стра-
не действительно верят, что критики вла-
стей, оппозиция (нет, не та марионеточная, 
которая представлена в Госдуме) и вправду 
не способны на выработку конструктивных 
предложений. Так что госпропаганда по дан-
ному направлению, увы, показывает свою 
эффективность. Соответственно, в обще-
ственное сознание благодаря этой самой 
госпропаганде внедряется мнение, что если 
уж оппоненты властей не способны что-либо 
предложить, то сделать на практике они точно 
ничего не смогут.

Однако правда состоит в том, что очень 
многое из того, что власти делали, к примеру, в 
экономической области, предлагалось как раз 
их оппонентами — теми, кто критиковал и кри-
тикует проводимую экономическую политику. 
Парадокс в том, что многие «оппозиционные» 
идеи властями со временем выдавались за 
свои, попутно они же продолжали клеймить 
критиков за неспособность последних что-
либо дельное предложить. Теоретически, 
конечно, можно допустить, что это власть 
имущие сами додумались до того или иного 
решения, только странным образом многие со-
ответствующие инициативы обнародовались 
задолго до правительственных действий.

Понимаю, утверждение о том, что власти 
не стеснялись в использовании на практике 
предложений своих оппонентов, нуждается 
в доказательствах. Надо сказать, что их на-
столько много, что в рамках одной статьи про-
сто невозможно обо всем написать. Поэтому 
придется ограничиться только отдельными 
примерами, но зато весьма запоминающи-
мися. Причем примеры будут в основном из 
собственной практики. Во-первых, потому что 
критиковать экономическую политику властей 
мне приходится, увы, часто. Во-вторых, по-
тому что за эти предложения я могу отвечать 
с большой долей уверенности.

Начну с достаточно давнего, но громкого 
примера — монетизации льгот. Подготовка и 
презентации доклада на данную тему — «Эко-
номика льгот» — состоялась почти за год (2003 
год) до соответствующей кампании по моне-
тизации льгот на государственном уровне. 
Мне пришлось руководить подготовкой того 
доклада, в котором был поставлен вопрос о 
том, что с прежней громоздкой, неэффектив-
ной системой социальных льгот надо что-то 
делать. Совсем не хочу сказать, что именно мы 
это сделали первыми. Как это часто бывает, 
идеи, если они зреют, актуализируются, если 
их ставит сама жизнь, рождаются не в одной 
голове. Но должно быть что-то, что ускоряет 
их практическую реализацию. Так вот тот наш 
доклад (как, кстати, и многие последующие — 
а мне их довелось готовить десятки) таковым 
катализатором и являлся.

Что же касается проведенной в стране 
монетизации льгот, то за ее практическую 
реализацию было потом весьма досадно. С 
одной стороны, всё вроде бы делали по тем 
направлениям реформирования, которые мы 
и предлагали: перевод льгот из натуральной 
формы в денежную, ликвидация значитель-
ной части льгот и прочее. С другой стороны, 
то, что власти в конечном итоге сделали, не 
очень-то упростило систему, многое осталось 
непрозрачным и запутанным. И главное, власти 
просто решили на этом деле сэкономить, по-
жадничали. В результате пострадали люди, а 
за идею стало по-настоящему обидно.

Еще один яркий пример, и тоже с неудо-
влетворительной практической реализацией 
со стороны властей, — налоговая амнистия. 
В аналитическом докладе «Перспективы на-
логовой амнистии в России» (2002 год) мы про-
гнозировали: «У государства есть примерно 
год, чтобы подготовиться и успешно провести 
налоговую амнистию». Идея налоговой ам-
нистии не была отвергнута властями. Более 
того, они даже пытались сделать это дважды: 
в 2007-м и в 2012 годах. И оба раза результаты 
получались плачевными. Уверен, что таковыми 
они были потому, что власти, во-первых, не 
готовили амнистию с точки зрения повышения 
доверия к ним, а во-вторых, оба раза пыта-
лись провести ее на возмездной основе. То 

есть делали так, как делать было нельзя. Итог: 
неудовлетворительный результат.

Но справедливости ради надо отметить, 
что были и предложения, которые реализовы-
вались быстро и весьма успешно. К примеру, 
в докладе «Главное в административной ре-
форме» (2002 год) одно из наших предложений 
состояло в том, что чиновникам надо подни-
мать уровень оплаты труда. Главное в этом 
состояло и до сих пор состоит в том, чтобы 
изменить мотивацию труда чиновников. До 
тех пор, пока чиновники будут мотивирова-
ны возможностью получения не зарплаты по 
результатам, а административно-статусной 
ренты, эффективность госаппарата будет 
невысокой. 

Но на это главное, что было в нашем до-
кладе, власть имущие внимания, увы, не об-
ратили, зато с повышением зарплаты все было 
хорошо. Это только в самые последние годы 
рост зарплат того же федерального чиновни-
чества притормозился, а до этого они росли 
будь здоров как. Даже сегодня, к примеру, по 
итогам 2016 года среднемесячная зарплата 
(без выплат социального характера) в госу-
дарственных органах составляет 115,7 тыс. 
рублей. Сравните это со средней зарплатой 
по стране (по итогам того же 2016 года – 36,7 
тыс. рублей) — и поймете, что рекомендации 
начала 2000-х годов по повышению оплаты 
труда чиновников были выполнены и пере-
выполнены. Зато что касается тех же чинов-
ников, были «не замечены» другие важные 
предложения, которые были направлены на 
решение проблемы коррупции. То, что для 
России это по-прежнему актуальнейшая про-
блема, думается, никому доказывать не надо. 
Но власти как-то никак не могут ее решить. Не 
задумывались, почему?

А мы задумывались, и серьезно. И одно 
из ключевых предложений состояло в том, 
что высокопоставленные чиновники должны 
декларировать сведения о доходах и об иму-
ществе в отношении себя, супруги и детей по-
жизненно. Вот оно, важнейшее условие борьбы 
с коррупцией: пожизненно! Тогда у нас не было 
бы того, что сплошь и рядом видим сегодня: 
чиновники, поработав на госслужбе, спустя 
некоторое время «вдруг» оказываются весьма 
состоятельными людьми. Не без пользы, по-
хоже, сходили на государственные хлеба.

Отмечу, что это было только одно из 
предложений в Программе социально-
экономического развития России на 2008–2010 
годы «Второе дыхание» (2007 год). Как видим, 
были не просто отдельные предложения, но 
и целые программы. Это ко все тем же пре-
тензиям по поводу того, что «они ничего не 
предлагают».

Ладно, с примерами из собственной 
практики вынужден заканчивать. Но вот еще 
идеи: «дальневосточный гектар» — это фак-
тически из программы «яблочников», «Земля 
— дома — дороги», заявленный приоритет 
инфраструктуре, — всё оттуда. Сокращение 
оборонных расходов в пользу образования и 
здравоохранения, что власти реализуют с 2017 
года, — и это тоже учет предложений критиков. 
Другое дело, что не надо было так раздувать 
эти расходы, чтобы не было необходимости 
теперь резать по живому.

Я думаю, уже более чем понятно, что об-
винения оппонентов в критиканстве (критике 
без конструктивных предложений) несостоя-
тельны. Но возникает вопрос: а чего сами-то 
власти? Не способны? Не могут? Не хотят? 
Может, и хотят, но точно есть проблемы со 
способностями. Тут все понятно: сегодня про-
фессионализм властей явно не на высоте. 
Социальные лифты у нас такие, что наверху це-
нятся в первую очередь не знания и умения.

Как ко всему этому относиться: берут твои 
же идеи и еще обвиняют, что те, кто критикует, 
ничего не предлагают? Спокойно относиться. 
А сказать господам чиновникам по этому по-
воду хочется следующее: во-первых, не надо 
говорить неправду, во-вторых (и это главное!), 
если уж позаимствовали какую-то идею, то 
своей реализацией не надо ее дискредити-
ровать. Не можете сделать нормально — не 
беритесь, оставьте практическую реализацию 
тем, кто когда-нибудь воплотит ее в жизнь 
так, как надо.

Зачем власти берут на вооружение замыслы своих оппонентов

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы  
экономики, доктор экономических наук

ИДЕИ ОТ ПРОТИВНОГО

НА ПОЧТЕ ПРОХОДИТ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах 
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

В почтовых отделениях Москвы и Подмосковья на этой неделе  
снижена стоимость подписки на «Московский комсомолец» 

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 923,89 руб.    900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 809,82 руб.    800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1939,84 руб.    1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1698,32 руб.    1600,00 руб.
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 октября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
13 октября с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

14 октября с 10.00 до 16.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
16 октября с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, около кафе «Патио»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27  
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, д. 14

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 17 по 20 октября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА НА ВСТРЕЧЕ С РЕДАКЦИЕЙ «МК»
14 октября с 13.00 до 17.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого

Никита Белых совсем недавно жаловался на 
ужасные условия «лечения» за решеткой. Вот 
что он сказал правозащитникам из ОНК:

— Два с половиной месяца назад было 
принято решение о моей госпитализации в ле-
чебницу «Матросской Тишины». Все согласовано 
с медиками, проведено целое совещание, но 
ничего не происходит! Самое удивительное, из 
СИЗО «Лефортово» недавно зачем-то послали 
запрос судье — не против ли она моего лечения? 
Судья сказала, что подобное впервые в ее прак-
тике. Ведь по закону никакого разрешения судьи 
на госпитализацию не нужно. Тем не менее она 
дала письменное согласие. И даже после этого 
меня не вывозят. В «Лефортово» меня не могут 
лечить — это признают сами местные медики. 

— Как думаете, почему вас не вывозят 
в больницу? 

— Есть две теории, которые все объясняют: 
теория заговора и теория хаоса. Сейчас я уже 
склоняюсь к первой. То же самое происходило с 
моим браком, который мне давно обещали раз-
решить в «Лефортово». Но вместо этого следо-
ватель сделал мою невесту Катрин свидетелем, 
причем со стороны обвинения! Почти все мои 
близкие стали такими свидетелями. 

— Вы за эти два с половиной месяца с 
момента, как вас обещали вывезти в боль-
ницу, стали чувствовать себя хуже? 

— Несомненно. Каждый вывоз в суд (до-
рога занимает по 5 часов) стоит мне нескольких 
дней лечения. Мне колют препараты, чтобы я 
мог прийти в себя. У меня гипертония и диабет, 
проще говоря — давление и сахар, на фоне 
которых дает сбой весь организм. 

Несколько раз было плохо в суде от голода 
— после этого разрешили брать с собой диа-
бетические батончики. Я каждый раз не знаю, 
чем закончится очередной вывоз в суд. 

Впрочем, и в СИЗО может произойти что 
угодно. Недавно во время помывки в бане отклю-
чилось электричество. Представьте себя запер-
тым в подвале в полной темноте! Заключенным 
становилось плохо, все колотили в двери, но у 
сотрудников не было никакой инструкции на этот 
счет, и они не знали, что делать в такой ситуации! 
Наконец, мне привели врача с фонариком... Все 
очень странно в этом СИЗО устроено. Адвокаты 
могут прийти ко мне только по звонку судьи. То 
есть тут такие очереди, что не попадешь раньше, 
чем через 2 недели. Судья звонит руководству, 
и тогда защитника пускают. 

Как пояснили членам ОНК в СИЗО, Белых 
вывезут в больницу, как только разрешение даст 
Управление по СИЗО и тюрьмам ФСИН России 
(оно отвечает за конвой). 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Обвиняемая в резонансном ДТП, в 
котором погиб 6-летний ребенок, Ольга 
Алисова 11 октября рассказала в Же-
лезнодорожном городском суде о своем 
прошлом и связях с криминальным ми-
ром, а также пояснила, почему пошла на 
кардинальные изменения своей внеш-
ности. Кроме того, подсудимая во время 
допроса поведала, чем закончились 
проявленная ею инициатива и сотрудни-
чество со следствием.

Процесс, некогда вызывавший интерес, по-
хоже, настигло забвение: всего одна камера, 
пара журналистов. Большую часть мест в зале 
занимали родственники погибшего ребенка (за 
процессом в зале внимательно следил дедушка 
мальчика) и «группа поддержки» семьи.

В самом начале заседания адвокат подсуди-
мой попросила судью допросить свою подзащит-
ную, которая, к слову, давно изъявляла желание 
давать показания и даже дважды просила об этом. 
Судья дал свое согласие, и допрос, продлившийся 
до вечера, наконец начался.

Молодая блондинка, схватившись руками 
за прутья клетки и прислонившись к ним лицом, 
сначала ответила на вопросы своего адвока-
та. Она еще раз, довольно бойко, пояснила, что 
предшествовало ДТП, какая обстановка была во 
дворе — в общем, все, что было сказано уже не 
один раз. Когда подошел момент самых трагичных 
обстоятельств, голос подсудимой задрожал, еще 
довольно молодой мужчина — отец погибшего 
ребенка — схватился руками за седую голову, 
дедушка мальчика опустил взгляд.

По словам Алисовой, она до последнего 
не могла предположить, что все закончится так 
трагично.

— Ребенок лежал головой к заднему колесу... 
на спине. Увидела, как повернулась его голова и 
пошла изо рта и носа кровь... — еле выдавила из 
себя Алисова.

Затем, уверяла женщина, она схватила свой 
телефон и сделала звонок другу.

— У меня был ступор, шок, я испугалась 
жутко... решила позвонить Артуру Хачатуряну, 
— рассказала обвиняемая. Не дозвонившись 
до друга, она позвонила его брату, а потом в 

«скорую», где женщине сообщили, что бригада 
уже выехала на вызов.

— На тот момент все были в шоке, все внима-
ние было сконцентрировано на мальчике. Когда 
подошел врач, все перестали дышать... Когда 
медики сказали, что мальчик умер, я взялась 
за голову, села на корточки, и затем как в кино: 
картинки, вспышки... — рассказала обвиняемая, 
уточнив, что в таком состоянии она пребывала 
несколько дней. 

По словам женщины, само ДТП произошло в 
18.52. Через три минуты Алисова позвонила другу. 
Кстати, чтобы помочь следствию, женщина само-
стоятельно сделала распечатку своих телефонных 
переговоров и передала ее следователю. Тот, по 
словам обвиняемой, использовал эту распечатку, 
по сути, против нее: сместил время наезда на три 
минуты. Таким образом, получилось, что Алисова 
разговаривала по телефону во время ЧП.

— Я не разговаривала по телефону, — еще 

раз сказала обвиняемая, уточнив, что следи-
ла за обстановкой во дворе, заставленном 
автомобилями.

После ДТП, пояснила женщина, следовате-
лем были назначены экспертизы, в том числе и 
скандальное исследование, показавшее алкоголь 
в крови ребенка. Впрочем, о назначенных экс-
пертизах и их результатах Алисова узнала только 
от представителя семьи потерпевших, который 
сам вышел на женщину.

— Об экспертизе я узнала от Зубова. Он 
спросил, общалась ли я со своим адвокатом... 
5 июня поступил звонок от Зубова — пришла 
экспертиза, что ребенок вроде был пьян... Что 
за бред?!

Кстати, родственников или знакомых, ко-
торые могли бы повлиять на результаты рас-
следования, у Алисовой как не было, так и нет. И 
сведения о них и «муже — криминальном авто-
ритете» — всего лишь пустые слухи.

Как пояснила обвиняемая, сейчас она вместе 
с дочкой проживает в квартире родителей своего 
мужа (свекор работает в столичном метро, а у 
свекрови 3-я группа инвалидности), с которым 
она заключила брак в СИЗО в 2009 году. Муж 
Алисовой, как выяснилось, также не дотягивает 
до авторитета:

— Муж сел в 20 лет по глупости. Не думаю, 
что в 20 лет можно иметь какие-то серьезные 
связи, — сказала Алисова. 

Более того, по московским меркам уровень 
доходов у подсудимой более чем скромный. На 
основном месте работы — в офисе одного из 
телефонных операторов — она зарабатывала по-
рядка 40 тысяч. Кроме того, она была вынуждена 
подрабатывать в такси. Дополнительные 20 тысяч 
рублей шли на погашение кредита за машину, 
передачки мужу и на репетиторов дочери. 

Также, по словам обвиняемой, после огласки 
в СМИ и обнародования экспертизы началась 
самая настоящая травля: ей звонили с угрозами, 
писали SMS, приходили на работу и домой. 

— Нами заинтересовались СМИ, стали го-
ворить, что я купила экспертизу... Меня начали 
узнавать в магазинах, прошу продать хлеб или 
молоко — на меня смотрят. Пять человек пройдут, 
трое обернутся, — рассказала женщина, уточнив, 
что ей пришлось остричь волосы и перекраситься 
в блондинку.

Довольно жестко, несмотря на то что женщи-
на неоднократно просила прощения, общались 
с ней и родственники погибшего ребенка. На 
единственной встрече с отцом мальчика, напри-
мер, ей предложили «сесть».

— «Оля, сядь в тюрьму, так будет легче тебе и 
нам», — процитировала слова отца мальчика Али-
сова, уточнив, что от предложения отказалась.

— Я сказала, что сама в тюрьму не пойду — 
у меня есть инстинкт самосохранения. Но если 
меня суд осудит, я отсижу, — сказала она.

Женщина также рассказала, что согласна с 
тем, что ее автомобиль наехал на ребенка и при-
чинил вред его здоровью. При этом подсудимая 
продолжила настаивать на том, что не разгова-
ривала во время езды и скорость ее автомобиля 
не превышала 20 километров в час.

Дарья ФЕДОТОВА.

«Свободу стрелочникам: Белых, Дани-
лочкину, Петросяну» — гласили плакаты, 
которыми размахивали полуобнажен-
ные девушки у входа в зал заседаний, 
где должны были рассматривать дело 
экс-губернатора Кировской области 
Никиты Белых. Подписаны эти тре-
бования были партией «За кредитную 
амнистию». Такая группа поддержки не 
вызвала восторга у невесты Белых Ека-
терины Рейферт. Она заявила, что к ее 
жениху гологрудые не имеют никакого 
отношения, и назвала их «неадекватным 
сюрпризом». 

Белых такой сюрприз разглядеть и оценить 
не успел, еще на подходе к суду у него случился 
гипертонический криз — кроме сахарного диа-
бета экс-чиновник страдает проблемами с дав-
лением. Уже не первое заседание он жалуется 
на плохое самочувствие. 

Врачи «скорой» привели подсудимого в 
чувство, его обнаженных защитниц увели по-
лицейские, и заседание началось в обычном 
режиме. Впрочем, физиологическая тема на нем 
периодически звучала.

«Вы присаживайтесь, мне все равно, стоя 
вы даете показания, сидя…» — обратилась к 
Белых судья в связи с его самочувствием, но 
все оказалось не так просто. «Вы знаете, куда 
уколы делают? Они болезненные очень. Я по-
стою», — ответил он. 

Среди прочего на заседании наконец зашла 
речь об одном из самых спорных эпизодов в деле 
— том, от которого отталкивается все обвинение: 
о задержании Белых с поличным. Его взяли в 
одном из столичных ресторанов, где бизнесмен 
Юрий Зудхаймер передавал ему пакет со 150 
тысячами евро. Впрочем, по словам Белых, это 
была провокация, подстроенная спецслужбами, 
ведь меченых купюр он даже не касался, в па-
кете помимо денег была бутылка вина, а узнав 
о круглой сумме, он был уверен: ее Зудхаймер 
передал на благотворительность. 

«Я спустился в ресторан, нашел господина 
Зудхаймера, который сидел в отдельном каби-
нете за перегородками, он поздравил меня с 
днем рождения, протянул мне пакет», — рас-
сказал Белых. 

По словам экс-губернатора, они поговорили 
по рабочим вопросам, «достаточно бестолково», 
затем встречу завершили и вместе направились 
к выходу, где и произошло задержание.

Белых подчеркнул, что понятия не имел 
о том, что «Зудхаймер будет давать ложные 
показания».

«Что касается денежных средств, то да, 
мы говорили о них, но всегда речь шла о бла-
готворительности, реставрации памятников, 
упоминались выборы, никогда в разговорах не 
было речи о том, что эти деньги имеют иное, 
отличное от благотворительных целей назначе-
ние», — заявил он.

По словам Белых, Зудхаймер и «органи-
заторы провокации» якобы, понимая, что он 
не возьмет наличные деньги, придумали эту 
схему — пакет с вином, поздравление с днем 
рождения. 

«Шансов не взять пакет у меня не было. 
Единственное, до колбасы еще не додумались», 
— съязвил Белых.

Также суд наконец начал допрашивать не-
весту Белых. Девушка рассказала, что путеше-
ствовала с Белых на Канарские острова, а в ответ 
на просьбу охарактеризовать его образ жизни 

и траты назвала жениха «настоящим аскетом», 
неприхотливым в быту. 

Отношения с Белых на момент его задер-
жания Рейферт назвала «романтическими». При 
этом на вопрос о том, были ли у Белых другие 
романтические отношения, ответила загадоч-
но: «Я знаю, что Никита Юрьевич находился в 
поиске человека, с которым хотел бы связать 
свою жизнь». 

Также в ходе суда выяснилось, что именно 
Белых написал в показаниях в день задержания. 
Там говорилось, что Зудхаймер передал ему 
деньги на «программу реконструкции Киров-
ской области». Белых отметил, что написал так, 
поскольку был уверен, что задерживают не его, 
а Зудхаймера, и не ожидал оговора со стороны 
бизнесмена. Узнав о деньгах, он якобы и подумать 
не мог, что их сочтут взяткой.

Анастасия РОДИОНОВА.

НИКИТУ БЕЛЫХ ПОДДЕРЖАЛИ 
СЛОВОМ И ТЕЛОМ
Но госпитализировать экс-губернатора пока не спешат

СУД

«В «ЛЕФОРТОВО»  
МЕНЯ НЕ МОГУТ ЛЕЧИТЬ»

Во Владимире в ночь с 5 на 6 октября ста-
рый автобус из-за внезапной поломки застрял 
на железнодорожных путях и столкнулся с по-
ездом — погибло 16 человек, 25 августа старый 
автобус с отказавшими тормозами рухнул с 
моста в Керченский пролив, став причиной 
гибели 19 пассажиров, 20 сентября в Малокара-
чаевском районе Карачаево-Черкесии автобус 
с отказавшими тормозами врезался в забор 
частного дома — там было 7 пострадавших, 
26 сентября в страшной аварии на Кубани 
погибло 6 человек — экскурсионный автобус 
китайского производства, перевозивший па-
ломников, столкнулся с припаркованным гру-
зовиком. В последнем эпизоде в числе главных 
версий также фигурирует техническая неис-
правность. Про нее говорили сами пострадав-
шие: во время поездки автобус останавливался 
из-за поломки.

По мнению автоэкспертов, число подобных 
аварий растет вместе с увеличением возраста 
автобусного парка в России. Сейчас больше 
половины всех автобусов в нашей стране — это 
техника старше 15 лет, парк с каждым годом 
продолжает стремительно стареть. Например, 
автобус марки Mercedes Benz О 303, заглохший 
на переезде под Владимиром, был произведен 
в 1990 году, то есть ему было уже более 27 лет. 
Производство автобусов этой модели было 
полностью прекращено в Германии еще в 1993 
году — говорить о прохождении качественно-
го ТО с оригинальными запчастями тоже не 
приходится. 

Каких-либо законодательных ограничений 
по возрасту эксплуатации автобусов в России 

до сих пор не существует. Коммерческие пере-
возчики настаивают на своем праве перевозить 
людей на старой технике, даже если она выра-
ботала эксплуатационный ресурс. Чиновники 
также не всегда готовы признать наличие за-
висимости между безопасностью и возрастом 
автобусов. «Нет объективных данных о том, что 
после определенного периода эксплуатация 
автобуса становится опасной, если машина нор-
мально обслуживалась. Более того, специфика 
парка в России такова, что автобусы старшего 
возраста в среднем лучше, чем те, которым 
сейчас менее 10 лет. Более старые — это ма-
шины лучших европейских марок: Mercedes, 
MAN, Neoplan, Setra, Scania», — заявила член 

координационного совета по развитию детского 
туризма при правительстве РФ и эксперт коми-
тета по социальной политике Совета Федерации 
Ольга Санаева. Это заявление было сделано в 
июне 2017 года на пресс-конференции Россий-
ского союза туриндустрии — его представители 
выступали за отмену или отсрочку вступления 
в силу запрета на использование для детских 
туристических перевозок автобусов старше 10 
лет. В июне очередной такой отсрочки они до-
бились. А в октябре 27-летний Mercedes из-за 
внезапно отказавшего аккумулятора оказался 
под колесами поезда. 

По данным Всемирной организации здра-
воохранения, самыми безопасными считаются 

европейские дороги, особенно в Швеции, Вели-
кобритании, Германии, Швейцарии. Например, 
в Швеции на 100 тысяч населения погибших в 
автокатастрофах всего 2,8. При этом средний 
возраст европейских автобусов — 6–7 лет. Раз-
ница с ситуацией в России очевидна. 

Справедливости ради нужно отметить, что 
в Европе и качество дорог серьезно отличает-
ся от российских в лучшую сторону. Наряду с 
технической неисправностью транспортного 
средства формулировка официальных сводок 
«водитель не справился с управлением» часто 
относится именно к состоянию дорожного по-
лотна, провоцирующего аварийные ситуации. 
Это отмечают и автоэксперты. 

«Прежде всего нужно заниматься дорожной 
инфраструктурой. Она у нас в отвратительном 
состоянии, — прокомментировал ведущий 
программы «Минтранс» на «РЕН ТВ» Вячес-
лав Субботин катастрофу под Владимиром. 
— Вторая причина аварий связана с самими 
автобусами — это наличие таких вот древних, 
очень старых машин в пассажирских перевоз-
ках. Они разваливаются, их давно надо было 
списать и отправить на свалку. Законодателям 
нужно принять меры, чтобы автобус отрабо-
тал лет 10 — и все, до свидания... Есть такой 
параметр — усталостная прочность. Не одно 
отвалится, так другое. Нужно законодательно 
ограничить возраст машин, которые заняты в 
пассажироперевозках!»

К сожалению, «отваливается» при общей 
изношенности транспортного средства, чаще 
всего, жизненно важное — тормозная систе-
ма, рулевое управление, другие элементы 
активной безопасности. В дороге цена такой 
поломки — человеческие жизни. И пока при 
недостаточном внимании властей владельцы 
старой техники не спешат отправлять ее на 
свалку, все больше пассажиров будет отправ-
ляться из автобусных рейсов в больницы или 
поплатиться своей жизнью. 

Андрей МИРОНОВ.

БЕЗОПАСНОСТЬ
Каждый год в России дорожно-
транспортные происшествия стано-
вятся причиной гибели тысяч людей. 
Официальная статистика показывает, 
что сегодня особенно опасными, с 
точки зрения аварийности и угрозы 
жизни пассажиров, являются авто-
бусные перевозки. Всего с января по 
сентябрь 2017 года произошло более 
2000 аварий с участием автобусов, 
что на 13,6% превышает показатели 
аналогичного периода прошлого года. 
Общее число погибших из-за автобу-
сов в 2017 году — 223 человека, что на 
42% больше, чем в 2016-м. Аварии с 
участием автобусов происходят еже-
дневно, только за последние месяцы 
произошла целая серия громких ава-
рий с большим числом пострадавших.

СВАЛКА ДЛЯ АВТОБУСА 
ИЛИ ТРАГЕДИЯ ДЛЯ ПАССАЖИРОВ?
Старая автобусная техника все чаще становится причиной смертельных аварий
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Обвиняемая в смертельном ДТП с ребенком Алисова стала 
блондинкой, опасаясь расправы
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Погибший ребенок. Ольга Алисова.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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ГЛАС НАРОДАКУЛЬТ-УРА!

Какого качества продукты мы по-
требляем? Вопрос, надо сказать, 
не праздный. Еще до программы 
импортозамещения к нам ехали 

продукты со всего света. Сегодня мы и сами во 
многом преуспели, «импортозаместились», по-
ставщиков стало гораздо меньше. Однако объем 
фальсификата до сих пор очень внушителен.

Просматривая сайт Роспотребнадзора по 
российским городам и весям, наткнулся на та-
кую информацию. Это ведомство по Республике 
Татарстан предупреждает своих сограждан о 
фальсифицированной молочной продукции. Что 
на прилавках могут появиться молокопродукты с 
жирами... не молочного происхождения! То есть 
сметана, сыры, творожки и так далее — вовсе 
без молока!

Более того, маркированы они не существую-
щими в природе предприятиями-изготовителями. 
Фантомами. На этикетках натурально указаны 
адреса. А вот где эта улица и где этот дом, ни-
кто не знает! 

Но что самое опасное — свою продукцию 
они регулярно поставляют в торговую сеть. И 
не только Татарстана, но и Саратовской, Челя-
бинской, других областей.

Если судить по наклейке, то даже в Москве 
и Подмосковье под видом молока они «бодяжат» 
смесь из растительных жиров (проще сказать, 
пальмового масла) и сухого порошка. По не-
гласной статистике получается, что в среднем 
на каждый российский регион приходится по 
доброй сотне таких «призраков».

В сводках Роспотребнадзора фигурируют 
не только таинственные российские бракоделы. 
Попадаются и «мировые имена». К примеру, в на-
шей стране американская сельскохозяйственная 
корпорация Cargill с выручкой более 100 млрд 
долларов не раз мелькала в связи с обнару-
жением в ее продукции запрещенных в России 
линий ГМО, остатков антибиотиков в куриных 
наггетсах, поставляемых в рестораны другой 
крупнейшей американской компании — сети 
«Макдональдс».

Кстати, в целом по России объем бракован-
ных пищевых продуктов, выявленных Роспотреб-
надзором за 2016 год, вырос на 600 тыс. тонн по 
сравнению с 2015 годом.

■ ■ ■
Казалось бы, за годы экономических ре-

форм в России правительство сделало многое 
для того, чтобы наш продовольственный рынок 
стал более открытым и цивилизованным, ис-
пользовал богатый мировой опыт. В частности, 
в страну пришли мировые бренды — делиться 
современными технологиями, конкурировать 
с российским производителем. Официально 
декларируется, что иностранные компании рабо-
тают на благо российской экономики. Продавая 
нам свои товары или производя их на нашей 
территории, эти компании косвенным образом 
поддерживают ряд отраслей российской про-
мышленности, создают рабочие места, вносят 
свой вклад в развитие регионов. Можно назвать 
десятки европейских и американских фирм, 
производящих сельхозтехнику, поставляющих 
семена и средства защиты растений, кормовые 

добавки для животных, вакцины и т.д. 
Но всегда ли их деятельность совпадает с 

интересами российских производителей? 
К сожалению, гладко было на бумаге... Осо-

бенно это очевидно сегодня, когда Запад объявил 
России настоящую торговую войну. 

В Российской Федерации в качестве не-
коммерческих организаций зарегистрированы 
союзы и ассоциации товаропроизводителей, 
которые якобы объединяют российских произ-
водителей. Однако отдельные структуры полу-
чают деньги и иное имущество от иностранных 
организаций в виде ежегодных членских взносов 
со стороны иностранных организаций — членов 
той или иной ассоциации. Их представители 
выступают на многочисленных симпозиумах, 
вещают с экранов телевизоров, прикрываясь 
интересами российских крестьян. Хотя в уставах 
этих организаций открытым текстом прописа-
но: «Установление конструктивного диалога с 

органами государственной власти, поддержка 
административной и правовой реформ».

Спрашивается, при чем здесь «правовая 
реформа»?

С 1 января 2018 г. в нашей стране плани-
руется введение электронной ветеринарной 
сертификации (ЭВС). Это позволит исключить 
из базы данных предприятия, работающие неле-
гально; даст возможность прослеживать качество 
используемого сырья, снижать финансовые и 
материальные затраты. По информации «МК», 
только во время проведения контрольных меро-
приятий в сентябре 2017 г. Россельхознадзором 
совместно с ФСБ России всего на одном (!) объ-
екте хладохранения в Москве была выявлена 
фальсифицированная продукция на сотни тонн 
мяса. А сколько таких хладокомбинатов в сто-
лице, в России?.. 

Как видим, эта мера назрела давно и должна 
быть введена безотлагательно. Мы уже знаем, 

сколько предприятий-фантомов действуют в 
молочной отрасли — и это при эпизодических 
проверках отдельных регионов. Должен же быть 
этому когда-нибудь положен конец!

Но сроки внедрения ЭВС, например, в мо-
лочной отрасли затягиваются под любыми на-
думанными предлогами. Тормозит процесс ассо-
циация «Союзмолоко», в которую входят крупные 
иностранные компании. Они не заинтересованы 
во введении электронной сертификации, ведь 
в этом случае отслеживаемость молочной про-
дукции, ее происхождение и качество становятся 
абсолютно прозрачными.

Продвигая интересы крупных игроков рынка, 
«Союзмолоко» пытается влиять на политику и ре-
шения России в развитии молочной отрасли.

Единым фронтом против ЭВС выступают и 
другие иностранные компании, такие как «Вимм-
Билль-Данн» (PepsiCo), «Нестле», «Марс». Причем 
шантаж переходит уже в политическую плоскость: 

«Введете серти-
фикацию — ва-
шим кошечкам и 
собачкам будет 
нечего есть». 
Здесь тоже ниче-
го удивительного. 
Действительны-
ми членами ассо-
циации произво-
дителей кормов 
для домашних 
животных явля-

ются российские 
дочерние компании 

иностранных производите-
лей «Нестле», «Марс», «Ройал Канин», «Аллер 
Петфуд» — ведущих игроков рынка кормов для 
кошек и собак. Совокупная доля Mars (включая 
RoyalCanin) и Nestle (Purina) составляет 80–85%. 
Как видим, многомиллиардный рынок регули-
руется и управляется транснациональными 
корпорациями, в том числе и через ассоциа-
цию — «иностранного агента». Вот и вступает 
в бой «тяжелая артиллерия» в лице псевдорос-
сийских ассоциаций, действующих на деньги 
иностранных компаний. Однако борьба против 
электронной сертификации — не что иное, как 
попытка изменить контрольные и регулирующие 
функции Правительства России. А это уже по-
литика в чистом виде.

Но если есть что скрывать, значит, надо 
приложить сверхусилия, чтобы обеспечить ка-
чество и безопасность продукции в интересах 
отечественного потребителя! 

Иностранные члены составляют значитель-
ную часть и в некоммерческом партнерстве 
«Содружество производителей фирменных 
торговых марок «РусБренд», которая с успехом 

проводит в жизнь агрессивную политику этих 
компаний.

Каким образом наши иностранные партнеры 
влияют на российскую экономику и принятие 
политических решений? Остановимся еще на 
одном примере. Многие месяцы Совет Федера-
ции работал над запретом ввоза костной муки 
на территорию РФ. Это сырье для производства 
кормов для животных является побочным про-
дуктом, получаемым при мясопереработке. Со-
ответственно, чем больше мы производим мяса 
в России, тем больше получаем и мясокостной 
муки. Объемы растут, стоимость снижается — 
казалось бы, и потребность производителей 
кормов в импортном сырье должна уменьшаться. 
В российских сельхозпредприятиях по произ-
водству свинины к 2020 году прирост суммар-
но составит около 1,3 млн тонн в живом весе с 
объемом инвестиций около 260 млрд рублей. 
Фактически все предприятия уже построили либо 
в ближайшее время завершат строительство 
мощностей по убою и глубокой разделке, а также 
утильзаводы, которые дадут годовой прирост к 
уже имеющимся мощностям не менее 65–70 тыс. 
тонн мясокостной муки и 45–50 тыс. тонн кормо-
вого жира. Совершенно очевидно, что объемы 
импорта мясокостной муки из свиноводческого 
сырья отечественные производители смогут 
заместить в короткие сроки. 

Однако наши иностранные коллеги заявили, 
что в России не умеют и не могут производить 
эту муку, и требуют разрешить ее дальнейший 
ввоз. Для них импорт сырья из ЕС фантасти-
чески выгоден — ведь в Европе мясокостная 
мука практически ничего не стоит, поскольку ее 
запрещено использовать для кормления живот-
ных, предназначенных для употребления в пищу 
человеком. Получается, что, как и в известном 
случае с «окорочками Буша», мясокостную муку 
дороже утилизировать, чем вывезти в Россию. Ко-
нечно, иностранные корпорации заинтересованы 
в экспорте такого сырья и не заинтересованы 
поддерживать наших сельхозпроизводителей, 
которые готовы поставлять качественное сырье в 
необходимых объемах, что позволит им снизить 
себестоимость основного продукта — мяса для 
конечного потребителя, для нас с вами.

Государственные органы, принимающие 
решения в плане продовольственной безопас-
ности страны, должны знать, с кем они имеют 
дело. Особенно если под вывеской «Союзов» 
маскируются транснациональные корпорации, 
чьи интересы, скажем мягко, не всегда совпадают 
с интересами отечественных производителей.

Ведь никому не придет в голову представить, 
например, что посланцы крупных российских 
холдингов придут, скажем, в Сенат США и на 
голубом глазу потребуют ограничить внутреннее 
производство или остановить принятие феде-
рального закона на том простом основании, что 
это вредит их интересам. А у нас это, получается, 
в порядке вещей. И при этом Россию обвиняют 
в недостатке демократии. 

Демократия заканчивается там, где начина-
ется реальный ущерб экономике страны. Разве 
это не так?

Владимир БЫКОВ.
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ПРОБЛЕМА

СВОЕ ДЕЛО
Министерство культуры России взялось 
за разработку очередного туристического 
маршрута, которому дано почетное наи-
менование — Императорский. Он приуро-
чен к 100-летию мученической гибели 
царской семьи и должен объединить места 
памяти династии Романовых. Не исключе-
но, что подмосковное Орехово-Зуево тоже 
войдет в почетный список городов буду-
щего маршрута. Во всяком случае, мест-
ные краеведы, направившие обращения в 
федеральный и региональный минкульты, 
считают, что у их родного города есть все 
шансы стать его частью. Дело в том, что по-
сле расстрела Романовых Орехово-Зуево 
стало последним приютом семьи Кобы-
линских — их верных друзей и подданных. 
Даже под пытками эти люди не раскрыли 
сотрудникам ВЧК главных секретов Его Ве-
личества.

Начальник Царскосельского караула полковник 
Евгений Кобылинский был для императора больше, 
чем друг. Он являлся хранителем тайн царской семьи. 
Поэтому полковник стал одним из главных фигуран-
тов дела о «романовских ценностях». Это дело до 
сих пор нельзя считать раскрытым — фамильные 
драгоценности (более 20 наименований) как будто 
канули в небытие.

Так и не выдав следствию никакой ценной ин-
формации, Кобылинский был расстрелян в 1927 
году. Тогда его вдова вместе с сыном перебралась 
из Москвы в Орехово-Зуево, чтобы не быть объектом 
пристального внимания «органов». 

— Переехав сюда, Клавдия Михайловна Кобы-
линская старалась как-то незаметно существовать 
вместе со своим сыном-подростком Иннокентием, 
— рассказал «МК» краевед кавалер медали «Патриот 
России» Евгений Голоднов. — На знаковой городской 
улице имени Феликса Дзержинского, 45. Двухэтаж-
ный дом стоял недалеко от бывшего Дома культуры 
завода «Карболит». Клавдия Михайловна работала 
преподавателем иностранных языков на рабфаке, 
подрабатывала частными уроками. 10 сентября 1934 
года ее все-таки арестовали. Так же, как и ее мужа — в 
связи с делом о «романовских ценностях». 

Будучи допрошенной, Клавдия сообщила, что 
видела в руках мужа ларец, «источающий блеск» 
драгоценностей, которые тот передал на хранение 
тобольскому купцу Константину Печекосу. Кроме 
того, рассказала, что цесаревич передавал ей ко-
робочку с серебряными рублями, прося закопать их 
поглубже, а то «монетки редкие»… Через несколько 
дней Кобылинскую отпустили, но скоро вновь аресто-
вали. Сотрудники НКВД требовали от нее все новые 
и новые признания о сокрытии царских ценностей. 
Судя по материалам дела, ее допрашивали 27 раз. 
Поначалу свои пояснения она писала ровным твер-
дым почерком. Но день за днем буквы превращались 
в дрожащие закорючки.

УНКВД по Московской области осудило Кобы-
линскую за контрреволюционную деятельность и 
антисоветскую агитацию и приговорило к высшей 
мере наказания — расстрелу. 27 сентября 1937 года 
приговор привели в исполнение на Бутовском по-
лигоне. А через девятнадцать лет, уже при Никите 
Хрущеве, 16 марта 1956 года Постановлением Во-
енной коллегии Верховного суда СССР Кобылинскую 
реабилитировали.

До недавнего времени судьба сына начальника 
охраны последнего российского царя Иннокентия 
Кобылинского оставалась неизвестной. И только в 
этом году удалось отыскать сведения о его дальней-
шей судьбе в архиве Минобороны РФ.

Согласно найденным документам, Иннокентий 
Евгеньевич Кобылинский родился в 1920 г. в Омске. 
В сентябре 1939 г. Орехово-Зуевский военкомат 
призвал юношу в Рабоче-крестьянскую Красную 
Армию. Видимо, в РККА его приняли и в члены ВЛКСМ. 
В армии он получил воинское звание — гвардии 
лейтенант. В конце 1944 г. Кобылинский стал уже 
кандидатом в члены ВКП. В годы Великой 
Отечественной Иннокентий воевал в 
составе 300-го гвардейского стрелко-
вого полка 99-ой гвардейской ордена 
Кузова стрелковой Свирской дивизии. 
Был командиром взвода автоматчиков. 
Храбро сражался с фашистами во время 
освобождения Украины, под Сталингра-
дом, на Западном и Карельском фронтах. 
За воинские подвиги Кобылинского на-
градили медалью «За отвагу» (8 августа 
1944 г.) и орденом Красной Звезды (30 
июня 1945 г.)

За годы войны он трижды ранен — в 
1941, 1942 и 1945-м (дважды тяжело). В 

марте 1945 г. участвовал в освобождении Венгрии, 
где в одном из боев за населенный пункт Кенез 
проявил героизм и был тяжело ранен. Всю весну 
лейтенант провалялся в госпитале. И только в июне 
45-го, после выздоровления, ему вручили орден 
Красной Звезды. В представлении воина к боевой на-
граде командир 300-го гвардейского пол-
ка гвардии полковник 

Данилов 
отметил «смелость и 

умелое командование взводом в бою».
Если 25-летний фронтовик Иннокентий Кобылин-

ский не умер после войны от ранений, то мог сделать 
военную карьеру, предполагают краеведы. Но после 
Победы Иннокентий, по данным Орехово-Зуевского 
военкомата, на учет не вставал… 

В обозримом будущем власти Орехова-Зуева 
планируют установить на улице Дзержинского 
памятный знак, на котором будет написано, в 
какие годы в этом городе жила Клавдия Ко-
былинская с сыном. Что касается включения 
города в Императорский маршрут, то этот 
вопрос будет решен до конца этого года. 
Первую весточку от региональных властей 
краеведы уже получили. В письме Минкульта 
Московской области они прочитали следую-
щее: «Предоставленная Вами информация с 
описанием пребывания членов Царской ди-
настии Романовых в городе Орехово-Зуево 
учтена Министерством культуры Московской 
области и направлена в адрес Тюменской 
области, которая определена Министер-
ством культуры Российской Федерации 
куратором формирующегося маршрута». 

Светлана ОСИПОВА.

ЖИТЕЛИ ЛАЙКОВА 
«СРЕЗАЮТ» ЭТАЖИ
«У сильного всегда бессильный вино-
ват». И все же счастливые прецеденты 
случаются.

Жители села Лайково Одинцовского района 
выиграли в Верховном суде РФ дело против ор-
ганов местного самоуправления Одинцовского 
района. Верховный суд по апелляционной жалобе 
жителей признал незаконными и недействующими 
со дня их принятия два муниципальных правовых 
акта, а именно два  решения совета депутатов 
Одинцовского муниципального района. Чтобы 
понять важность решения суда, посмотрим, как 
развивалась эта история. 

В генплане, принятом еще в 2011 году, сель-
ского поселения Горское прописано, что в районе 
Лайково может быть только индивидуальная и 
малоэтажная застройка. Предполагаемая чис-
ленность жителей при таком варианте порядка 6 
тысяч человек. Освоить эту территорию взялась 
одна из строительных компаний, ныне достаточно 
известная громкими скандалами. Еще в 2011 году 
строители сделали попытку пробить проект с до-
мами в 24 этажа, не изменяя градостроительных 
норм. Разрешений на строительство так в глаза 
никто и не увидел, а застройщик уже собирал 
деньги под ЖСК — удобнейшая форма поиска до-
верчивых гипотетических владельцев жилья. Таких 
нашлось 164 пайщика. Но... вскоре предприятие 
было объявлено банкротом.

И тогда на строительстве появляется новый 
застройщик — со своим «городом-событием». Все 
то же многоэтажное строительство с численностью 
жителей в 30 тысяч человек.

Чтобы протащить проект застройки, начали 
менять законы. В частности, решениями один-
цовского совета депутатов был отменен генплан 
в части села Лайково. Раз нет генплана, то можно 
принять и новые правила землепользования и за-
стройки (ПЗЗ), которые позволят вести высотное 
строительство. Дополнительным аргументом для 
этого стала защита интересов 164 якобы обману-
тых пайщиков. И это при том, что еще в 2015 году 
областное министерство строительного комплекса 
отказало этим «обманутым» «во включении в ре-
естр обманутых граждан».

Я встречался с жителями из Лайкова Еленой 
Лобановой и Юлией Кулагиной, которые в числе 
других активистов дошли до судебной победы. Их 
позиция проста и понятна:

— По закону здесь можно строить не выше 
трех этажей с численностью населения чуть более 
6 тысяч. То, что строить будут, понимает каждый 
житель. Но пусть строят, как на селе. Такая за-
стройка нас вполне устраивала, мы только «за». 
У нас хороший генплан.

В своей борьбе жителидошли до Верховного 
суда! Который с большой дотошностью изучал 
обстоятельства дела. На свет божий был вытащен 
документ почти 80-летней давности. Постановле-
ние Совета народных комиссаров РСФСР от 23 мая 
1941 г. №355 «О санитарной охране московского 
водопровода и источников его водоснабжения», в 
котором были утверждены три положения о зонах 
санитарной охраны. Оказывается, это постанов-
ление никто не отменял. В результате Верховным 
судом был сделан принципиальный вывод:

«Внесение изменений в правила землеполь-
зования и застройки также противоречит зако-
нодательству о санитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения».

 «…Судом первой инстанции неправильно 
применены нормы материального права, непра-
вильно установлены обстоятельства, имеющие 
значение для дела…» Речь идет об «обманутых 
дольщиках», которых нет. На заседании Верховного 
суда было замечено, что проблемы 164 человек 
можно решить в рамках разрешенного малоэтаж-
ном строительства.

— В нашем селе вновь действует генплан. И 
это здорово. Теперь в конечном счете нам надо 
добиться отзыва разрешений на многоэтажную 
застройку, — объясняет Юлия Кулагина.

Если жители выиграют и этот суд, уже постро-
енные лишние этажи придется срезать. Случай мо-
жет оказаться беспрецедентным и зрелищным.

Георгий ВЛАДИМИРОВ.

Они дошли до Верховного суда, 
чтобы вернуть в село генплан

Подал документы в первый попавшийся вуз, кое-как отучился по-
ложенный срок, получил диплом, а работы не нашел. Или хуже 
того: стал работать, но на всю жизнь связался с нелюбимым делом 
и озлобился на весь свет. Знакомая ситуация, правда? Чтобы убе-
речь от нее выпускников школы, в стране запустили специальный 
проект под названием «Всероссийская профдиагностика». В этом 
году акция проходит со 2 по 14 октября.

Эксперты единодушны: профориентацию школьников необходимо проводить 
уже с 8-го класса. После 9-го многие уйдут в систему среднего профтехобра-
зования — к примеру, в этом году впервые решили поступать в колледжи, а не 
в вузы 56%, или более половины, выпускников. Впрочем, и абитуриентам вузов 
не мешает лучше представлять, чем именно они хотят заниматься. Между тем о 
многих профессиях, признались участники первой, прошлогодней Всероссийской 
профдиагностики, они услышали только там. А 21,5% участников и вовсе заявили, 
что до тестирования они вообще не задумывались о выборе будущей профес-
сии. И это лишний раз доказывает острейшую необходимость систематической 
работы в школе по профессиональной ориентации учащихся.

На сегодняшний день эта работа ведется на двух направлениях. Одно из них 
практическое (например, когда старшеклассники пробуют себя на социальных 
работах, становясь помощниками социальных работников или делопроизво-
дителей). Другое — тестирование, выявляющее склонности и возможности 
ребенка в той или иной области. Это и есть профдиагностика, позволяющая 
дать конкретные рекомендации каждому, кто ее прошел. Правда, до недавне-
го прошлого ее вели по устаревшим методикам 1992 года. Однако сейчас все 
изменилось.

— Правда, от рекомендаций не стоит ждать прямых указаний: ты должен 
стать только космонавтом, а ты — ландшафтным дизайнером, — разъяснил суть 
дела один из главных разработчиков тестирования Алексей Серебряков. — Но 
основное направление для дальнейшего развития старшеклассника определить 
можно: социально-гуманитарное, информационно-технологическое, естественно-
научное, творческое, производственно- или инженерно-технологическое, военно-
спортивное или финансово-экономическое. И это очень важно при принятии 
решения о дальнейшей судьбе старшеклассника.

Не менее важен и анализ состояния современного рынка труда. А он прин-
ципиально отличается от того, что был совсем недавно, подчеркнул глава депар-
тамента занятости населения Минтруда и соцзащиты Михаил Кирсанов: 

— Сегодня перечень самых популярных профессий на две трети состоит 
из профессий рабочих. Причем сегодняшний рабочий — это совсем не тот, кто 
вручную делает какие-то детали. Гораздо чаще его пальцы бегают по клавиатуре 
компьютера. И очень большую роль в этих изменениях сыграла наша совместная 
работа с движением WorldSkills. 

Действительно, топ-50 самых популярных рабочих профессий тесно смы-
кается с теми, где работают специалисты с высшим образованием. Например, в 
таких сферах, как дизайн, контроль и анализ, информтехнологии, робототехника, 
машино- и приборостроение. Среди других топовых рабочих специальностей 
— кулинария, строительство и ремонт, техническое обслуживание (в первую 
очередь — автомобильного транспорта), а также такие рабочие профессии, как 
сварщик, слесарь, токарь-универсал или фрезеровщик-универсал. 

При этом колоссальная потребность в профессионалах этих направлений 
ощущается и в Москве, подтвердил директор Центра занятости молодежи города 
Москвы Роман Шкут: «Работодатели столицы ищут эти кадры: высококвалифи-
цированных рабочих-крановщиков, сварщиков. И ребята сегодня готовы идти 
в колледжи, т.к. понимают, что по завершении обучения будут востребованы! А 
юристами и экономистами рынок труда перегружен уже с конца 1990-х годов!»

Того же мнения и гендиректор союза «Молодые профессионалы (WorldSkills 
Russia)» Роберт Уразов: «Профессии, которые дают сегодня заработки выше 
среднего, — повар, парикмахер, сварщик, токарь (особенно на предприятиях 
оборонки), ресторанный сервис. Из более редких профессий — программисты 
на производстве. Особенно те, которые способны создавать мобильные при-
ложения или программы машинного обучения: например, по распознаванию 
компьютером лиц на фотографиях».

При этом выбирать профессию в старших классах уже поздно, уверен он:
— О будущей профессии надо задумываться не с 9-го, а с 4-го класса. 

Именно тогда нужно формировать так называемые мягкие, или надпрофессио-
нальные, навыки — умение выстраивать коммуникацию, работать в команде и 
т.д. Они пригодятся в любой профессии. Технологические навыки меняются 
очень быстро: в сфере информатики раз в полгода, а в остальных раз в два-три 
года. Это значит, что за время учебы ребенка технологический уклад сменится 
3–4 раза. Поэтому второе, чему надо обучать младших школьников, — навыкам, 
связанным со сквозными (новые цифровыми) технологиями, которые пригодятся 
и при смене технологического уклада. В числе таких навыков умение работать с 
искусственным интеллектом, программирование. Все это будет востребовано 
в ближайшее десятилетие в самых разных областях. Например, в поварском 
искусстве уже программируются механические руки, которые будут делать 
работу повара.

— Преимущество участия в движении WorldSkills в том, что мы работаем как 
раз с навыком, а не с профессией, — добавил он. — Те, кто участвует в наших 
чемпионатах по профессиональному мастерству, могут быстро понять, каких 
компетенций им не хватает и каким нужно обучиться. Кроме того, состязания 
WorldSkills — это быстрый социальный лифт. Конкурсантов, участвующих в чем-
пионате, сразу видят работодатели, поэтому у перспективных ребят не возникает 
проблем с будущим трудоустройством. То же касается и демонстрационных 
экзаменов WorldSkills — системы независимой оценки умений и навыков выпуск-
ников. Такой инструмент итогов аттестации используется уже в 300 колледжах 
страны. Задания там такие же, как на чемпионатах. И ребят, которые успешно с 
ними справляются, тоже сразу замечают работодатели.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ИСТОРИЯ УСПЕХА
Как выбрать профессию и не промахнуться

ОРЕХОВО-ЗУЕВО ПОЙДЕТ 
ИМПЕРАТОРСКИМ МАРШРУТОМ
В городе решили восстановить память о Романовых

Наградные листы 
Иннокентия 
Кобылинского 
за 1944 и 1945 гг.

Евгений 
Кобылинский.

С последним императором. 
Полковник Евгений Кобылинский — 
крайний справа.

Клавдия 
Кобылинская 
(Битнер).
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Правительство Москвы спрогнозировало 
на будущий год рост экономики и зарплат 
горожан. Увеличатся пенсии, снизится 
инфляция, вырастет валовой региональ-
ный продукт. Качество жизни социально 
незащищенных слоев общества ста-
новится одним из приоритетов Сергея 
Собянина. В приоритете правительства 
находится также строительство школ, 
детских садов, поликлиник. Эти выводы 
эксперты сделали на основании анализа 
основных факторов, оказывающих влия-
ние на социально-экономическое разви-
тие столицы.

Зарплаты вырастут, 
безработица снизится
10 октября 2017 года правительство Москвы 

приняло решение одобрить и внести в Московскую 
городскую думу проект столичного закона «О 
бюджете города Москвы на 2018 год и плановый 
период 2019 и 2020 годов». И вот какие принципы 
заложены в основу формирования проекта бюд-
жета Москвы на 2018-й и плановый период 2019 
и 2020 годов.

Принцип первый. Бюджет имеет ярко вы-
раженную социальную направленность. Расходы 
социального характера (социальная поддержка, 
здравоохранение, образование, культура, спорт, 
жилище) в 2018 году составят более половины 
расходов — 52%, или свыше 1,2 трлн рублей в год. 
С учетом оплаты медицинской помощи из Фонда 
ОМС финансирование социальных расходов пре-
высит в 2018 году 1,4 трлн рублей. Рост социальных 
расходов в бюджете 2018 года значительно пре-
вышает рост остальных видов расходов. Так, если 
в целом по бюджету рост расходов составляет 
5,2% относительно 2017 года, то расходы 
на социальную сферу растут в 2 раза 
быстрее — на 10%.

Принцип второй. По пред-
ложениям общественных ор-
ганизаций и москвичей в 
бюджете предусмотрены 
средства для значитель-
ного (в 2–5 раз) повы-
шения выплат семьям 
с детьми. На 20% уве-
личены расходы на 
социальные выплаты 
старшему поколению. 
Конкретные размеры 
выплат будут установ-
лены постановлением 
правительства Москвы 
после принятия закона 
о бюджете.

Принцип третий. В 
бюджете предусмотрены 
средства для повышения 
оплаты труда работников бюд-
жетной сферы всех отраслей (здра-
воохранения, образования, культуры, 
социальной защиты населения), как включенных, 
так и не включенных в майские указы Президента 
Российской Федерации 2012 года.

Столица восстановила 
экономический рост
Специалисты традиционно разрабатывают 

экономический прогноз в двух вариантах: базо-
вом (реалистичном) и целевом (оптимистичном). 
«В качестве основного варианта для прогноза 
социально-экономического развития Москвы 
на 2018–2020 годы применен базовый вариант, 
основанный на аналогичном (базовом) варианте 
прогноза развития российской экономики», — по-
ясняют эксперты.

В 2016 году экономика Москвы смогла 

успешно адапти-
роваться к новым 

условиям функ-
ционирования: 
низкие цены на 
углеводороды, 
девальвация 
рубля, санк-
ции и кон-
трсанкции. И 
уже в 2017-м 

вернулась на 
траекторию 

экономического 
роста.

Восстановле-
нию экономическо-

го роста в последние 
два года способствовала 

реализация системных мер 
экономической политики прави-

тельства Москвы. Вот что является ее 
основными элементами. Прежде всего, конечно, 
стоит назвать активную инвестиционную политику, 
направленную на улучшение инвестиционного 
климата и привлечение инвестиций в реальный 
сектор экономики. Второе — это стабильная бюд-
жетная политика: увеличение конкурентности 
и прозрачности городского заказа, бюджетные 
инвестиции в развитие инфраструктуры (прежде 
всего социальной и транспортной). На третьей 
позиции — стимулирующая налоговая политика, 
целью которой является выравнивание условий и 
смещение акцентов налогообложения с доходов на 
активы. И четвертое — взвешенная тарифная поли-
тика, направленная на сдерживание роста тарифов 
и ограничение перекрестного субсидирования.

По оценке экспертов, рост валового регио-
нального продукта в этом году составит около 

2%, инвестиций — 10%, реальной заработной 
платы — около 3%.

В столице сохраняется положительная демо-
графическая динамика (превышение количества 
родившихся над количеством умерших). Безра-
ботица по-прежнему находится на минимальном 
уровне. К 2020 году прогнозируется ее дальнейшее 
снижение. Как поясняют специалисты, баланс 
спроса и предложения на рынке труда будет в 
основном обеспечиваться за счет притока или 
оттока дополнительной рабочей силы из других 
регионов России и зарубежных стран.

В Москве сохраняется высокий уровень ин-
вестиционной активности. В 2018–2020 годах 
прогнозируется рост вложений на 2–3% в год. 
Объем Адресной инвестиционной программы 
на этот период составляет 1,5 трлн рублей. Две 
трети средств планируется направить на развитие 
транспортной системы города.

Многодетных семей  
становится все больше
На 2018 год мэр провозгласил главным прио-

ритетом бюджета социальную сферу. Безусловно, 
такое решение не было спонтанным. «Накануне 
формирования документа Сергей Собянин провел 
ряд встреч с представителями различных социаль-
ных групп — ветераны, пенсионеры, многодетные 
семьи, — рассказывают сотрудники горадмини-
страции. — По их итогам стало понятно: несмотря 
на то что социальная сфера никогда не была на 
периферии интересов правительства Москвы, 
непростая экономическая ситуация в последние 
годы требует от мэрии большей концентрации 
на помощи социально незащищенным слоям 
населения». В связи с этим мэр уже объявил об 
увеличении ряда пособий в следующем году.

— О том, что бюджет социально ориентиро-
ванный, говорят цифры, — комментируют экономи-
сты. — На социальные нужды будет потрачено 52% 
расходуемых финансов, что составляет более 1,2 
трлн руб. В 2017 году на эти цели было потрачено 
около 1075 млрд руб. Расходы города на социалку 
растут быстрее, чем на другие отрасли: на 10% 
против 5% соответственно.

Что дает столице и ее жителям столь серьез-
ный рост расходов на социальную сферу? Пре-
жде всего он позволяет серьезно пересмотреть в 
сторону увеличения денежные выплаты льготным 
категориям москвичей, в том числе пожилым лю-
дям и малообеспеченным семьям.

Количество многодетных семей в столице 
растет из года в год. И сейчас каждый седьмой 
ребенок — из многодетной семьи. Город многое 
делает для того, чтобы семьи с детьми чувствовали 
себя комфортно. В столице создают спортивные 
и детские площадки, инфраструктура в парках во 
многом нацелена на детей.

Еще одно важное направление — модерни-
зация детских поликлиник и родильных домов. 
Сергей Собянин уверен, что благодаря программе 
модернизации (она почти завершена) московские 
роддома являются одними из лучших не только 
в стране, но и в мире. «Детские больницы до-
статочно серьезно оборудованы. И буквально 
скоро, я надеюсь, мы запустим уникальную клинику 
— Морозовскую детскую больницу», — говорит 
мэр Москвы.

Детские пособия вырастут  
в 2–5 раз
На встрече с членами региональной обще-

ственной организации «Объединение многодетных 
семей Москвы» и Московской городской ассоциа-
ции родителей детей-инвалидов и инвалидов с дет-
ства Сергей Собянин напомнил, что многодетные 
семьи и семьи с детьми в столице получают около 
30 видов различных льгот и выплат. И сообщил, 
что в столице вырастут пособия для многодетных 
семей и семей с детьми-инвалидами.

— Я не согласен, что пособия надо индек-
сировать. Их надо увеличивать в разы, — сооб-
щил мэр города. — И мы как минимум в два раза 
все пособия увеличим. Некоторые пособия для 
малообеспеченных семей увеличим от трех до 
пяти раз. Как мы говорили, для детей от рожде-
ния до трех лет, для малообеспеченных семей, я 
думаю, радикально нужно увеличивать — до 10 
тысяч рублей. И по остальным пособиям тоже 
посмотрим, чтобы они существенно выросли. 
Все эти расчеты сделаем, внесем в Мосгордуму. 
Я уверен, что депутаты нас поддержат.

Повышение размера минимальной пенсии и 
льгот в столице — еще одна новость, которой об-
радуются многие москвичи. Изменения затронут 
больше одного миллиона человек.

— Я думаю, что в следующем году все-таки 
будет увеличена федеральная пенсия. Но, не до-
жидаясь этого, я считаю, что нам все-таки надо 
значительно увеличить минимальную пенсию по 
Москве, — сообщил во время встречи с активом 
ветеранской общественности города, которая 
прошла в Московском городском совете ветеранов 
войны и труда, Сергей Собянин. — Насколько ее 
увеличить, давайте вместе подумаем, создадим 
рабочую группу и выработаем с вами оптимальный 
вариант, чтобы мы уже к 10 октября четко пред-
ставляли, какой объем средств необходимо из 
бюджета выделить для обеспечения нормальной 
пенсии по Москве.

«Все главные направления, над которыми мы 
работали в предыдущие годы, не будут забыты, 
будут заложены в наших программах развития, — 
сообщил мэр Москвы. — Они будут скорректиро-
ваны с учетом конкретных проблем, которые есть в 
городе. Но ключевые направления, стратегические 
направления будут и впредь обеспечены». Сергей 
Собянин упомянул, в частности, о дальнейшем 

развитии системы ухода за пациентами с хрони-
ческими заболеваниями: «Такую систему ухода мы 
ввели практически во всех поликлиниках города, 
выделили специальных врачей, которые ведут 
их, которые не принимают пациентов из обще-
го потока, а занимаются именно хроническими 
больными: с ними созваниваются, принимают их 
чаще, знают их в лицо...»

Взвешенная бюджетная 
политика позволила сохранить 
качество жизни горожан
Разумеется, «прибавки» касаются не только 

льготных категорий бюджетников. Политика го-
рода дает возможность увеличить заработную 
плату работникам образования, здравоохранения, 
социальной защиты, культуры и других отрас-
лей. Бюджетные инвестиции в решение крупных 
городских проблем создают основу и для роста 
частных вложений.

«Как показывает практика, 1 рубль бюджетных 
инвестиций в развитие инфраструктуры позволяет 
привлечь 3 рубля частных инвестиций в экономику 
и социальную сферу города, — поясняют эконо-
мисты. — Общий объем инвестиций в экономику 

Москвы по сравнению с 2010 годом вырос более 
чем в 2,5 раза и по итогам 2017-го составил 1,9 
трлн рублей. Социально ориентированный бюд-
жет стал возможен благодаря росту бюджетных 
инвестиций».

Впрочем, идиллия в городской казне наблю-
далась отнюдь не все последние годы. Так, в 2012-м 
Москва столкнулась с жесткими бюджетными 
ограничениями. Сокращение реальных доходов 
городского бюджета было обусловлено рядом 
изменений в федеральном налоговом законо-
дательстве. В 2014–2015 годах ситуация была 
усугублена падением цен на углеводороды. Доля 
нефтегазового сектора в доходах бюджета сокра-
тилась в 6 раз — с 18% в 2010-м до 3% в 2017-м.

В 2012-м правительство Москвы приняло ре-
шение проводить взвешенную бюджетную полити-
ку. Требовалось обеспечить сбалансированность 
бюджета и увеличить собственную доходную базу. 
Плюс к тому успеху способствовало безусловное 
выполнение социальных обязательств, а также 
инвестирование в развитие транспортной и со-
циальной инфраструктуры. В результате специ-
алисты сформировали оптимальную структуру 
городского бюджета, благодаря чему качество 
жизни москвичей растет год от года.

Елена СОКОЛОВА.

МОЯ МОСКВА

Власти Испании отвергли декларацию 
независимости Каталонии, которую 
во вторник вечером подписал глава 
каталонского правительства Карлес 
Пучдемон. При этом он призвал регио-
нальный парламент отложить провоз-
глашение независимости, чтобы на-
ладить диалог с Мадридом по вопросу 
о выходе из состава королевства. О 
ситуации вокруг Каталонии с журнали-
стами «МК» побеседовал на днях посе-
тивший нашу редакцию чрезвычайный 
и полномочный посол Испании в Рос-
сии Игнасио ИБАНЬЕС РУБИО.

— Хотелось бы прежде всего понять 
вашу позицию как посла по поводу ре-
ферендума об отделении Каталонии от 
Испании. Также хочется понять: почему 
полиция предприняла столь жесткие дей-
ствия в отношении граждан?

— С момента принятия в 1978 году Кон-
ституции Испании наша страна существо-
вала в качестве «государства автономий» — 
фактически федеративного государства 
(хотя формально слово «федерация» не 
употребляется). Регионы в Испании об-
ладают очень большими полномочиями, 
но всегда в рамках того, что принадлежит 
только им и не затрагивает полномочия цен-
тральных властей.

И так же, как во всех других конституциях, 
в испанской Конституции не предусмотрено 
право какой-либо территории взять и отделить-
ся без согласия на это всех остальных террито-
рий. Если какое-либо автономное сообщество 
хочет поставить на повестку дня этот вопрос, 
оно должно сделать это в общенациональном 
парламенте, где депутаты и сенаторы от этого 
региона должны поставить вопрос перед дру-
гими депутатами и сенаторами.

К сожалению, все это лежит в основе 
нынешнего конфликта. Каталонское прави-
тельство при поддержке части (а далеко не 
всех!) политических сил региона представило 
в региональном парламенте два закона: закон 
о проведении референдума и закон о пере-
ходном периоде. И когда центральное прави-
тельство Испании было поставлено перед этим 
решением, оно обжаловало его в Конституци-
онном суде, который единогласно постановил, 
что оба принятых в Каталонии законодательных 
акта являются незаконными. Хотелось бы на-
помнить, что члены Конституционного суда 
избираются общенациональным парламентом, 
поэтому никак нельзя сказать, что этот орган 
подчинен центральному правительству. Так что 
все решения, которые были приняты и до про-
ведения незаконного референдума, и после 
него, — это решения юридических органов, 
судей, а не центрального правительства. А 
приказ судей был четким: силовые структу-
ры должны воспрепятствовать проведению 
референдума.

То, что готовилось в Каталонии, — это 
фактически государственный переворот. А 
если в стране происходит государственный 
переворот, власти пытаются подавить его при 
помощи вооруженных сил. В нашем случае мы 
постарались подавить переворот в Каталонии 
насколько можно более мирными средствами. 
Судьи приняли решение объединить различ-
ные полицейские силы, включая автоном-
ную полицию Mossos d'Esquadra, привлечь 
к действиям также национальную полицию 
и гражданскую гвардию. Они должны были 
выполнить судебное решение — не допустить 
проведение незаконного референдума. Про-
веденная в Каталонии полицейская операция 
была, во-первых, успешной (референдум не 

состоялся), а во-вторых, несмотря на некото-
рые инциденты, максимально мирной. 

Мы не отрицаем, что инциденты были. 
Некоторые произошли на самом деле, другие 
просто выдуманы. Но таких случаев — едини-
цы. Заявлялось о том, что около 800 человек 
обратились к врачам. Но на самом деле в ночь 
на 2 октября только два человека попали в 
больницы, и их жалобы никак не были связаны 
с полицейской операцией. И муниципальная 
полиция, и национальная гвардия, и полиция 
Испании действовали в режиме пропорцио-
нальности. В очень конкретных ограниченных 
случаях, когда все же имели место инциденты, 
было заметно также и агрессивное поведение 
тех, кто находился на избирательных участ-
ках. Столкновения происходили, не будем 
отрицать, но если мы подумаем о том, что за-
мышлялось и что произошло, мы увидим, что 
применение силы полицейскими было весьма 
ограниченным. Никаких чрезмерностей не 
было допущено.

Хочу еще раз подчеркнуть, что Испания 
— государство правовое. Действия полиции, 
даже если они были осуществлены по приказу 
суда, контролируются законом и находятся 
под надзором не только испанской Фемиды, 
но и органов Европейского союза. Поэтому 
действия полицейских во время референдума 
в Каталонии будут со всей тщательностью 
рассмотрены и проверены. 

— Учитывая то, что, с одной стороны, у 
испанского руководства существует четкая 
позиция по поводу происходящего в Ката-
лонии, а с другой — каталонские сепара-
тисты демонстрируют решимость идти в 
сторону одностороннего провозглашения 
независимости, не может ли ситуация вы-
литься в гражданскую войну?

— Демократия — система довольно креп-
кая. Иногда кажется, что демократы — это 
такие слабаки: позволяют всем говорить все 
что угодно, когда угодно и о чем угодно. Но 
демократию защищает законодательство. И 

она позволяет добиваться мирным путем того, 
что раньше можно было сделать только силой. 
Правительство убеждено: насильственными 
методами ничего достичь нельзя. В то же время 
в рамках закона можно будет заключить очень 
многие соглашения. И это предложение, с 
которым выступили все основные силы, пред-
ставленные в национальном парламенте. Мы 
готовы вести диалог с Каталонией. Но в каждом 
диалоге есть границы, за которые переступать 
нельзя. Как в футболе: бейся за мяч, но не за 
воротами. 

Так что ситуация, конечно, деликатная, 
но есть убеждение в том, что мы ее можем 
преодолеть. Мы уже решали такие проблемы 
в прошлом. Не могу сказать, какое конкретно 
решение будет принято в данной ситуации, но 
оно будет найдено. В рамках закона. 

Кстати, спорный вопрос, насколько боль-
шую поддержку имеют сторонники независи-
мости Каталонии. Поляризация политических 
сил в этом регионе приводит к тому, что каждый 
раз в выборах участвует все меньше людей. 
Есть мнение, что существует большинство, 
которое вообще не участвует в этих процессах, 
потому что не доверяет ни тем, ни другим. В 
Барселоне были манифестации в защиту про-
цесса отделения, но были также и демонстра-

ции в пользу единства с Испанией.
Совершенно ясно одно: никто в 

Испании даже не говорит на тему граж-
данской войны, ни у кого нет таких пред-

чувствий. Испанское общество, включая 
каталонцев, просто хочет, чтобы избранные 
им политики взялись за работу, занялись теми 
вопросами, которые на самом деле беспокоят 
людей. Очень много говорилось о том, как 
защитить и продвигать каталанский язык, о 
вопросах финансирования региона. Хорошо, 
значит, надо работать в этом направлении. 
Политики должны сесть и обсудить эти вопро-
сы, причем с привлечением представителей 
других автономных сообществ, посмотреть, 
как можно улучшить ситуацию. Каталонское 
общество очень поляризовано, и политики 
должны учитывать это в своих действиях. Их 
задача — это сближение различных позиций, 
а не разобщение общества. 

— Могут ли события в Барселоне стать 
катализатором возникновения проблем 
в Стране Басков, в которой тоже активно 
говорили об отделении в свое время?

— Сейчас у власти в Стране Басков на-
ходится националистическая партия. Был 
определенный момент, когда они попытались 
начать процесс, похожий на то, что сейчас 
происходит в Каталонии. Но тогда Конституци-
онный суд тоже запретил это. С тех пор Страна 
Басков вошла в нормальный процесс, как и 
все автономные сообщества. У этого региона 
действует отдельный налоговый режим, и они 
до сих пор уважают закон. 

— Какую роль в происходящем играет 
король Испании Фелиппе VI? Есть ли у него 
власть для того, чтобы стабилизировать 
ситуацию в Каталонии?

— Он конституционный монарх. Поэто-
му его возможности политических действий 
чрезвычайно ограничены. Но король олице-
творяет единство всей Испании, поэтому в 
своем послании 3 октября он заявил о том, что 
события в Каталонии — это попытка сломать 
конституционный строй страны. Правда, не 
предполагается, что после этого выступления 
Его Величество будет и в дальнейшем играть 
какую-то роль в этом процессе. Настала оче-
редь политиков.

— Барселона — это не только центр 
каталонского сепаратизма, но и город, 

который не так давно пострадал от страш-
ного теракта. Чему эта трагедия научила 
Испанию? 

— Как всегда бывает в таких случаях, 
теракт в Барселоне вызвал у нас не толь-
ко осуждение, но и чувство солидарности. 
Это повод для того, чтобы еще лучше от-
шлифовать механизмы сотрудничества для 
уменьшения рисков. Как раз недавно в связи 
с проведением референдума в Каталонии 
было принято решение скоординировать 
силы различных полицейских подразделе-
ний. Такая координация проявила себя очень 
хорошо и будет продолжаться в дальнейшем. 
Таким образом, на практике доказали свою 
эффективность решения, принятые после 
барселонского теракта. 

Еще один извлеченный нами урок — 
это то, что информацию о потенциальной 
угрозе нужно передавать очень быстро и 
доводить ее не только до испанских силовых 
структур, но и до тех, кто этой опасности 
подвергается, и до других стран. Ведь те 
террористы, которые совершили теракт в 
Барселоне, готовили еще несколько подоб-
ных терактов. Они собирались использовать 
взрывчатку. К счастью, получилось так, что 
они очень неумело обращались с взрывча-
тыми веществами и сами себя взорвали в 
ходе подготовки к терактам. Но надо быть 
готовыми к тому, чтобы предотвратить по-
добные действия. Тогда в Барселоне этого 
сделано не было, нам просто повезло. И это 
один из уроков. 

— Как будет развиваться сотруд-
ничество России и Испании в области 
противодействия терроризму?

— После барселонского теракта Москва 
и Мадрид решили, что необходимо активизи-
ровать обмен информацией. У нас уже есть 
довольно развитое сотрудничество и опыт 
в борьбе с организованной преступностью. 
Были проведены совместные операции ис-
панских и российских полицейских. И теперь 
мы будем расширять сотрудничество в деле 
борьбы против терроризма. Мы не можем 
видеть такие вещи, не можем о них рассказы-
вать, но хорошо, что они будут существовать. 
Нам будет спокойно знать, что работа в этом 
направлении идет. 

— В Каталонию прибывает очень 
много туристов, в том числе из России. 
Скажутся ли события в Каталонии на по-
токе отдыхающих? Стоит ли россиянам 
воздержаться от поездок в Каталонию?

— Фактически я тоже нахожусь в положе-
нии российского туриста, потому что отсюда 
летаю в Барселону. Сам я своих планов ме-
нять не собираюсь. Но давать официальные 
рекомендации не могу. В качестве посла Ис-
пании я могу только рассказывать испанским 
гражданам, стоит ли ехать в Россию. Однако 
хочу подчеркнуть, что на данный момент нет 
никаких причин давать отрицательные реко-
мендации по поводу поездок в Барселону. 
Огромному числу жителей и гостей города 
прошедший референдум не доставил ника-
ких неудобств.

Другое дело, что определенное беспо-
койство вызывает то, как будет развиваться 
ситуация в дальнейшем. Речь идет не только о 
туристах, но и обо всей экономической жизни 
региона. Если экономика Каталонии будет 
идти вниз, то последствия этого станут отра-
жаться не только на ней, но и на всей стране. 
Однако мы искренне надеемся, что Каталония 
войдет в нормальный процесс и станет в 
будущем так же притягивать туристов.

Записала Любовь ГЛАЗУНОВА.

Глава Каталонии Карлес Пучдемон во время высту-
пления в парламенте региона провозгласил незави-
симость автономного сообщества от Испании. Прав-
да, тут же оговорился: формальное вступление в силу 
этого решения придется отложить, чтобы облегчить 
переговоры с Мадридом и ЕС. Центральное прави-
тельство Испании встало перед непростым выбором. 
С одной стороны, проблему можно уладить путем диа-
лога. Но власти страны ранее неоднократно говорили: 
провозглашение независимости Каталонии они рас-
ценят как попытку госпереворота. О возможных путях 
развития событий «МК» поговорил с экспертом. 

«Сегодня Каталония восстанавливает свой полный суве-
ренитет, — провозгласил с трибуны регионального парламента 
президент автономии Карлес Пучдемон. — Мы призываем госу-
дарства и международные организации признать Каталонскую 
республику в качестве независимого и суверенного государства». 
Однако глава региона принял промежуточное решение: формально 
объявил о независимости, но оставил пространство для диалога 
с центральными властями. Те, кто рассчитывал на немедленное и 
бескомпромиссное отделение, оказались разочарованы. Другие 
вздохнули с облегчением.

Премьер-министр Испании Мариано Рахой созвал экстренное 
заседание правительства, чтобы обсудить реакцию на заявле-
ние Карлеса Пучдемона. А первый заместитель председателя 
правительства Сорайя Саэнс де Сантамария подчеркнула, что 
у главы Каталонии нет права призывать Мадрид к переговорам: 
«Любой диалог между демократами должен происходить в рамках 
закона».

«Поскольку Мадрид не склонен признавать декларацию не-
зависимости Каталонии и, следовательно, вести переговоры, то 
тут возможно уже обещанное центральными властями решение 
по роспуску парламента автономии, — рассказал в беседе с «МК» 
доцент кафедры интеграционных процессов МГИМО Алек-
сандр Тэвдой-Бурмули. — Если такая альтернатива будет реали-
зована, понятно, что со стороны каталонцев будет сопротивление 
— демонстрации, спорадические силовые акции сторонников 
независимости, возможно, даже теракты. Но если Мадрид будет 
вести себя достаточно аккуратно, то эта стадия будет пройдена. И 
в итоге Каталония будет приведена к относительной стабильности. 
Спустя некоторое время там пройдут перевыборы в парламент. 
Возможно, в этой ситуации центральные власти страны согласятся 
дать каталонской региональной автономии какие-то дополнитель-
ные полномочия, скажем, в сфере налогообложения. 

Возможен и другой вариант: Мадрид в ходе подавления се-
паратистов выходит за рамки приемлемого, эскалация возникает 
с обеих сторон. В этом случае мнение европейского сообщества 
по поводу того, стоит ли поддерживать Мадрид, если он так не-
хорошо себя ведет, может измениться. 

Решить проблему каталонского сепаратизма можно также 
путем экономического давления. Оттуда будет выводиться бизнес, 
а это налогооблагаемая база. Учитывая то, что Евросоюз не под-
держивает независимость региона, Каталонии придется выйти из 
зоны евро, из Шенгенского соглашения и из внутреннего рынка. Ее 
оградят довольно высокими тарифами. Все это повергнет молодую 
республику в полудохлое состояние в плане экономики. 

Если же центральное правительство просто откажется вести 
переговоры, каталонцы теоретически могут объявить о том, что 
они уже независимы. Но региональный парламент должен подтвер-
дить это решение. Сейчас в законодательном органе автономии 
у сторонников сепаратистов очень небольшое преимущество: 
они могут добиться большинства только в коалиции с левыми. 
Так у них 62 голоса, а в союзе с левыми — 72. У их противников 
уже сейчас 63 голоса. Если в последний момент левые сепара-
тисты решат воздержаться от голосования, поскольку в целом 
они более зависимы от своих союзников в Мадриде, решение о 
независимости просто не пройдет через парламент. В целом же 
все вышеуказанные варианты плохи для Каталонии». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Что стоит на пути Каталонии  
к независимости?

ОБЕЩАТЬ НЕ ЗНАЧИТ 
ОТДЕЛИТЬСЯ

ПОСОЛ ИСПАНИИ:
Игнасио Ибаньес 
Рубио поговорил  

с «МК» о демократии, 
сепаратизме  

и туризме

 МЫ ГОТОВЫ К ДИАЛОГУ  
С КАТАЛОНИЕИ В РАМКАХ ЗАКОНА

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА
ПРИОРИТЕТ ГОРОДА В 2018 ГОДУ —

Расходы на здравоохранение, образование, 
культуру, спорт и жилище составят больше 

половины бюджета

Сторонники единства страны вышли на улицы.

РАСХОДЫ БЮДЖЕТА МОСКВЫ В 2018–2020 ГОДАХ (млрд руб.)

2018 год

Всего на три года (2018–2020 гг.)

Всего расходов

2326,5

6920,4

Расходы 
по государственным 
программам
(Удельный вес 
в общем объеме расходов)

Непрограммная 
часть бюджета
(Удельный вес 
в общем 
объеме 
расходов)

2018 год Всего на три года 
(2018–2020 гг.)

2127,7 (91,4%)

198,7 (8,6%)

6318,4 (91,3%)

602,1 (8,7%)

2127,7 (91,4%)

198,7 (8,6%)

6318,4 (91,3%)

602,1 (8,7%)

Источник: Департамент финансов Москвы.

Развитие транспортной системы 

542,3
1688,9

Социальная поддержка жителей

430,3
1318,6

Развитие образования

293,9
909,2

Развитие здравоохранения

251,2
715,3

С учетом средств ОМС

444,5
1317,1

Жилище

183,2
551,8

Развитие коммунально-инженерной 
инфраструктуры и энергосбережение

90,1
227,6

Развитие городской среды

78,2
192,1

Информационный город

57,9
148,4

Экономическое развитие 
и инвестиционная 
привлекательность города

50,6
141,9

Культура

46,1
136,1

Спорт

38,0
100,7

Безопасный город

24,4
77,0

Градостроительная политика

21,6
56,8

«Открытое правительство»

20,0
54,1
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Достаточно сказать, что устра-
шающая вроде бы цифра в 19 
500 человек, погибших на «зе-
брах», приведенная одним из 

участников дебатов, совершенно меркнет на 
фоне других статистических данных. Соглас-
но им из 29 600 аварий с участием пешеходов, 
случившихся в стране в минувшем году, 11 600 
произошли по вине последних! То есть аж 40% 
подобных ДТП — исключительно на совести без-
лошадных граждан. И если исключить из этого 
мартиролога «заслуги» пьяных отморозков за ру-
лем (это отдельная тема разговора), то окажется, 
что пешеходы по собственной инициативе лезут 
под колеса более чем в 50% случаев. Но, судя по 
витийствам их защитников, крайними в создав-
шейся ситуации в очередной раз все равно хотят 
оставить водителей, наказывая их все жестче и 
жестче. Даже г-н Шувалов усомнился в том, что 
штрафы для пешеходов, переходящих улицы и 
магистрали с нарушениями, нужно увеличивать 
(сейчас «пешики» за свое неправильное поведе-
ние на дорогах платят в казну 500 рублей, при 
том что их практически не штрафуют).

Что ж, пешеход на дороге всегда прав. Даже 
когда мертв. Причем и в том случае, если гибнет 
под чужими колесами исключительно по своей 
вине. И водителю, увы, не отвертеться ни под 
каким соусом. Потому как по собственной дури 
угодивший под колеса гражданин (или наслед-
ники бесславно усопшего) обдерет его как липку. 
Так уж устроены наши законы. Они защищают 
даже самого незаконопослушного пешехода. 
А самого законопослушного водителя всегда 
делают крайним. И это при том, что, как уже 
говорилось, почти в 50% случаев в подобных 
авариях виноваты безлошадные граждане. Гуляй, 

рванина, нарушай безнаказанно дальше, калечь 
чужие судьбы!

И ведь калечат, да как! Помню характерный 
случай, когда некто Шматко О.В. в неустанов-
ленном для того месте в темное время суток в 

нетрезвом состоянии пересекал Ярославское 
шоссе. Разумеется, был сбит водителем, ни на 
йоту не отступавшим от норм дорожных зако-
нов и не ожидавшим подобной подлянки и от 
других участников дорожного движения. Кругом 

виноватый Шматко выжил. Долго лечился, сел 
(по своей, подчеркну еще раз, пьяной воле) на 
инвалидность, утратил заработок. И... отсудил у 
ни в чем не повинного водителя около миллиона 
рублей. За вынужденный, так сказать, пьяный 
простой в течение всех этих лет. Причем несчаст-
ный автолюбитель кроме указанной суммы будет 
до конца дней гр-на Шматко выплачивать этому 
«калеке по собственному желанию» ежемесячно 
по 9000 «деревянных».

И сколько таких шматковых — пешеходов, 
раненых и погибших по своей вине — набралось у 
нас в стране только за 17 лет XXI века? И эти люди 
продолжают наказывать совершенно невиновных 
в наезде, но моторизованных граждан если и не 
сажая их в тюрьму, то переводя их ни в чем не 
повинные семьи на голодный паек.

И для того чтобы заставить пешеходов ува-
жать ПДД, их необходимо поставить в одинако-
вые правовые условия с шоферской братией. А 
поскольку для пешеходов не найти такого жупела, 
коим является лишение прав для первых (а то и 
тюремный срок), то и наказывать их надо гораздо 
строже. Переходишь дорогу на красный свет? 
Выложи 5000 рубликов. В неположенном месте? 
Заплати в бюджет 10 000 «деревянных». 

Однако начальник ГУ ОБДД МВД РФ Михаил 
Черников, в принципе не отрицая усиление «пеше-
ходной ответственности», тем не менее считает, 
что про увеличение штрафов для пешеходов хотя 
бы до уровня водителей можно будет говорить 
только после широких общественных дискуссий 
и консультаций. При этом главный автоинспектор 
страны уверен, что надо искать и другие способы 
повышения взаимопонимания между водителями 
и пешеходами (в том числе и через усиление 
пропагандистской работы в школах). 

Но в любом случае, по его мнению, к этому 
вопросу лучше вернуться «после массового 
внедрения автоматических камер, контроли-
рующих «зебры». При этом честно признается, 
что эти комплексы фиксации мало что дадут в 
смысле наказания неправильно переходящих 
дороги граждан. Да, благодаря им с шоферов 
будут сниматься необоснованные и пока, увы, 
массовые обвинения в непропуске (сегодня 
сотрудники ГИБДД вообще не утруждают себя 
сбором доказательств вины водителя в этом 
нарушении, массово штампуя соответствующие 
протоколы на глазок). Но, Михаил Юрьевич, 
пешеходы-то (если не будут сбиты) от наказания 
все равно уйдут — на них ведь нет государ-
ственных регистрационных знаков и «письмо 
счастья» им не пришлешь. Вот они и будут и 

дальше бросаться под колеса, переходить ули-
цы не глядя по сторонам или в наушниках и чуть 
ли не до пупа натянутых капюшонах.

А вот если все же предусмотреть для этой 
категории участников дорожного движения не-
подъемные штрафы, то те же гаишники начнут 
строго следить за соблюдением ими ПДД — 
строже, чем за моторизованными россиянами. 
И порядка на дорогах вообще и на «зебрах» в 
частности станет куда больше. И тогда, возможно, 
мы действительно сможем, согласно майским 
указам президента, понизить смертность на 
дорогах до 10,6 случая на 100 000 человек. И 
никак иначе.

Александр РОСТАРЧУК,  
шеф-редактор портала  

«АвтоВзгляд».
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— П ослушай, Пенкин! Этот Те-
нюх, он кто? 

В последние недели 
Пенкин стал очень близок к Игорю Вла-
димировичу, хотя Касатонов не любил 
политруков, а Пенкин — главный политрук 
Черноморского флота.

— Адмирал Тенюх — главком укра-
инских военно-морских сил, товарищ 
командующий, — доложил Пенкин.

— Не валяй дурака, Саша… — от-
махнулся Касатонов. — Напомни, кем 
он был месяц назад…

— Командир тральщика.
— Оперетта, слушай… 
— Капитан 3 ранга. 
— Ей-богу, оперетка!
Пенкин любил музыкальный театр, 

особенно — Татьяну Шмыгу. 
— Так точно, товарищ командую-

щий! Баренкай, «Цыганский барон».
— Вот ведь как…
Касатонов никогда не ругался. Он 

не ругался даже тогда, когда нельзя 
не ругаться. 

Почему генерал-лейтенант Иван 
Бежан, бывший командир 17-го ар-
мейского корпуса, только что присяг-
нул на верность Украине и Кравчуку? А вслед за 
Бежаном — еще 15 генералов? Ну хорошо: Бежан 
родом из Винницы, Бандера для него герой, и 
Василь Кук, правая рука Бандеры, командующий 
их Южным фронтом, тоже герой: Бежан несколько 
раз лично приглашал деда Василя, тогда толь-
ко что вернувшегося из лагерей, отдохнуть на 
Иссык-Куле, где Бежан служил до перевода в 
Москву, в Генштаб.

А Морозов? Новый министр обороны? Рус-
ский человек, умница, и он… вдруг… присягнул 
Украине? Как понять? Должность? Квартира, 
госдача? Хорошо, что будет через год-полтора, 
когда Кравчук — это уже ясно — поменяет Мо-
розова на Бежана? Хотя бы потому, что Бежан 
— украинец!

Сегодня, 2 января 1992 года, Касатонов 
получил приказ: срочно вылететь в Киев, на со-
вещание к Кравчуку. Президент Украины соби-
рал командиров всех главных подразделений 
бывшей Советской Армии, дислоцированных на 
территории Украины: командующие трех военных 
округов, командующие воздушными армиями 
и, конечно, Касатонов — командующий Черно-
морским флотом.

В Киеве было очень тепло, везде лужи, снега 
нет, так… одни комочки… Как хорошо в Киеве, 
особенно на Днепре, когда греет солнышко!

Кравчук важно восседал во главе стола. 
Справа от него расположился Фокин, премьер 
Украины, рядом с Фокиным определили кресло 
для Касатонова, а напротив Касатонова был 
Морозов, их министр обороны. 

Кравчук задумчиво крутил в руках пустой 
граненый стакан. Совещание рабочее, минут 
на пять, не больше, но он волновался, а когда 
Фокин, видя, что президент сейчас как бы не 
в себе, осторожно предложил ему сделать со-
общение, «из-за которого, собственно говоря, 
мы все здесь собрались», Кравчук встал, забыв 
поставить стакан:

— Объявляю… участникам совещания. Го-
спода, все Вооруженные силы, находящиеся 
на территории Украины, пидкорятися с сегод-
няшнего дню новому… — здесь он красиво, теа-
трально сделал паузу, — новому… Верховному 
главнокомандующему: президенту Украины. С 
ноля часов я… как президент… принял на себя 
обязанности Верховного главнокомандующего 
Республики Украина.

Его речь была больше похожа на тост. 
— Вы?.. — Касатонов удивленно поднял 

глаза.
— Я, — подтвердил Кравчук. — Как 

президент.
И он уселся обратно в кресло. 
Все молчали. Тишина была гробовой. 
«Дом умалишенных, — подумал Касатонов. 

— Приехали…» Он встал:
— Разрешите, товарищ президент? Рос-

сийский Черноморский флот, более 800 боевых 
кораблей, 92 тысячи человек личный состав, 14 
тысяч офицеров и адмиралов подчиняются пре-
зиденту… другой страны?.. А ее даже на карте 
пока нет…

Касатонов хотел сказать что-то очень резкое, 
но его тут же перебил Морозов:

— Разрешите, то… господин Верховный 
главнокомандующий? Адмирал Касатонов, вы 
не поняли! — отчеканил он. — Черноморский 
флот… с ноля часов… служит Украине. Отныне 
Верховный главнокомандующий — президент 
Кравчук Леонид Макарович — и министр обо-
роны — генерал-полковник Морозов, то есть я… 
мы — ваши командиры. И главнокомандующий 
ВМС Украины адмирал Тенюх.

— Игорь Иосифович, — обратился он к Те-
нюху. — Встаньте, пожалуйста. 

Тенюх встал. Бывшему капитану 3 ранга еще 
не успели сшить адмиральский мундир, его зака-
зали в Москве, в Киеве никто не работал с золотой 
ниткой, поэтому Тенюх явился в штатском. 

Не мог же он прийти в форме капитана 3 
ранга! 

Фокин осторожно, словно минералка на 
Украине — невероятный дефицит, наливал в 
свой стакан воду.

— Вы в курсе, адмирал, — осторожно об-
ратился он к Касатонову, — что 30 декабря… 
прошлого года… все сотрудники нашего респу-
бликанского КГБ, всех его областных управлений, 
в том числе и Крым, единогласно присягнули 
Украине и ее президенту?

— Все как один, Игорь Владимирович, — 
подчеркнул Фокин, — кроме, может быть, не-
которых… личностей… 

Касатонов об этом не знал. 
— Из-за квартир, ясное дело… — пробормо-

тал Виктор Скоков, командующий Прикарпатским 
округом. — Всех портит квартирный вопрос!

Фокин усмехнулся: 
— Вашу ремарку, генерал, мы пропускаем 

без комментариев! Так вот, — он обернулся к 
Касатонову, — пока вы, Игорь Владимирович, 
летели из Москвы в Киев, закончился процесс 
разрешения флотской судьбы. И Черноморский 
флот теперь наш, украинский. 

— Как… украинский? — опешил Касатонов. 
— Почему? Из чего это следует?

— Из заявления президента Украины.
— Но уважаемый президент Украины, — 

Касатонов открыл лежавшую перед ним папку и 
достал какие-то листочки, — не так давно, летом, 
выступал у нас в Доме офицеров, в Севастополе, 
и сказал… я зачитаю… 

— Не треба читати… — остановил его Крав-
чук. — Вы не хвилюйтесь, адмирал… 

Касатонов неплохо понима л по-
украински.

— Да как же не беспокоиться? — удивился 
он. — Мы ж вам тогда поверили: «Украина… — чи-
тал он, — выступает за то, чтобы у нас было общее 
оборонное пространство военно-стратегического 
характера. То есть все… все, Леонид Макарович, 
подчеркнули вы, — военно-стратегические силы 
должны быть коллективными и управляться из 
единого центра: Министерства обороны и Ге-
нерального штаба… 

Концепция строительства Вооружен-
ных сил, которую я… вы, Леонид Макарович, 
— Касатонов внимательно смотрел на Крав-
чука, — …я предлагаю, — сказали вы, — со-
стоит в том, что военно-стратегические силы 
не принадлежат отдельным республикам, а 

управляются министерством обороны и Гене-
ральным штабом…»

Касатонова все, даже Кравчук, слушали 
очень внимательно.

— Что из этого, адмирал? — Морозов 
нервничал. 

— А то, что товарищ Кравчук… Леонид Ма-
карович… ясно сказал: «Мы не претендуем на 
руководство ядерными, ракетными и другими 
стратегическими войсками, расположенными 

на территории Украины». 
— И что-о?.. — повысил голос Морозов. — 

Здесь есть хотя бы слово про Черноморский 
флот? 

— Конечно, — встрепенулся Касатонов. — 
«…И другими, — подчеркнул он, — стратегиче-
скими войсками». Разве Черноморский флот, 
833 корабля, в том числе 28 подводных лодок, 
2 противолодочных крейсера, 6 ракетных крей-
серов и больших противолодочных кораблей 1 
ранга, а также эсминцев, тральщик, 59 десант-
ных кораблей, 400 единиц морской авиации, 
дивизия береговой обороны, десятки бригад и 
дивизионов, средиземноморская, индийская и 
атлантические эскадры — это… не стратегиче-
ские войска? С ракетами Челомея на борту! Мы 
же за ночь можем оказаться где угодно, в любой 
точке Мраморного, Средиземного, Эгейского 
морей и ряда других водных территорий, можем 
выйти в любой океан... 

— Здесь все хорошо знают географию, Игорь 
Владимирович, — мягко остановил его Фокин. 

— Понимаю-понимаю, — согласился Ка-
сатонов, — но разве Украина может дополни-
тельно прокормить еще 100 тысяч моряков и 
обеспечить всем кораблям флота надлежащую 
боевую подготовку?

Тенюх засмеялся.
— Кстати, ваш Генштаб с ноля часов, ад-

мирал, списал Черноморский флот со своих 
счетов и снял его со всех видов довольствия, 
— сообщил Тенюх. 

Касатонов изумился: 
— Первый раз слышу! 
— А вы чаще в Киев прилетайте, — улыб-

нулся Фокин.
— Я такой директивы не получал, — отрезал 

Касатонов. 
— Сегодня получите, — заверил Морозов, 

но тут поднял голову Кравчук: 
— С Борисом Николаевичем этот вопрос 

согласован, коллеги.
И опять — как приступ — наступила страш-

ная, гнетущая тишина.
— Как согласован?.. — помедлил Касатонов. 

— Когда? 
— В Беловежской пуще, господин 

адмирал.
— А округа?
— И округа.
— Что округа? 
— Пидкорятися Украине, — кивнул Кравчук. 

Он был сейчас очень доволен и снова обрел 
уверенность.

— 700 тысяч человек? 
— 700 тысяч, — подтвердил Фокин. — Им 

будет предложено принять присягу на верность 
Украине. 

— Леонид Макарович, господа, только что 
поставил всех в известность: Вооруженные силы 
бывшего Советского Союза, находящиеся на 
территории нашей страны, теперь украинские.

Тут вскочил Скоков.
— Но у нас нет никаких директив из Геншта-

ба! Мы не можем верить на слово.
Другие генералы закивали головами. 
— Зачем на слово?.. — удивился Кравчук. 

— Позвоните в Кремль и спросите у Бориса Ни-
колаевича! Вам дать телефончик? 

…Касатонов буквально впился глазами в 
Кравчука. Поверить, что Ельцин может так про-
сто за один день отдать… непонятно кому… пять 
воздушных армий, то есть более двух тысяч само-
летов, 10 танков, почти тысячу кораблей, а также 
все части внутренних и железнодорожных войск, 
СПРН и пограничников, — поверить в это было 
невозможно! Среди боевой авиации находились 
бомбардировщики Ту-160, знаменитый «Белый 
лебедь», 20 гениальных машин, лет на сто, не 
меньше, опередивших свое время!�*) Руцкой, 
звонивший Касатонову сегодня утром, кричал: 

— Руби концы и уходи в Новороссийск!
А Севастополь? И другие базы Черноморско-

го флота: Измаил, Одесса, Донузлава, Феодосия, 
Симферополь, Поти, Очаков, Херсон, Балакла-
ва?.. Это же десятки тысяч гражданских лиц, их 
семьи — Севастополь, кстати, никогда не входил 
в состав Украины, финансирование Севастополя 
всегда шло отдельной строкой из всесоюзного 
бюджета, и контроль (это же их деньги!) за рас-
ходованием средств осуществлялся Советом 
Министров РСФСР.

— Присядьте, адмирал, — предложил Фокин, 
но Касатонов всем своим видом показывал, что 
его доклад еще не закончен. 

— По соглашению в Беловежской пуще, то-
варищи, у нас теперь единая армия, — напомнил 
он. — Армия СНГ. Во главе с маршалом авиации 
Евгением Шапошниковым. У России своей армии 
пока нет, ее правовая база не определена. Так 
что наша армия сейчас — это армия СНГ, если я, 
конечно… все правильно понимаю…

Перед Новым годом на кремлевском при-
еме Ельцин заявил: все военно-морские базы 
на Балтике Россия берет в аренду. «А Украина, 
Кравчук, — говорил Ельцин, — это близкие нам 
люди, мы с ними всегда договоримся, здесь 
проблем не будет…» 

— Вы неправильно понимаете, — мягко 
улыбнулся Фокин.

— Неправильно?! 
— Неправильно. Все войска на территории 

Украины нынче украинские. А про содержание 
— не беспокойтесь, у нас все просчитано, все 
до копейки…

— Но это национальное унижение! — взор-
вался Касатонов. — Россия — правопреемник 
СССР! Переприсягание невозможно! Такого еще 
не было… в истории человечества! 

— Не было, значит, будет! — весело сказал 
Кравчук. Он не собирался вести дискуссию. 

— Мы здесь все правопреемники, — вста-
вил Фокин. — Россия, Украина, Беларусь… Трое 
нас. Ясно? 

Тенюх не сдержался, хохотнул, смешно ведь, 
когда на троих, но Морозов так на него посмотрел, 
что Тенюх мог провалиться под стол. 

— То есть армия, — вздохнул Скоков, — как 
яблоко, которое все хотят… надкусить? 

Кравчук встал: 
— Решение принято, господа. Совещание 

закончено. 
— Как закончено? — обомлел Касатонов. 

— Всё?
— А что еще?.. — удивился Морозов. — При-

казываю всем соединениям принять присягу в 
течение 48 часов.

Все, д а же Кравчук, сидели как 
оглушенные.

— 31 декабря, товарищи, один из наших 
сторожевиков уже хотел было присягнуть Украи-
не. Но моряки растерялись, они не знали, как 
правильно повесить украинский флаг. Какой цвет 
должен быть сверху, желтый или синий...

Кравчук усмехнулся: 
— Хочу напамьятати, адмирал! Летом 91-го 

72% твоих моряков прогутарили в Крыму за не-
залежность Украины. Помнишь, Игорь, подсумки 
голусования? Хорошая вышла цифирь. Любо 
— як гутарят казаки. 48% были за Кравчука. 50 
тысяч моряков. Плюсани еще цивильних… то 
есть гражданских, да? 

Так что, — он победно повысил голос, — 
нихто не виднимэ у черноморского народу право 
служити там, де вин хоче…

— Позвольте анекдот, товарищ президент? 
— усмехнулся Скоков. 

— Шо?.. — не понял Кравчук. 
— Анекдот. 
— Анекдот? 
— Ну да, анекдот... 
— Приличный? — поднял глаза Фокин. 
— Еще бы! Бог призвал мужика, говорит: 

«У тебя неделя, братец. Куда хочешь? В рай или 
в ад?» Задумался мужик: «Давай, — говорит, 
— в ад. С ада начнем». Ну, с ада — так с ада, а 
в аду шалман: гулянки-пьянки, девки, горилка, 
гармонь… 

Кравчук насторожился: 

— И шо?
Он всегда, еще с работы в ЦК, боялся 

анекдотов.
— Проходит неделя, мужик говорит: «Бог, 

я хочу в аду остаться!» — «Хорошо, — говорит 
Бог, — живи!» Возвращается мужик в ад, а там 
уже черт те что: колеса огненные, земля ходу-
ном, ужас за ужасом, короче говоря, все, как 
Данте описал.

— Шо описал? 
— Муки. Мужик, значит, обратно к Богу: «А 

где ж, — говорит, — девки, гармонь и горилка? 
Куда делись?!» 

«Э… — отвечает Бог, — ты не путай, брат, 
туризм и эмиграцию…»

Кравчук встал.
— Все? 
— Все, Леонид Макарович! 
Никто не засмеялся.
— Ну и до побачения, коллеги! Спасибо, шо 

посмишили… — бросил Кравчук и развернулся 
к выходу, но тут вскочил Касатонов. 

— Погодите, Леонид Макарович! У нас же 
48 национальностей! Москвичи, ленинградцы, 
дальневосточники… есть, товарищи, даже таба-
саранцы и кароины. Кто-нибудь слышал в Киеве 
слышал о кароинах? Они все разбегутся! 

Кравчук обернулся: 
— Кароины? 
— И кароины! 
— Так пусть! Новых наберем. Хлопцев нет, 

что ли?!
— Откуда? — изумился Касатонов. — Из 

деревень? Все училища — в России! 
— И из деревень тоже, — отрезал Кравчук. 

— Я ведь сам, Игорь, с хутора…
Он с такой силой хлопнул дверью, что на 

стене покосился портрет Горбачева.
Надо же, не сняли! Забыли, что ли?.. Не до 

того? 
Горбачев, Горбачев… Государь Миша... Что же 

ты наделал, царь, как же ты это все допустил? 
Касатонов бросился в штаб Киевского во-

енного округа — к телефонам. Первым делом 
набрал Шапошникова:

— Товарищ министр! Прошу объяснить, что 
сейчас происходит!

Шапошников тяжело, как-то уныло, что ли, 
молчал в трубку. 

— Вверенный мне Черноморский флот на 
грани восстания, товарищ министр! — доложил 
Касатонов. 

— Не надо… восстания, Игорь… — тихо по-
просил Шапошников. 

— А что говорить морякам? Что у них теперь 
другая Родина? И Генштаб на берегу Днепра?! 
Тогда почему Украина? А не Грузия? Поти? Или 
Турция? Она тоже гордится Черным морем и 
считает его своим! 

Связь была чудовищной, одна трескотня. 
— Алло! Товарищ министр! Вы меня 

слышите?!
— Слышу. 
— Какой будет приказ? 
— Приказ? 
— Приказ. 
— Приказ такой: держись, Игорь! — и Ша-

пошников повесил трубку.
Рядом стоял Скоков.
— Ну что?
— Сдали, Витя…
— Сдали?
— Сдали. 
— А Ельцин?
— Так он и сдал! Судя по всему, политическое 

решение действительно есть. 
— Я слышал, что Шапошников сегодня утром 

рапорт подал… 
Касатонов усмехнулся: 
— Кощей думал, что он бессмертный, пока 

не встретил гопников! 
— Везет, тебе, Игорь… Ты еще шутить 

можешь… 
Командующий военно-морскими силами 

СНГ адмирал Чернавин к телефону не подошел, 
сказался больным: мигрень.

Россия, ты знаешь — по именам — своих 
предателей? Сдавать армию флотами и окру-
гами… Когда такое было, Россия?.. 

На следующий день, рано утром, Касатонов 
вернулся в Севастополь. 

Каждые полчаса он звонил на спецкоммута-
тор Ельцину, но дежурный отвечал одно и то же: 
президент вне связи, президент вне связи… 

Пьет, что ли? Новый год? Или Кравчук все 
сказал за двоих? 

— …Тенюх — это же просто ни о чем, — тара-
торил Пенкин. Они с Касатоновым неторопливо 
шли по палубе «Москвы», любуясь пенистым 
морем вокруг. Даже здесь, в гавани, было не-
спокойно: шторм семь баллов, но синоптики 
говорят, к ночи утихнет. 

— Какой у них флот, Игорь Владимирович? 
Если не мы? Днепровская флотилия? Это ж… как 
армия в Сан-Марино!

Флагман Черноморского флота, знаменитый 
крейсер «Москва», работал под флагом адмирала 
Касатонова. 

— А в Сан-Марино есть армия? 
— 80 человек, товарищ командующий! При 

желании их захватит любая русская свадьба!
До разговора с Ельциным (или хоть с кем-то, 

хотя… с кем?) Касатонов хотел повременить: он 
никому, даже Пенкину, не рассказывал о совеща-
нии у Кравчука, но моряки, похоже, всё уже знали! 
До Беловежской пущи в Севастополе полупод-
польно действовал Союз офицеров Украины 
во главе с капитаном 3 ранга Пляшечниковым. 
Среди членов Военного совета были флотоводцы, 
сразу, еще в декабре, до Нового года, рвавшиеся 
присягнуть Украине, а в кают-компании крейсе-
ра «Кутузов» вдруг появился большой портрет 
Кравчука в позолоченной раме. 

(Окончание в следующем номере).

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
Лариса ВАСИЛЬЕВАВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯАндрей Караулов — очень сильный, яркий и опасный писатель. Все думали, он 

журналист, а он схитрил: делал «Момент истины», чтобы стать писателем. 

И стал. Лужков раньше всех назвал его «Русский ад» эпопеей, и я согласна с 

Лужковым, рядом с «Русским адом» — «Хождение по мукам» Алексея Толстого: в 

«Русском аде» Караулов поднимает такие темы, за которые становится страшно 

и перед прошлым, и перед будущим. Я-то обратила внимание на него еще в пере-

даче «Момент истины», когда люди садились у телевизоров, чтобы услышать речь 

Караулова. Но теперь вышел первый том «Русского ада», где Караулов ставит 

задачу: «Описать всё. Всю жизнь нашей страны в конце XX века». И масштаб этой 

всеохватной задачи Караулова не пугает: «Я действительно хочу понять самое 

главное, — пишет он в предисловии, — почему жизнь подавляющего большинства 

людей на 1/6 части суши в какой-то момент превратилась в ад?»
Должна сказать, что Андрей Караулов — настоящий прозаик, у него сильная, яркая 

и, еще раз, опасная речь. Я далеко не во всем согласна с ним, и у меня свой взгляд 

на историю, но я не могу не понять и не принять его сумасшедшую правду. 

Фрагмент из второго тома «Русского ада», который выйдет через несколько 

дней, — события декабря 91-го — января 92-го года, когда Черноморский флот 

и все его базы в Севастополе, Очакове, Измаиле, Керчи только чудом остались 

российскими. Адмирал Касатонов, кстати, за этот подвиг до сих пор не награжден. Никак не 

награжден. Все герои эпопеи Караулова живут в книге под своими именами. В мировой ли-

тературе это беспрецедентный случай: книга выходит при жизни тех, о ком она 

повествует. 

УГОНЯЛА
КАК УКРАИНА 
У РОССИИ 
ЧЕРНОМОРСКИЙ ФЛОТ

«Русский ад» — фрагмент  
из неопубликованного тома

Андрей КАРАУЛОВ

Адмирал  
Игорь Касатонов.

Ельцин и Кравчук: тогда 
казалось, что все просто.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стиль загорания, не 
рекомендуемый маммологами. 4. И кальмар, 
и мидия, и улитка. 10. Носогубная морщина, 
прибавляющая несколько лет даме. 11. Отказ в 
пользу конкурента. 13. «Золотая» рыбка, испол-
нявшая желания Емели. 14. Веселое лекарство 
от всех болезней. 15. Пардон, сглаживающий 
беспардонность. 16. Неубиваемая черепашка из 
мультфильма. 18. Шемаханская зазноба Дадона 
из сказки Пушкина. 20. Официальный главный 
город государства. 22. Веселый цирковой жанр. 
23. Пища богов в греческой мифологии. 24. 
Жаркий спор по научному вопросу. 27. Столкно-
вение противоположных взглядов, стремлений, 
интересов. 30. Ручной «соратник» пулемета. 32. 
Спуски и подъемы биатлонной трассы. 34. Натя-
нутый «нерв» гитары. 35. Постоялец гостиницы, 
скрывающий свое настоящее имя. 36. Частное 
хобби Даши Васильевой в детективах Дарьи 
Донцовой. 38. «Талант» богатыря. 39. Дрова для 
печки, мазут для котельной. 40. Тупой бездель-
ник. 41. Рыжий и усатый гость на грязной кухне. 
42. Каждый католик, принимавший участие в 
резне гугенотов в Варфоломеевскую ночь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Параметр» кружка колбасы 
на бутерброде. 2. Имя смотрителя училищ в 
комедии Гоголя «Ревизор». 3. «Фаза» опьянения. 
5. Малосольная закуска под водочку. 6. Класс 
автомобиля «Ягуар». 7. Порошок, делающий 
простыни хрустящими. 8. «Беломорина» в зубах 
дяди Васи. 9. Невзрачная «особа», превращаю-
щаяся в прекрасную бабочку. 10. Чрезвычайное 
происшествие в благородном семействе. 12. 
Чрезмерные претензии честолюбивого лейте-
нанта, мечтающего стать генералом. 17. Дальняя 
или ближняя заграница. 19. Робот, заменяющий 
летчика. 20. Дух, витающий в антикварной лавке. 
21. Добрый доктор из сказки Корнея Чуковского. 
25. Врач, который проверяет зрение. 26. Соста-
витель гороскопов. 27. Звание капитана Витуса 
Беринга. 28. Белковый гормон, вырабатываемый 
поджелудочной железой. 29. Золотая «змейка», 
обвивающая запястье красавицы. 31. Сумма, 
уплаченная вперед покупки. 33. Опереточный 
цветок Монмартра. 34. Подопытное животное 
академика Павлова. 37. «Беговая дорожка» для 
мурашек. 38. Примитивное сельскохозяйствен-
ное орудие для вспашки земли.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Водород. 4. Свобода. 10. Кушетка. 11. Респект. 13. Орех. 14. Сено. 15. 
Убранство. 16. Капрон. 18. Спаржа. 20. Расклад. 22. Агрессия. 23. Карбонад. 24. Оптимист. 
27. Сословие. 30. Гантель. 32. Ахинея. 34. Зевота. 35. Самоволка. 36. Гриб. 38. Сидр. 39. 
Возраст. 40. Остаток. 41. Трущоба. 42. Наколка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выходка. 2. Обух. 3. Опекун. 5. Вопрос. 6. Бакс. 7. Акробат. 8. Вакансия. 9. 
Проселок. 10. Кемпинг. 12. Теорема. 17. Общежитие. 19. Половодье. 20. Рислинг. 21. Дурость. 
25. Позитив. 26. Тонкость. 27. Светофор. 28. Историк. 29. Мангуст. 31. Разруха. 33. Ястреб. 
34. Зараза. 37. Борщ. 38. Соло.
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Дмитрий Дюжев только что сыграл роль 
Петра I в картине «Тобол» режиссера 
Игоря Зайцева, известного по фильмам 
и сериалам «Есенин», «Чкалов», «Вели-
кая», «Каникулы строгого режима». Его 
новая картина по сценарию Алексея Ива-
нова (позднее на его основе появился 
одноименный роман) рассказывает об 
освоении Сибири в петровские времена 
и про сибирского Леонардо да Винчи — 
зодчего, картографа, летописца Семе-
на Ремезова. Автор идеи — продюсер 
Олег Урушев, которого многие знают как 
основателя кинофестиваля «Дух огня» 
в Ханты-Мансийске. За его плечами — 
картины «Анна Каренина» и «Асса-2» Сер-
гея Соловьева, полнометражный муль-
тфильм «Ку! Кин-дза-дза» Георгия 
Данелии и Татьяны Ильиной.

В Тобольске проходило 95 
процентов съемок. В самом цен-
тре, на Красной площади, воз-
вели деревянные укрепления. 
Грандиозные декорации ка-
зались частью исторической 
застройки. В «Тоболе» было 
задействовано 250 человек 
в массовке, 65 каскадеров и 
80 коней. И так каждый день. 
И вот теперь в Москве завер-
шились съемки фильма. 

В предпоследний съемоч-
ный день снималась сцена бала в 
палатах Волковых-Юсуповых конца 
XVII — начала XVIII века. Появляется Петр 
I. Знаю, что играет его Дмитрий Дюжев, но долго 
всматриваюсь в его лицо: он или не он? Погово-
рить с Дмитрием так и не удалось. Он никого не 
подпускал, только повторял текст и «уплывал» в 
глубины своего героя. 

Навстречу идет роскошный Александр Лаза-
рев. На его груди — знак Преображенского полка. 
Он играет исторического героя — основателя 
Омска Ивана Дмитриевича Бухгольца. 

— Не обидно, что вы — не Петр?
— Не обидно. Мне была предложена эта роль 

еще полтора года назад, но потом что-то измени-
лось в планах режиссера и продюсера. Я сегодня 
в первый раз встретился на площадке с Димой 
Дюжевым. Он фантастический Петр! Такая энер-
гетика, что меня, прожженного артиста, пробирает 
до костей. Как он работает! Я считаю, это стопро-
центное попадание и идеальный выбор. Если бы 
я играл Петра, то у меня было бы всего четыре 
съемочных дня. А так у меня их двадцать.

— А чем хороша ваша роль?
— Я играю вельможу, почивающего на лаврах 

прожитой жизни. Он доволен тем, что уже сделал, 
только-только успокоился, а тут приказ царя: от-
правиться в экспедицию в далекую Сибирь на 
поиски золота. Происходит трансформация героя 
— от сладкого вельможи, придворного кота, к 
боевому полковнику со шрамами и ранами. Пол-
ное изменение характера! Это очень интересно, 
тем более что мой персонаж — реальный: Иван 
Дмитриевич Бухгольц, основатель Омска. Там ему 
поставили памятник. Когда персонаж вымышлен-
ный, актеру легче: ему не надо соответствовать 
сохранившимся литературным свидетельствам 
и изображениям. Я прочитал о Бухгольце все что 
мог — старался сохранить те черты, которые опи-
саны в исторических трудах. Но художественный 
вымысел тоже присутствует.

Съемки проходили в Тобольске. Там, на берегу 
Иртыша, построили целый город. Оружие, пушки, 
костюмы и сам построенный «город» останутся в 
дар жителям Тобольска.

— Съемки стали испытанием?
— Да, и очень серьезным. Они были экстре-

мальными. Снимали в поле зимой, а зима в Сибири 
настоящая. Утром мы приходили на площадку, и 
под ногами был сплошной лед, пробоины от копыт 
и тракторов, вывозивших снег. Замерзшее поле 
напоминало терку. Не дай бог упасть: сразу что-
нибудь себе сломаешь. К середине дня припекало 
солнце, и все превращалось в жижу. Приходилось 
ходить по колено в грязи. А к вечеру опять все 
замерзало. 

— Вы же не на ходились там 
безвылазно?

— Естественно, я же работаю в Москве, в 
театре. Но в Тобольск не наездишься: три часа 
лететь до Тюмени, потом три часа на машине до-
бираться до Тобольска… Поэтому находились там 
сколько могли. 

— Кино перед вами в неоплатном долгу. 
Вы не сделали и сотой доли того, что могли.

— В долгу — не в долгу, но своей роли я пока 
не сыграл. Так это же хорошо: все еще впереди. 
Причина, думаю, не во мне. Это стечение обстоя-
тельств. Хотя временами я избирателен. А тут 
— потрясающая литература, фантастический 

режиссер, материал очень ин-
тересный. Да и полный метр 
не так часто случается. Вы же 

видели в Тобольске декорации. 
Сейчас такого качества работы 

днем с огнем не сыщешь. 

«Не верю,  
что Петр I казнил Гагарина  
за казнокрадство»
Продюсер Олег Урушев рассказал «МК», 

как выбирали актера на роль Петра.
— Как возникла мысль пригласить Дми-

трия Дюжева на роль Петра I? 
— Мы просмотрели многих. Думали об Алек-

сандре Лазареве: он же играет Петра I в театре 
«Ленком». Дюжев по фактуре подходил — высокий, 
что-то в нем есть от Петра. Можно было добиться 
сходства. Мы не могли пригласить, допустим, 
Михаила Пореченкова. Может быть, по характеру 
он и подходит, но фигура не та. Дмитрий Дюжев 
согласился, но сказал: «Хочу переночевать в кро-
вати Петра I в Эрмитаже». Но руководство музея 
нам отказало, сославшись на то, что на музейном 
экспонате спать нельзя. Дмитрию выбрили лоб. 
Он проникся материалом, своей ролью. Она ему 
нравится. 

— Но он настолько узнаваемый 
человек… 

— Вот вы его увидите — и поверите, что это 
Петр. За это я ручаюсь. Энергетика из него идет пе-
тровская. Смотрю на него и думаю: «Это Петр». 

Все актеры влюблены в картину. Я им без-
мерно благодарен. В июле был такой момент, 
когда я думал прервать работу. Была задержка 
финансирования. И актеры спасли ситуацию сво-
им кредитом, позволили нам сегодня закончить 
фильм.

— Актерские кредиты — это буквально 
или метафора?

— Буквально. Они дали отсрочку платежа за 
работу. Это дорогого стоит. Я по сегодняшний 
день должен Дмитрию Назарову, Евгению Дятлову 
и другим нашим актерам. 

— Это ведь первый ваш масштабный 
проект?

— В экранизации «Красный лед. Сага о хан-
тах» романа Еремея Айпина тоже было задейство-
вано около ста лошадей. Да еще снимали в минус 
сорок. Но «Тобол» — масштабней. «Анну Каренину» 
с Сергеем Соловьевым мы семь лет снимали с 
множеством перипетий… 

— Так «Тобол» — ваша идея?
— Да, идея — моя. Она появилась в 2013 году, 

а в конце 2014-го мы заказали сценарий. Как бы это 
смешно ни звучало, но я приехал в Тюмень, посе-
лился в гостинице «Ремезов», прочитал брошюрку, 
написанную хозяйкой гостиницы о Ремезове (а она 
— почитательница его таланта). И подумал: да это 
же сибирский Леонардо да Винчи, но о нем никто 
не знает! Я сам 25 лет прожил в Ханты-Мансийске 
и Сургуте, в 300 км от Тобольска, и представления 
не имел, кто такой Семен Ульянович Ремезов. Это 
действительно национальный герой, сибирский 
Минин и Пожарский в одном лице. Благодаря Реме-
зову спасена Кунгурская летопись. Он был иконо-
писцем, построил два здания, которые до сих пор 
украшают Тобольск, — Гостиный двор и Рентерею. 
Им более 200 лет. Рентерея два века простояла, а 
ведь это строение между двух холмов…

Писатель Алексей Иванов многое знал о Ре-
мезове и согласился написать сценарий. От него 
я узнал, что Ремезов изобрел систему заводей 

и сплава металла. Говоря современным язы-
ком, он был консультантом тогдашних уральских 
олигархов. 

— Вы с таким азартом об этом расска-
зываете — сами могли бы снять фильм. Как 
выбирали режиссера?

— Изначально была идея снять сериал, по-
этому искали человека, имеющего такой опыт 
работы. У Игоря Зайцева он огромный — это че-
тыре исторических сериала: «Есенин», «Чкалов», 
«Диверсант-2. Конец войны», «Великая». 

— Сейчас много исторических полотен 
снимают. Потом их дружно ругают. Чего здесь 
важно избежать?

— Историческое полотно, которое все ругают, 
— «Матильда». Но как можно обсуждать то, чего 
никто не видел? Абсурд! Я понимаю, если бы все 
посмотрели и возмутились. А тут шум по пово-
ду того, как Алексей Учитель посмел рассказать 
любовную историю русского святого Николая II. 
Но он сто лет назад был человеком, любил, нена-
видел, имел пятерых детей — и только потом стал 
святым. О чем мы говорим?! Я поначалу думал, что 
это рекламная кампания. Но когда пошли поджоги, 
когда сети начали отказываться от проката… Мне 
это непонятно. У фильма есть прокатное удостове-
рение, он выходит на законных основаниях. Почему 
депутаты, пользуясь служебным положением, 
организовывают какие-то акции? Угроза поджога 
— это угроза теракта.

У нас святых, слава богу, в фильме нет. Хотя 
одним из действующих лиц романа и сценария стал 
святитель Иоанн Тобольский. Он такой же святой, 
как Николай II. Его мощи хранятся в Покровском 
соборе Тобольского кремля.

— Можно не беспокоиться: и у вас найдут 
изъяны… 

— Существует три основные теории по по-
воду казни одного из наших героев — Гагарина. 
Официальная версия — казнокрадство. Но тогда 
существовала система «кормления» — «откатов», 
говоря сегодняшним языком. Гагарин в фильме 
говорит: «Да я покрою» — то есть если виноват, то 
внесу свои деньги в казну. Вторая теория связана 
с тем, что он хотел отсоединить Сибирь, догово-
рился с китайцами, англичанами и шведами, что 
они его поддержат, и будет организовано Си-
бирское королевство. Но Гагарин понимал, что 
Петр I выиграл сражение под Полтавой, у него 
100-тысячное войско, способное раздавить какое-
то Сибирское королевство в пять секунд. Третья 
теория — наиболее достоверная, на наш взгляд. 
Вспомним, как Романовы пришли к власти. Благо-
даря тому, что у Рюриковичей не было наследника. 
Иван Грозный кончил своего сына, голосованием 
избрали Михаила Романова из Костромы, который 
всех устраивал. У Петра I тоже не было наследника. 
Сына его казнили. За его казнь проголосовал и 
Гагарин, который — Рюрикович. Петр I, я думаю, 
понимал, что может произойти рокировка, что 
Гагарин — реальный кандидат: комендант Москвы, 
губернатор Сибири, богатейший человек России… 
Думаю, этого царь боялся больше всего. Не верю, 
что Петр I казнил Гагарина его за казнокрадство. 

— Князя Гагарина играет Евгений Дятлов, 
а Ремезова — Дмитрий Назаров? 

— Женя Дятлов так вжился в роль, что изучил 
все что только можно, вступает в споры с Ивано-
вым… Дмитрий Назаров прочитал все про Ре-
мезова. У него нет внешнего сходства со своим 
героем: говорят, что Семен Ульянович Ремезов 
был небольшого роста. Но по харизме, нам кажет-
ся, он был именно таким. Ремезов много трудов 
оставил после себя, но о себе не оставил ничего. 
Нет даже его изображений. Известно только, что 
он был черноволосым, носил бороду. Алексей 

Иванов, утверждающий историчность своего ро-
мана «Тобол», описывает Ремезова худощавым, 
а Гагарин у него — большой и крепкий. Когда мы 
писали сценарий, то планировали на роль Ре-
мезова Сергея Гармаша. А Дмитрия Назарова 
видели в роли князя Гагарина. Но в тот момент, 
когда мы получили грант на фильм, Гармаш тоже 
выиграл грант Минкульта как продюсер. У него в 
мае начались съемки собственного фильма. Дми-
трий Назаров сказал: «Отдайте мне Ремезова». Он 
мечтал о нем. Мы попробовали — действительно 
Ремезов! Долго искали Гагарина — и вот нашли 
Женю Дятлова. 

— Какие сцены сегодня снимаете?
— Дворцов в Тобольске нет, поэтому ин-

терьерные съемки проходят в Москве. Будем 
снимать сцену бала, а пока идут допросы в цар-
ских подвалах. Как все было на самом деле, 
никто не знает. Даже в Тобольском музее нам 
не смогли сказать, как выглядел дом Ремезова 
и где он стоял. По мнению одних историков — у 
воды, в нижнем городе. Кто-то утверждает, что 
наверху. Есть теория, что он жил в церкви. У 
каждого историка своя правда. Три правды о 
Гагарине, три — о Ремезове… Мы снимаем наш 
вариант правды. 

 Режиссер Игорь Зайцев рассказал «МК» 
о своем фильме:

— Мы снимали в исторических местах То-
больска — на Красной площади, в Софийском 
соборе, построили большую деревянную деко-
рацию старого Тобольска. События происходят в 
начале XVIII века. Это то время, когда Петр I ведет 
войну на несколько фронтов. А поскольку он не мог 
воевать на 3–4 фронта, то предпринял попытку 
поиска золота для строительства флота. Наш 
фильм — об экспедиции до китайских пределов. 
Фильм будет выдержан в жанре истерна. У нас 
работала команда каскадеров. Лошадей, которых 
они привели, было недостаточно, пришлось их 
собирать в радиусе 100 км. 

— Вы опытный производственник. А ка-
ковы ваши художественные амбиции? Трудно 
ли работать с темой, предложенной кем-то, 
не идущей от вас?

— Производство — а я его хорошо знаю — 
только инструмент в достижении художественных 
замыслов. Так устроен бизнес. Сейчас по-другому 
мало кто работает. Да, собственно, так было и в 
советское время: режиссеру предлагают, а он вы-
бирает. То есть существует рынок предложений, а 
ты уже рассматриваешь все варианты. В данном 
случае «Тобол» оказался самым привлекательным: 
историческое кино, очень интересный автор, сама 
тема и жанр. Ты это выбираешь и делаешь своим. 
С этим живешь, становишься соавтором. 

— Не превратится ли кино в часть сериала, 
раз вы параллельно снимаете и полнометраж-
ный фильм, и сериал?

— Ни в коем случае. Подход совершенно 
иной, другие технологические возможности, дру-
гая выработка в день. Если современный сериал 
снимают до шести минут в день, а то и до десяти, 
то кино — полторы-две минуты максимум. А это 
предполагает большее количество кадров и под-
готовки, больше точности. Когда мы снимаем, то 
на хлопушке написано: дубль такой-то и буковка 
«Ф», указывающая на то, что это — фильм. Группа 
относится к этому не то что хуже или лучше — она 
просто понимает, что это будет на большом экране. 
Это имеет свои особенности.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Поэтому вернемся ненадолго к 
торжественной части — о мани-
фесте. Он на ближайшие годы 
станет главным документом для 

Либерального интернационала, в который входят 
более сотни партий. Члены этого интернацио-
нала возглавляют правительства в семи евро-
пейских странах, включаю Бельгию, среди них 
множество депутатов Европарламента и пятеро 
еврокомиссаров. Единственная российская 
партия, которую признает 
авторитетная международ-
ная организация, — это 
«Яблоко», а Григорий Явлин-
ский является почетным 
вице-президентом Либе-
рального интернационала и 
одним из ведущих авторов 
манифеста. То есть с точки 
зрения международной об-
щественности «Яблоко» уже 
давно (с 2002 года) стало 
главной либеральной парти-
ей в России.

Однако российский из-
биратель в последние годы 
этого мнения не разделял. 
Менее двух процентов го-
лосов на выборах в Госдуму 
и ни одной победы по 
одномандатным округам 
— тому подтверждение. 
Из восьмидесяти пяти ре-
гиональных заксобраний де-
путаты от «Яблока» остались 
только в трех. Если бы не 
последние муниципальные 
выборы в столице — можно 
было смело констатировать 
смерть партии, но в ходе 
сентябрьской кампании она 
возродилась из пепла.

После чего началась 
склока между «настоящими» 
членами партии и «посто-
ронними» — демократами, 
которые баллотировались от 
«Яблока», не имея партбиле-
тов. В муниципалитетах, где 
коалиция одержала наибо-
лее убедительные победы, 
вместо того чтобы продемонстрировать, как 
демократы умеют работать на благо граждан, 
триумфаторы полностью парализовали работу, 
деля портфели. Нарицательным стал муници-
палитет Хамовников, где «единомышленники» 
никак не могут выбрать председателя и при-
ступить к выполнению своих обещаний.

«Яблочная» Москва раскололась на два поч-
ти враждебных лагеря: сторонников руководите-
ля московской организации Сергея Митрохина 
и соратников Дмитрия Гудкова и Максима Каца. 
Масла в огонь конфликта подливает то, что и 
Гудков, и Митрохин планируют баллотироваться 
в мэры Москвы. Это — раз. А еще Митрохин и 
Кац собираются выдвигаться в председатели 
московской организации «Яблока».

«МК» задал двум последним вопрос о том, 
не помешает ли конфликт объединить под зна-
менами «Яблока» либералов всея Руси и сделать 
партию главной силой на этом фланге? И для 
начала — не передерутся ли они на субботнем 
мероприятии?

— «Яблоко» уже стало флагманом либераль-
ного движения в России, никого другого про-
сто нет. Все либералы либо входят в «Яблоко», 
либо сотрудничают с ним. Я вступил в партию 
год назад, и все политики нашего фланга на 
этом пути, — сказал Кац. — Другое дело, что 
процесс это тонкий и важно, входя в партию, 
ничего внутри не разломать. А возникшая после 
выборов дискуссия — это нормальный рабочий 
момент, который займет некоторое время. Про-
сто когда мы шли на выборы, никто не ожидал, 
что в некоторых муниципалитетах мы возьмем 
все или почти все мандаты. Были готовы со-
лидарно продвигать свою позицию, если нас с 
«Единой Россией» окажется примерно поровну. 

А при подавляющем большинстве появилась 
возможность поспорить между собой. Ничего 
страшного в этом нет.

— Допустим, но вы планируете отстра-
нить Митрохина от руководства московским 
отделением, а он будет защищаться...

— Срок его полномочий истекает в мае, 
должны пройти перевыборы. Я заявил о своем 
желании возглавить московское «Яблоко» год 
назад, как только в него вступил. Будем конку-

рировать. Я готов открыто 
заявлять о своих намерени-
ях на любом мероприятии, 
включая субботнее, и на-
деюсь, что председателем 
стану я. 

Сергей Митрохин на 
вопрос о доминировании 
«Яблока» в либеральной 
нише ответил так же, как и 
Кац, — словно о деле ре-
шенном: «Мы давно стали 
бесспорными лидерами» А 
вот о соавторах сентябрь-
ского успеха отозвался с 
пренебрежением:

— Никаких других ли-
беральных сил в стране нет, 
и никакой коалиции на вы-

борах в Москве не было. 
Партия «Яблоко» помимо 
своих кандидатов выдвину-

ла некоторых беспартийных, 
которые понимали, что шан-
сы на выборах у них появятся 
только при нашей помощи. 
Гудков об этом нас попро-
сил, тем самым показав, что 
мы бесспорные лидеры на 
своем фланге. Мы пошли на-
встречу и получили черную 
неблагодарность.

— Вас расстраивает 
факт, что Гудков будет 
вашим соперником, а не 
союзником на выборах 
мэра?

— Он мне не конкурент. 
Его ниша — федеральная, 
он хорошо рассуждает на 
общегосударственные темы. 

В этой роли он органичен. А на городском уровне 
ему не хватит специфических знаний.

— Как относитесь к битве с Кацем 
за председательство в московском 
«Яблоке»?

— Битвы не будет, он больше не в «Яблоке». 
Мы исключили этого человека из партии.

— Но он об этом не знает и пред-
ставляется «яблочником», кандидатом в 
председатели...

— Я могу с таким же успехом предста-
виться папой римским. Региональный совет 
исключил его из партии, это медицинский факт. 
А папа римский может хорошо себя чувствовать 
в палате №6 вместе с Наполеоном.

Нет, ну они точно передерутся. А куда же 
смотрит председатель «Яблока» Эмилия Слабу-
нова? Она сейчас находится в родной Карелии, 
которой традиционно уделяет большее время, 
чем родной партии. По этой причине она не 
смогла ответить на переданные ей вопросы 
«МК» о том, исключен Кац из партии или нет? И 
когда будут перевыборы в московской органи-
зации? Эмилию Эдгардовну мало интересует 
мышиная возня. Скажем, она не стала вникать 
в скандальную историю с расколом партии в 
Екатеринбурге, в результате которого «Ябло-
ко» не смогло выставить своего кандидата в 
губернаторы Свердловской области.

И пока дело обстоит таким образом, 
«Яблоко» может сколько угодно позициони-
ровать себя в Либеральном интернационале. 
Но если партия расколота в каждом отдель-
ном региональном объединении, то как же 
она сможет объединить вокруг себя других 
либералов? 

Михаил ЗУБОВ.

«ЯБЛОКО» ПРЕВРАТИЛИ В «ГРУШУ»

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ фантики, открытки, 

календарики  б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

продаю
❑ земельные участки

в пригороде г. Керчь
для садоводства 
т. 8-978-211-92-15

сниму
❑ квартиру 

т. 8-926-229-50-16
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы. Бесплатная 
консультация! Горячая 
линия! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

Я, МУХАММАД 
МАСЪУД ВАЛИ 

МУХАММАД, 
01.06.1981 года

рождения, уроженец 
Республики

Афганистан, сообщаю
об утере паспорта, 

миграционной
карты на свое имя

Продюсер фильма «Тобол»  
Олег УРУШЕВ: «В нашем 
фильме святых, слава богу, 
нет»

ДЮЖЕВ ПРЕВРАТИЛСЯ В ПЕТРА 
ПЕРВОГО

СЕМЕН КОНЕВ

Петр I  — 
Дмитрий 
Дюжев.

Максим Кац и Сергей Митрохин  — 
заклятые соратники. В мае президент Владимир Путин пору-

чил правительству разобрать дорожную 
карту, обеспечивающую «сохранение, 
возрождение и развитие народных ху-
дожественных промыслов и ремесел». 
После этого было предложено объявить 
2019-й Годом народных художествен-
ных промыслов. И ассоциация «Народ-
ные и художественные промыслы Рос-
сии» (НХП) решила провести с 16 по 25 
октября всероссийскую выставку «Жи-
вой источник» в Манеже. 

В преддверии этого в пресс-центре «Москов-
ского комсомольца» прошла пресс-конференция 
«Сохранение и развитие народных художе-
ственных промыслов на современном этапе», 
где народный артист России и первый зампред 

Комитета ГД по культуре Иосиф Кобзон объявил 
о том, что передает выставке свою коллекцию 
образцов российских промыслов: 

«Я много гастролировал по СССР, и нет угол-
ка, в котором бы я не побывал. Это наша огромная 
территория, наша культура, — сказал артист. — У 
меня не было цели создать коллекцию, чтобы 
потом ее показывать. Этим 46 лет занимается 
моя супруга. А я лишь привожу подарки для того, 
чтобы порадовать семью и друзей. 

Недавно ко мне обратился Геннадий Алек-
сандрович (член Правительственной комиссии 
по вопросам государственной культурной по-
литики, председатель правления ассоциации 
«НХП». — «МК») с просьбой о помощи. Конеч-
но, я не отказал. Однако я был против названия 
«народные промыслы», потому что речь идет о 
творчестве, искусстве. Когда мы проникаемся 

культурой, увидев на выставке изделия какого-то 
региона, это вызывает у нас восхищение. Ведь 
это как минимум необычно.

Я помню: в СССР тяжелее всего жилось 
художникам и мастерам, которые занимались 
народными промыслами. Они подражали друг 
другу, и от этого их искусство проигрывало. Все 
должно быть иначе. Это национальное творче-
ство, это гордость русского искусства. Считаю, 
что нужно многое делать для прославления 
народной культуры промыслов. Не пожалейте 
времени — побывайте на выставке, и вы приятно 
удивитесь и поблагодарите меня за то, что я дал 
вам такой совет».

Иосиф Давыдович вспомнил свою послед-
нюю поездку на Донбасс, где мастера заня-
лись изготовлением предметов декоративно-
прикладного искусства из осколков бомб и 
подручных материалов. 

Наше государство поддерживает промыслы, 
не допуская их исчезновения. Их сохранением 
уже более четверти века занимается НХП. Однако 

не все так просто в этой сфере. Помимо заре-
гистрированных названий «Гжель», «Хохлома», 
«Жостово» необходимо зарегистрировать в каче-
стве товарных знаков узнаваемые графические 
элементы, характерные для русских народных 
промыслов. Это обязало бы компании приоб-
ретать лицензии на использование народных 
мотивов и защитило рынок от китайского и ту-
рецкого контрафакта. 

— Народные промыслы — во многом ис-
кусство, во многом культура, — говорит зампред 
Комитета Совета Федерации по науке, образо-
ванию и культуре Сергей Рыбаков. — Сказать, 
что в этой сфере все хорошо, конечно, нельзя. 
Проблем много — в основном законодательные. 
Недавно в Госдуме был принят закон о финанси-
ровании этой сферы. 

На выставке представят более 1000 про-
изведений опытнейших мастеров и художников 
со всей России. Будут и работы студентов спе-
циализированных колледжей.

Ксения ГУСЕВА.

«ЖИВОЙ ИСТОЧНИК» ПОПОЛНИТСЯ КОЛЛЕКЦИЕЙ КОБЗОНА
Образцы народных промыслов можно будет 
увидеть на выставке в Манеже с 16 по 25 октября
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Ей

 М
И

ТР
О

ХИ
Н

fa
ce

bo
o

k@
М

АК
СИ

М
 К

Ац



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ролан Быков (1929–1998), актер, ре-
жиссер, сценарист, народный артист 
СССР
Жасмин (1977), поп-певица, заслужен-
ная артистка РФ
Роман Кондратенко (1857–1904), 
генерал-лейтенант, герой обороны кре-
пости Порт-Артур
Алексей Кортнев (1966), музыкант, ли-
дер «Несчастного случая»
Григорий Кравченко (1912–1943), 
генерал-майор авиации, летчик-ас, пер-
вый дважды Герой Советского Союза
Алексей Кудрин (1960), государствен-
ный деятель, министр финансов РФ 
(2000–2011)
Никита Симонян (1926), футболист, 
тренер, олимпийский чемпион

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
5…7°, днем 8…10°. Облачно, небольшой 
дождь, ветер ночью южный, 5–10 м/с, 

днем юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.52, заход Солнца — 
17.39, долгота дня — 10.47.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, на протяжении суток 
ожидается малая геомагнитная буря.

ДатскИй угОлОк

День испанского языка.
1492 г. — открытие Колумбом 
Америки.
1792 г. — заложен первый камень Бе-
лого дома, официальной резиденции 
президентов США.
1897 г. — в России сыгран первый фут-
больный матч.
1957 г. — на экраны вышел фильм 
М.Калатозова «Летят журавли».
2002 г. — в результате теракта на ин-
донезийском острове Бали погибли 202 
человека.
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спОРтИХ НРаВЫ
ТЕМА ДНЯ СОБЫТИЕ ДНЯ

Безработица — это когда идешь, смотришь на деревья 
и думаешь, как же все-таки красиво осенью.

— Спасите!
— А?
— Если вы меня сейчас не вытащите, я утону!
— Не, ну ты смотри, она еще условия ставит!

— Никто работать не хочет! Я один в своем министерстве 
лямку тяну...
— И сколько лямов вы уже потянули?

Садоводам и огородникам на заметку. Если пугать страу-
са через каждые 25 сантиметров, то за ним можно сажать 
картошку...

— Софочка, это правда, что ваш брат сидит в тюрьме 
за кражу?
— Нет. Его досрочно выпустили за хорошее 
поведение!
— Представляю, как вы все им гордитесь.
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Людям, не слишком интересующимся голли-
вудской индустрией, до последнего времени 
мало что говорило имя продюсера Харви Вайн-
штейна (хотя список фильмов, с которыми он 
работал, впечатляет). Однако в последние дни 
этот деятель «фабрики грез», погруженный с 
головой в пучину секс-скандалов, оказался 
героем (или, скорее, антигероем) новостных 
сюжетов и скандальных хроник. Его имя поло-
щут СМИ, звезды Голливуда свидетельствуют 
против него, а жена объявила о расставании 
с ним.

Еще недавно он имел шансы войти в историю 
кино как человек, создававший компанию Miramax, 
лауреат «Оскара» и премии BAFTA. При его участии 
были созданы такие картины, как «Секс, ложь и 
видео», «Английский пациент», «Криминальное 
чтиво», «Влюбленный Шекспир», «Король говорит». 
Он был известен и за пределами Голливуда — как 
человек, спонсировавший предвыборные кампа-
нии Барака Обамы и Хиллари Клинтон.

И вот все рухнуло.
Скандал начал разгораться на прошлой не-

деле, когда в The New York Times было опублико-
вано интервью актрисы Эшли Джадд, в котором 
та рассказала о сексуальных домогательствах 
со стороны Харви Вайнштейна. Кинопродюсера 
обвинили в том, что тот заставлял женщин делать 
ему массаж и смотреть на него в обнаженном виде. 
За это он им обещал карьерный рост.

Позже в издании The New Yorker появились 
обвинения в адрес Вайнштейна, который подо-
зревается в домогательствах и преследованиях 
13 женщин (и изнасиловании трех из них). Со-
гласно опубликованному материалу, 16 бывших 
или нынешних коллег и советников, связанных с 
Вайнштейном, заявили, что так или иначе знали 
о сексуальных поползновениях продюсера. При 
этом, как поведал автор публикации, журналист 
и адвокат Роннан Фарроу, многие из свидетелей 
опасаются мести со стороны продюсера. «Если 
Харви узнает мою личность, я боюсь, он разрушит 
мне жизнь», — говорит один из бывших служащих 
кинодеятеля. 

Четыре актрисы (среди них — Мира Сорвино 
и Розанна Аркетт) озвучили свои подозрения, что 
после того, как они отвергли приставания Вайн-
штейна, их выкинули из проектов, где предполага-
лось их участие. Итальянская актриса и режиссер 
Асия Ардженто утверждала, что была принуждена 
продюсером к оральному сексу. Женщина призна-
лась, что была вынуждена пойти на это, поскольку 
боялась, что Вайнштейн «раздавит» ее: «Я знаю, 
что он раздавил многих людей ранее. Вот почему 
эта история — в моем случае двадцатилетней 
давности, а некоторые еще старше — никогда не 
выходила наружу».

О том, что Вайнштейн принудил ее к ораль-
ному сексу, рассказала и Люсия Эванс (Столлер), 
познакомившаяся с продюсером в одном из нью-
йоркских клубов в 2004 году. Несмотря на то что до 
нее доходили слухи о поведении Харви, хотевшая 
стать актрисой девушка дала ему номер своего 
телефона. Вайнштейн стал звонить ей по ночам, 
требуя встречи. В конце концов она приехала 
к нему, мужчина сказал Люсии, что та хорошо 
смотрелась бы в шоу Project Runway, которое он 
помогал продюсировать (но только если сбросит 
вес), а также намекнул на возможность съемок в 
двух фильмах. После этого Вайнштейн начал при-
ставать к ней, расстегнул брюки и стал склонять ее 
голову вниз. Девушка пыталась сопротивляться, 
но бесполезно: «Он большой парень. И переборол 
меня. Я просто сдалась». Вайнштейн же, по словам 
женщины, отнесся к случившемуся буднично, без 
эмоций: «Это было так, будто просто еще один 
день в его жизни».

К разоблачениям «секс-подвигов» Вайнштей-
на вновь присоединилось издание The New York 
Times с публикацией свидетельств Гвинет Пэлтроу, 
Анджелины Джоли и французской актрисы Жю-
дит Годреш, которые тоже обвинили продюсера в 
том, что он делал им предложения сексуального 
свойства против их воли. Джоли сообщила, что 
в молодости у нее был негативный опыт работы 
с Вайнштейном, после чего она решила больше 
никогда не работать с ним и предостерегала тех, 
кто делал это. А Гвинет Пэлтроу поведала, что 
в свое время утвердивший ее на главную роль 
в фильме продюсер пригласил ее в свой номер 
в отеле, трогал руками и попросил сделать ему 
массаж в спальне.

Скандал стал поводом для того, чтобы Харви 
Вайнштейн получил от совета директоров The 
Weinstein Company (куда входит, в частности, его 
брат Боб) извещение, что его работа с компанией 
прекращена. А президент Дональд Трамп тоже по-
своему отреагировал на шумиху вокруг Вайнштей-
на, припомнив, что тот был активным сторонником 
Демократической партии. А многие политики-
демократы тут же пообещали пустить полученные 
от Харви средства на благотворительность.

От продюсера ушла даже его юридический 
советник Лиза Блум. И вот во вторник, 10 октября, 
жена Вайнштейна Джорджина Чапман заявила о 
расставании со своим мужем.

Возникает резонный вопрос: а что, разве 
раньше о неуемном темпераменте Харви Вайн-
штейна не было известно? Конечно же, нынешний 
скандал не стал громом среди ясного неба. Как 
пишут американские СМИ, продюсера на про-
тяжении более чем двух десятилетий преследо-
вали слухи о сексуальных домогательствах. Так 
что его поведение было секретом Полишинеля, 
но предыдущие попытки расследовать «секс-
активность» Вайнштейна натыкались на недостаток 
свидетельств и угрозы судебного преследования 
со стороны юристов продюсера. Мало кто отва-
живался рассказывать журналистам правду, кое-
кто удовлетворялся негласными соглашениями с 
Вайнштейном и откупными…

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

сЕкс, лОЖЬ 
И кИНО
голливудский продюсер 
Харви Вайнштейн 
принуждал женщин  
к сексу: почему скандал 
разгорелся только 
сейчас?

Харви Вайнштейн.

Новый каток спорткомплекса ЦСКА, 
где спортсмены смогут тренировать-
ся круглосуточно, открыл в среду 
статс-секретарь — заместитель мини-
стра обороны РФ Николай Панков. Он 
передал поздравления от имени гла-
вы военного ведомства Сергея Шойгу, 
пожелав спортсменам гладкого льда, 
и вручил сертификат на открытие кат-
ка тренеру Татьяне Тарасовой.

«Спорт — это залог здоровья и гармонич-
ного развития человека. Он воспитывает такие 
незаменимые качества, как целеустремлен-
ность, сила воли и уверенность в себе, — сказал 
Панков. — В разные времена именно на цеэ-
сковском льду под руководством легендарных 
тренеров была подготовлена целая плеяда вы-
дающихся хоккеистов и фигуристов, принесших 
нашей стране мировую славу. Теперь у клуба 
есть еще одно замечательное сооружение для 
занятий ледовыми видами спорта».

Он выразил уверенность, что «каток по-
служит стартовой площадкой для будущих 

чемпионов, поможет молодому поколению по-
знать радость занятия спортом, укрепить здо-
ровье и обрести веру в собственные силы».

Также спортсменов поздравили министр 
спорта Павел Колобков, который назвал каток 
настоящим подарком для спортсмена, и пре-
зидент Олимпийского комитета РФ Александр 
Жуков.

Новый ледовый комплекс оснащен лазер-
ной системой коррекции ледовой поверхности, 
что позволяет создать «абсолютно гладкий 
лед», а также современной системой кондицио-
нирования и терморегулирования, благодаря 

которой можно создать любые климатические 
условия для фигуристов.

Каток будет работать круглосуточно, с 
перерывами на заливку льда. Тренироваться 
на нем будут лидеры российского и мирово-
го одиночного фигурного катания — Максим 
Ковтун, Елена Радионова, Сергей Воронов, 
Мария Сотскова и Александр Самарин. Кроме 
того, планируется, что здесь будут заниматься 
представители Ночной хоккейной лиги и лю-
бительские команды Министерства обороны 
России.

Олег БОЖОВ.

Впервые в своей истории сборная Па-
намы по футболу вышла в финаль-
ную часть чемпионата мира. Обыграв 
Коста-Рику (2:1), команда вырвала 
себе билеты в Россию. Хотя сборная 
США, из-за успеха панамцев лишивша-
яся шанса попасть на мундиаль, недо-
вольна. В стране требуют, чтобы Аме-
риканская федерация футбола подала 
протест из-за неправильно засчитан-
ного гола в ворота Коста-Рики.

«Сборная… Наша мечта… Поехать на чемпи-
онат мира» — болельщики национальной команды 
Панамы заранее на всякий случай начали учить 
русский язык и даже нарисовали и вывесили на 
стадионе баннер на нашем великом и могучем.

И футболисты исполнили эту мечту. Как на-
писал в своем Твиттере президент Панамы Хуан 
Карлос Варела, «команда сотворила историю». И 
даже на радостях объявил 11 октября выходным, 
чтобы народ как следует отпраздновал «этот 
исторический день для страны». За президен-
том последовал ректор Университета Панамы 
Эдуардо Флорес, объявивший своим студентам, 
что наутро после победы сборной в аудитории 
они могут не приходить.

Выходной пришелся очень кстати — ведь 
праздновали панамцы от души: Панама-Сити 
светился огнями, люди бежали по улицам и 
размахивали национальными флагами… Для 
местных главный тренер сборной — колумбиец 
Эрнан Дарио Гомес — теперь национальный 
герой, хотя у себя на родине он очень нелюбим. 
Особенно женщинами. И дело даже не в том, 
что сборная Колумбии под его руководством 
не смогла выйти из группы на чемпионате мира 
в 1998 году, — просто во время своего второго 
пришествия в национальную команду своей 
страны он оказался очень не сдержан.

6 августа 2011 года Гомес пришел в паб Бо-
готы, где немного выпил. И тут одна посетитель-
ница заведения начала критиковать его методы 
работы в сборной. Тренер утратил контроль и 
распустил руки. Потом сто раз об этом пожалел, 
конечно, потому что тренеру устроили ад. На 
руководство Федерации футбола Колумбии 
давили со всех сторон с требованием отправить 
Гомеса в отставку. Он, конечно, извинился: «Я 
всегда защищал женщин, я восхищаюсь ими, 
уважаю их. И глубоко сожалею о своем поступ-
ке». Но раскаяние не помогло, и Эрнан Дарио 
Гомес был уволен, работал в местных клубах, 
а в 2014-м уехал в Панаму. А теперь летом 2018 
года привезет свою сборную в Россию.

Впрочем, в США не все уверены, что это 
случится. Ведь именно победа Панамы лишила 
американскую сборную поездки на чемпио-
нат мира. А первый гол, по мнению авторов 
cbssports.com, был засчитан неправильно: по-
сле удара Габриэля Торреса мяч не пересек 
линию, но взятие ворот было судьей засчитано. 
Федерации футбола США предлагается по-
дать протест, однако пресс-офицер органи-
зации Майкл Каммармен пояснил, что такой 
возможности нет: «Решения арбитра являются 
окончательными».
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 23 сборные из 32 уже обеспечили 
себе поездку в Россию. Помимо 
хозяйки турнира (РФ) это Брази-
лия, Иран, Япония, Мексика, 
Бельгия, Корея, Саудовская Ара-

вия, Германия, Англия, Испания, Нигерия, 
Коста-Рика, Польша, Египет, Исландия, Сер-
бия, Франция, Португалия, Уругвай, Арген-
тина, Колумбия и Панама. 

Ульяна УРБАН.

пРЕсс-ЦЕНтР

В четверг, 12 октября, в 15.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состоится 
пресс-конференция известных деятелей 
культуры и науки с участием МИД РФ, посвя-
щенная первой в новейшей истории России 
экспедиции по следам великого русского 
ученого Николая Миклухо-Маклая и сохра-
нению его наследия.

8 октября завершилась длившаяся почти 
месяц российская научно-исследовательская 
экспедиция в Папуа — Новую Гвинею «Миклухо-
Маклай XXI век. Берег Маклая». Ее возглавил по-
томок и полный тезка великого путешественника 
и ученого XIX века Николай Миклухо-Маклай. 
Смогут ли российские ученые возобновить ис-
следования уникальных племен Океании с куль-
турой и бытом каменного века? Какие документы 
удалось найти в Митчеловской библиотеке и ка-
ковы шансы вернуть на карты Новой Гвинеи Берег 
Маклая? Сколько потомков ученого проживает 

сегодня в Австралии и как они охраняют его 
наследие? Когда будет восстановлена хижина 
Маклая и создан этнографический парк?

В пресс-конференции участвуют: 
Юрий СОЛОМИН — народный артист РФ, 

художественный руководитель Малого театра 
(исполнитель роли Н.Н.Миклухо-Маклая в филь-
ме «Берег его жизни»);

Николай МИКЛУХО-МАКЛАЙ —руково-
дитель экспедиции, директор Фонда сохране-
ния этнокультурного наследия им. Миклухо-
Маклая;

Павел КЛАБУКОВ — первый секретарь 
3-го департамента Азии МИД РФ;

Николай НОВИЧКОВ — профессор, совет-
ник губернатора Новгородской области.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. Адрес пресс-центра 
«МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со 
стороны ул. Костикова).

ВЕРНут лИ ИмЯ РусскОгО уЧЕНОгО  
На каРту тИХОгО ОкЕаНа?

Финал группового 
отборочного раунда 
к чемпионату мира в 

европейской зоне дал старт 
новому турниру, который 
начнется без малого через год. 
Вместо товарищеских матчей 
национальные команды стран 
Европы теперь будут играть 
между собой в лиге наций. а 
чтобы это не получилось 
так же буднично, как 
в дружественных 
противостояниях, 
федерация добавила 
приятный бонус — четыре 
дополнительные путевки 
на чемпионат Европы.

Впервые УЕФА анонсировал 
новый турнир в 2014 году. И только 
сейчас, по окончании группового 
турнира европейского отбора к 
чемпионату мира, был объявлен 
состав участников в виде рейтинга, 
который составлен по результатам 
выступления команд в трех турнирах 
— чемпионате мира-2014, чемпио-
нате Европы-2016 (отбор и финаль-
ная часть), а также квалификации 
ЧМ-2018 (стыковые игры в счет не 
идут). Рейтинг возглавила сборная 
Германии, у который 40 747,1 балла, 
российские футболисты разместились 
на 15-й строчке с 29 258,15 балла.

Схема нового турнира кажется несколько 
запутанной, но выстроена относительно логич-
но. 55 команд разбиты на четыре дивизиона 
по первым буквам латинского алфавита — A, 
B, C, D. В каждом дивизионе будет по четыре 
группы, состав которых определит жеребьевка 
24 января в Лозанне (Швейцария). Тут следует 
сделать небольшую ремарку, что по понятным 
причинам сборные России и Украины, а также 
Армении и Азербайджана разведут по разным 
группам.

Каждая группа в первых двух дивизионах 
и одна в дивизионе С будут состоять из трех 
команд. Эти команды проведут между собой 
по четыре матча в даты, традиционные для 
товарищеских матчей, в остальных группах, 
где будет по четыре команды, таких встреч 
предполагается шесть. В июне 2019 года станет 
известен победитель Лиги наций, которого 
определят между собой участники первого, 
элитного дивизиона А. Победители четырех 
групп встретятся в плей-офф там, где опреде-
лит УЕФА, и после полуфиналов и финала мы 
узнаем первого победителя турнира.

Сборные остальных дивизионов сыграют 
за рейтинговые очки, в результате их под-
счета команда либо будет повыше, 
либо понижена до соответствую-
щего дивизиона. 

Однако независимо от рей-
тинга и дивизиона даже самая 
слабая сборная получит воз-
можность выиграть путевку 
на чемпионат Европы-2020. В 
каждом дивизионе победите-
ли групп разыграют по одному 
такому гранту в стыковых матчах 
по системе «финала четырех». Если 
какая-то сборная уже имеет путевку, 
ведь традиционный отбор Евро никто не 
отменял, то ее заменят на более низкую в 
рейтинге.

Нагромождение групп, квалификаций 
и дивизионов, которыми завалил нас УЕФА, 

объясняется весьма просто: товарище-
ские матчи, как теперь уже стало 

понятно, канувшие в Лету, с фи-
нансовой точки зрения не от-

вечали никаким современным 
реалиям. То есть игры вроде бы 
как есть, но смотреть их было 
совершенно невозможно. И по-
казывать, впрочем, тоже — осо-
бенно крупным телеканалам, 

особенно в прайм-тайм, и уж тем 
более привлекать к процессу ре-

кламодателей. Теперь же сборные 
получат соперника соответственно 

своему уровню, да еще и с возможностью 
отобраться на континентальное первенство.

Вот такая Лига чемпионов на уровне сбор-
ных получилась. А вот что получится из этого на 
футбольных полях, покажет время.

СОСТАВЫ ДИВИЗИОНОВ
А: Германия, Португалия, Испания, Бель-

гия, Англия, Франция, Швейцария, Италия, 
Польша, Исландия, Хорватия и Нидерланды.

В: Австрия, Уэльс, Россия, Словакия, 
Украина, Ирландия, Швеция, Северная Ир-
ландия, Дания, Босния и Герцеговина, Чехия 
и Турция.

С: Румыния, Шотландия, Словения, Вен-
грия, Сербия, Албания, Норвегия, Греция, 
Черногория, Израиль, Болгария, Финляндия, 
Кипр, Эстония и Литва.

D: Азербайджан, Македония, Грузия, Бело-
руссия, Армения, Фарерские острова, Латвия, 
Люксембург, Казахстан, Молдавия, Лихтен-
штейн, Мальта, Косово, Андорра, Сан-Марино 
и Гибралтар.

Татьяна АРТЮХОВА.

…Максим Боков, Евгений Варламов, Алек-
сандр Гришин, Олег Корнаухов, Дмитрий Куз-
нецов, Денис Машкарин, Валерий Новиков, 
Элвер Рахимич — в одной команде (ЦСКА). Ринат 
Атаулин, Константин Головской, Сергей Гришин, 
Владимир Долбоносов-младший, Валерий Ма-
тюнин, Евгений Милешкин, Андрей Новгородов, 
Алексей Прудников, Евгений Смертин, Алексей 
Смертин, Андрей Сметанин, Олег Шишканов, 
Эрик Яхимович — в другой («Динамо»).

Эти и другие известные в недавнем про-
шлом футболисты приняли участие в матче 
памяти великого спортсмена Валерия Мас-
лова, который выигрывал чемпионат СССР и 
по футболу, и по хоккею с мячом, а еще 8 раз 
становился чемпионом мира. Игру в подмо-
сковном Раменском организовал футбольный 
клуб ветеранов «Сатурн», за который играют 
и многие динамовцы. Матч завершился вни-
чью — 3:3.

У ПАНАМЫ — ВЫХОДНОЙ
Нация празднует первый в истории выход сборной  
на чемпионат мира

ДИВИЗИОНАМИ
НА ЕВРОПУ ПОИДУТ

Благодаря новейшей 
системе коррекции ледовой 
поверхности здесь будет 
абсолютно гладкий лед

НОВОСТЬ ДНЯ КАДР ДНЯ
ВЕЛИКОГО ВАЛЕРИЯ МАСЛОВА ПОМЯНУЛИ В РАМЕНСКОМУ ЦСКА ПОЯВИЛСЯ 

«ЛАЗЕРНЫЙ» КАТОК

Россию 
и Украину 
разведут 

по разным 
группам
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